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Федеральная власть и казачество 

(краткий очерк вопроса)
Современный период организации работы с казачьими обще

ствами сравним с 1995-1996 годами по актуальности событий, имев
ших место в то время и грядущих в 1999-2000 годах. Предстоят 
выборы руководителей глав субъектов Федерации и местного са
моуправления в местах компактного проживания казаков (напри
мер, в Свердловской, Оренбургской, Томской областях, Карачае
во-Черкесской Республике), а также выборы в Государственную 
Думу Федерального Собрания Российской Федерации и Прези
дента Российской Федерации.

Следует вспомнить, что Равное управление казачьих войск при 
Президенте Российской Федерации (далее ГУКВ) было создано 20 
января 1996 г. Указом Президента Российской Федерации № 67 
для организации взаимодействия органов власти субъектов Феде
рации, органов местного самоуправления, общественных объеди
нений и казачьих обществ по выполнению нормативно-правовых 
актов о российском казгнестве.

Свою деятельность ГУКВ начинало на практически отсутству
ющем правовом поле и при наличии 438 разрозненных либо сори
ентированных общероссийским общественным объед инением Союз 
казаков (атаман А.Г.Мартынов) на противодействие политике фе
деральной власти в отношении казачества.

ГУКВ, находясь в стадии кадрового наполнения, вынуждено 
было сразу включится в процесс избирательной кампании 1996 г. 
К этому моменту выборы в Государственную Думу для казаче
ства, руководимого из Администрации Президента Российской 
Федерации, были уже проиграны. В Государственную Думу про
шли депутаты, заинтересованные в работе с казачеством от КПРФ, 
и именно они начали определять отношение Госдумы к казачеству 
через подкомитет по казанеству и приграничным территориям (Л. 
И. Иванченко, А. Г. Мартынов - последний формально числился в 
НДР, но фактически работал на КПРФ).

ГУКВ разработало и уже И июня 1996 г. внесло в Государ
ственную Думу Российской Федерации президентский вариант 
закона “О российском казачестве”, обеспогало внесение в госре- 
естр первого войскового казачьего общества (Волжское), обеспе
чило постоянную работу с казачьими обществами через Совет по 
делам казачества при Президенте Российской Федерации.

Ответные действия думской оппозиции не заставили себя ждать 
и в один день с президентским проектом закона “О российском 
казачестве” 11 июня 1996 г. был внесен проект, который смело 
можно назвать прокоммунистическим (“О казачестве” - авторы 
Л.И.Иванченко, А.Г.Мартынов и др.). Президентский вариант был 
с нарушением регламента Госдумы оставлен без рассмотрения. Эго 
была первая крупная неудача в работе с казачеством, борьба за 
преодоление которой велась ГУКВ, а затем лидерами назначенных 
с участием ГУКВ атаманов казачьих обществ с 1996 г. по 1999 г. и 
завершилась 2 июля 1999 г. повторным отклонением Советом Фе
дерации проекта закона “О казгнестве”.

Стоит вспомнить, что за 2,5 года существования ГУКВ были 
подготовлены и подписаны 30 указов и распоряжений Президента 
Российской Федерации по вопросам казачества, постановления 
Правительства Российской Федерации, многочисленные инструк
ции и распоряжения федеральных министерств и ведомств, соб
ственно организационно-правовые акты ГУКВ. В государственный 
реестр казачьих обществ Российской Федерации внесено 10 ка
зачьих войск, 5 самостоятельных отделов, 2 самостоятельных ок
руга, 2 самостоятельных городских общества, в том числе в Мос
кве и Санкт-Петербурге. Добровольно изъявили желание нести 
государственную и иную службу около 300 тыс. чел., проживаю
щих в 40 субъектах Российской Федерации.

К середине 1998 г. ГУКВ были подготовлены проекты Концеп
ции государственной политики Российской Федерации по возрож
дению и развитию российского казачества и Федеральной целевой 
программы возрождения и развития казачества.

Успешно проводилась политика неучастия членов казачьих об
ществ в акциях протеста оппозиции. С 1996 г. по настоящее время 
члены казачьих обществ ни разу не участвовали в каких-либо ак
циях протеста, организуемых политическими партиями, как лица, 
которые несут государственную и иную службу.

Члены казачьих обществ и казаки не состоящие в них (а таких 
большинство) связывали с деятельностью Администрации Прези

дента Российской Федерации свои надежды на дальнейшее разви
тие института госслужбы, а также успехи и неудачи казачьих об
ществ в этом вопросе.

К началу 1998 г. стало очевидно, что организационно-правовые 
формы работы с казачеством должны быть изменены, поскольку 
ГУКВ в своем имевшемся статусе было уже не способно решить 
возникавшие перед членами казачьих обществ проблемы, связан
ные прежде всего с дальнейшей реализацией большинства из 11 
узаконенных видов государственной и иной службы.

В этой связи ГУКВ были предприняты шаги к превращению 
этой структуры в государственный орган, что было предусмотре
но в Указе Президента Российской Федерации от 12 февраля 1998 
г. № 162 “О мерах по совершенствованию структуры Админист
рации Президента Российской Федерации”. Было подготовлено и 
практически согласовано Положение о ГУКВ как органе исполни
тельной власти. Однако смена Правительства помешала завершить 
начатый процесс реорганизации ГУКВ и уже в Указ от 30 апреля 
1998 г. № 384 “О структуре федеральных органов исполнительной 
власти” в число иных органов исполнительной власти не попало.

Чтобы не допустить полной утраты руководства процессом 
становления казачества со стороны Администрации Президента 
Российской Федерации, ГУКВ был подготовлен Указ Президента 
Российской Федерации от 7 августа 1998 г. № 920, которым обра
зовано Управление Президента Российской Федерации по вопро
сам казачества.

Идеологию формирования кадрового состава Управления, его 
функции и задачи определял Е. В. Савостьянов. Им был пригла
шен новый руководитель Управления П. С. Дейнекин. Все руко
водство ГУКВ было уволено (за исключением члена Союза каза
ков, начальника одного из отделов ГУКВ В. И. Глуховского).

Первым серьезным сигналом, говорящим об отступлении от по
зиций, сформулированных в основополагающих указах Президен
та Российской Федерации, относящихся к возрождению и станов
лению казачества, было утверждение 16 ноября 1998 г. Положе
ния об Управлении Президента Российской Федерации по вопро
сам казачества, в котором на первое место выдвигалась работа с 
общественными объединениями казаков, а не государственная 
и иная служба членов казачьих обществ.

Это серьезный шаг назад, который породил сильные негативные 
последствия. Так за год существования Управления не издано ни 
одного нормообразующего указа или распоряжения Президента 
Российской Федерации по вопросам государственной и иной служ
бы казачества. Единственным успехом можно считать завершение 
Управлением работы, начатой ГУКВ, по оформлению для внесе
ния в Государственную Думу Российской Федерации Федераль
ной целевой программы государственной поддержки казачьих об
ществ.

Следующим обстоятельством, существенно повлиявшим на 
результаты работы в отношении казачества, явилось назначение 
его руководителем П. С. Дейнекина, до 1998 г. не имевшего ника
кого опыта работы с казачеством и подбор им в состав Управления 
лиц в основном из своих бывших сослуживцев в ВВС и лиц, реко
мендованных в Управление А. Г. Мартыновым.

Следствием этого явилось смещение акцентов на работу с 
общественными организациями казаков, не оправдавшими себя в 
решении каких-либо серьезных государственных вопросов, реа
лизация Управлением идей лидера Союза казаков А. Г. Мартыно
ва на создание Всероссийского общественного объединения каза
ков, стоящего над государственными войсковыми казачьими об
ществами. Последнее направление нашло яркое выражение в ак
тивной поддержке П. С. Дейнекиным разработанного коммуни
стической оппозицией проекта закона “О казачестве”, который, как 
отмечалось, был повторно отклонен Советом Федерации 2 июля 
1999 г.

Не преуспев на ниве развития государственной и иной службы 
казачества, руководство Управления и, прежде всего сам П. С. 
Дейнекин, желая сохранить влияние хотя бы на руководство каза
чьих обществ, пошли путем дискредитации атаманов, проявивших 
недовольство политикой нового руководства, одновременно под
держивая тех атаманов, которые ставили свое личное благополу
чие выше интересов казачества. При этом использовались все воз
можные способы, включая издание незаконных распоряжений по 
управлению казачьими структурами и прямой подлог докумен
тов. В мае 1999 г. усилиями П. С. Дейнекина атамана Сибирского 
войскового казачьего общества В. А. Калетина заменили мало из-
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вестным в казачьих кругах предпринимателем В. Я. Плетневым. 
По сей день не оставляются попытки сместить с должности атамана 
Волжского войска Б. Н. Гусева (в том числе, посредством созда
ния незаконного самостоятельною Саратовского войска, что пря
мо запрещено действующими указами Президента Российской 
Федерации), заменить атамана Терского войскового казжьего об
щества В. К. Шевцова. В апреле 1999 г. П. С. Дейнекин своими 
незаконными распоряжениями исключил из государственного ре
естра Московское городское казачье общество и Екатеринбургский 
отдела Оренбургского войскового казачьего общества. Лишь пос
ле того, как незаконные действия П. С. Дейнекина были обжалованы 
в Администрацию Президента Российской Федерации и в суд, П. 
С. Дейнекин отменил свои распоряжения как “ошибочные”.

Актом прямого подлога можно считать подготовку и представ
ление Руководителю Администрации Президента Российской Фе
дерации проекта указа об утверждении атаманом Оренбургского 
войскового казачьего общества В. И. Глухов скоро, который в на
рушении Устава войска по сей день не проживает постоянно на 
территории одного из субъектов Российской Федерации, ще рас
положено войско. Обманным путем руководство Управления до
билось выдачи В. И. Глуховскому удостоверения Администрации 
Президента Российской Федерации, согласно которому он являет
ся атаманом Оренбургского войска, тогда как Указом Президента 
Российской Федерации В. И. Глуховский в этой должности не ут
вержден.

Проведенные Управлением в ноябре и декабре 1998 г., а также в 
марте и мае 1999 г. в Администрации Президента Российской Фе
дерации совещания, по мнению большинства атаманов войск, ок
ругов и отделов, прошли крайне неконструктивно и вызвали нега
тивную реакцию среди руководителей и членов войсковых каза
чьих обществ.

В преддверии выборов в Государственную Думу Российской 
Федерации казачьи общества помимо усиления работы по совер
шенствованию форм и методов государственной и иной службы 
ожидали определения ориентиров в предвыборной кампании, в 
связи с чем в Совете атаманов войсковых казачьих обществ нео
днократно поднимался вопрос о проведении Большого круга вой
сковых казжьих обществ. Однако каждый раз, стремясь избежать 
персональной критики в свой адрес, П. С. Дейнекин переносил 
сроки проведения круга (теперь якобы на сентябрь 1999 г.). Надо 
учесть, что при этом региональные руководители, лидеры партий 
и движений (КПРФ, “Отечество”, НДР и др.) предприняли ряд 
шагов для поиска собственной позиции по отношению к казаче
ству как к электорату (так президиум движения “Отечество” в мае

с.г. принял “Обращение к казакам России”). В сентябре с.г. “Оте
чество” готовится провести в Москве Большой круг Российского 
казачества.

Совершенно очевидно, что давно настало время принятия 
комплексных мер с целью поднятия авторитета федеральной влас
ти в вопросах государственного становления казачества.

Среди этих мер могут быть следующие:
1. Воссоздание Совета по делам казачества при Президенте 

Российской Федерации, непосредственно возглавляемого Руково
дителем Администрации Президента Российской Федерации;

2. Внесение в Государственную Думу Российской Федерации 
(до выборов!) проекта закона “О российском казачестве” Прези
дентом Российской Федерации;

3. Утверждение Президентом Российской Федерации Концеп
ции государственной политики Российской Федерации по возрож
дению и развитию российского казачества;

4. Изменение Указом Президента Российской Федерации, по 
согласованию с Правительством Российской Федерации, статуса 
Управления по вопросам казжества с целью преобразования его в 
орган исполнительной власти (все документы для этого с 1998 г. 
сохранились и могут быть успешно использованы);

5. Организация и проведение не позднее сентября 1999 г. Боль
шого круга членов казачьих обществ Российской Федерации, ще 
вышеназванные три позиции могут быть активно обсуждены и 
одобрены;

6. Возобновление издания Информационно-аналитического 
бюллетеня (ГУКВ издало 3 номера) и выхода в эфир телепередачи 
“Казаки на службе России” (ГУКВ организовало и провело на 
ОРТ 3 такие передачи по 29 мин. каждая). Необходимо (хотя и 
мало реально) организовать выпуск ежемесячной общеказачьей 
газеты, отражающей позицию федеральных органов власти по от
ношению к возрождению и развитию российского казачества;

7. Восстановление работы совместной Комиссии по сотрудниче
ству между Русской Православной Церковью и Главным управ
лением казачьих войск при Президенте Российской Федерации, со
зданной 30 марта 1998 г. Необходимо создание такой же Комиссии 
с представителями руководящих органов других конфессий (преж
де всего с руководством мусульман и буддистов).

Воссозданный Совет по делам казачества при включении в его 
состав компетентных лиц, пользующихся авторитетом среди каза
ков, под руководством одного из высших должностных лиц госу
дарственной исполнительной власти мог бы предложить и другие 
меры по исправлению ситуации в деле государственного станов
ления казачества.

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ от 21 июля 1999 г., № 839 
г.Москва

О Федеральной целевой программе государственной поддержки 
казачьих обществ на 1999 - 2001 годы

Во исполнение Указа Президента Российской Федерации 
от 16 апреля 1996 г. № 564 «Об экономических и иных льготах, 
предоставляемых казачьим обществам и их членам, взявшим 
на себя обязательства по несению государственной и иной 
службы» (Собрание законодательства Российской Федера
ции, 1996, №  17, ст. 1955) и в целях оказания государственной 
поддержки казачьим общ ествам , вклю ченным в государ
ственный реестр казачьих обществ в Российской Федерации, 
Правительство Российской Ф едерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемую Федеральную целевую програм
му государственной поддержки казачьих общ еств на 1999- 
20.01 годы (далее именуется - Программа).

2. Утвердить М инистерство по делам федерации и нацио
нальностей Российской Ф едерации государственным заказ
чиком Программы.

3. Федеральным органам исполнительной власти - госу
дарственным заказчикам федеральных целевых программ, 
указанных в приложении №  2 к Программе, предусматри

вать в бюджетных заявках необходимые средства для финан
сирования этих программ.

4. М инистерству финансов Российской Федерации и М и
нистерству экономики Российской Федерации при форми
ровании проектов федерального бюджета на 2000 и 2001 годы 
предусматривать выделение средств на реализацию мероп
риятий Программы, предусмотренных в приложении №  3.

Установить, что объемы финансирования отдельных ме
роприятий Программы подлежат уточнению в ходе ее реа
лизации с учетом утверж денны х расходов федерального 
бюджета.

5. Рекомендовать органам исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации и органам местного самоуправления, 
на территории которых к не сению государственной и иной служ
бы привлекаются члены казачьих обществ, разработать регио
нальные программы поддержки казачьих обществ.

Председатель Правительства Российской Федерации
С.Степашин
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постановлением Правительства Российской Федерации
от 21 ию ля 1999 г. № 839

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ЦЕЛЕВАЯ ПРОГРАММА 
государственной поддержки 

казачьих обществ на 1999-2001 годы 
(выдержки)

Введение

Федеральная целевая программа государственной поддержки 
казачьих обществ на 1999-2001 годы (далее именуется - Програм
ма) разработана во исполнение Указа Президента Российской Фе
дерации от 16 апреля 1996 г. № 564 «Об экономических и иных 
льготах, предоставляемых казачьим обществам и их членам, взяв
шим на себя обязательства по несению государственной и иной 
службы».

Мероприятия Программы направлены на обеспечение привле
чения в интересах государства казачьих обществ и их членов к 
несению государственной и иной службы, выполнение в условиях 
проведения единой государственной политики по возрождению и 
развитию российского казачества взятых членами казачьих об
ществ, включенных в государственный реестр казачьих обществ в 
Российской Федерации (далее именуются - казачьи общества), обя
зательств, а также их социальную защиту.

1. Содержание проблемы и обоснование необходимости ее 
решения программными методами

С принятием 26 апреля 1991г. Закона РСФСР «О реабилитации 
репрессированных народов» и Указа Президента Российской Фе
дерации от 15 июня 1992 г. № 632 «О мерах по реализации Закона 
Российской Федерации «О реабилитации репрессированных наро
дов» в отношении казачества» общественное движение за возрож
дение казачества приобрело наибольшую активность.

Указ Президента Российской Федерации от 16 апреля 1996 г. 
№ 563 «О порядке привлечения членов казачьих обществ к госу
дарственной и иной службе» определил механизм привлечения ка
зачьих обществ к различным формам государственной и иной служ
бы с учетом традиций казачества.

Исторически сложившийся особый уклад жизни, культура, тра
диции и обычаи казачества как нельзя лучше отвечали потребнос
тям государственной службы, которая впоследствии стала опреде
ляющим фактором их дальнейшего развития и совершенствова
ния. Поэтому возрождение казачества и его становление должно 
осуществляться и уже осуществляется через восстановление го
сударственного статуса казачества, и от формы, способов и видов 
его государственной поддержки зависит воссоздание традицион
ной для России государственной службы казачества.

Без государственной поддержки движения за возрождение каза
чества не могут быть эффективно реализованы возможности граж
дан Российской Федерации, относящих себя к казачеству и при
нявших на себя определенные обязательства по выполнению ими 
задач, связанных с несением государственной и иной службы в 
интересах Российской Федерации.

В процессе реализации решений Президента и Правительства 
Российской Федерации федеральные органы исполнительной вла
сти, органы исполнительной власти субъектов Российской Феде
рации тесно взаимодействуют с казачьими обществами в работе по 
заключению договоров о несении государственной и иной служ
бы, включению казачьих обществ в государственный реестр, раз
работке необходимых нормативных актов, региональных программ, 
направленных на развитие экономики и обеспечение жизнедеятель
ности казачьих обществ.

Формирование государственного реестра казачьих обществ по
зволило выделить наиболее дееспособные казачьи структуры, вы
явить потенциал российского казачества, его возможности по несе
нию государственной и иной службы, экономические и социальные 
ресурсы.

В государственный реестр внесено 10 войсковых и 5 отдельных 
окружных и отдельских казачьих обществ с численностью членов 
более чем 490 тыс. человек, проживающих на территории 46 
субъектов Российской Федерации. Процесс этот продолжается, и к
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2001 году состав казачьих обществ может увеличиться до 670 тыс. 
человек, не считая членов семей казаков.

Казаками комплектуются 15 воинских частей Министерства обо
роны Российской Федерации и 39 погранзастав Федеральной по
граничной службы Российской Федерации, к невойсковой охране 
границ привлечены Уссурийское, Забайкальское и Сибирское вой
сковые казачьи общества. Министерством внутренних дел Рос
сийской Федерации совместно с органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации и органами местного самоуп
равления создаются добровольные казачьи дружины по охране 
правопорядка. Казаки работают а природоохранной, экологичес
кой и таможенной службах.

В субъектах РЬссийской Федерации издано более 140 норматив
ных правовых актов по проблемам казачества, приняты 3 закона в 
Приморском, Краснодарском краях и Республике Калмыкия. Раз
рабатываются региональные программы поддержки казачества.

На территориях 21 субъекта Российской Федерации формиру
ется целевой земельный фонд общей площадью более 200 тыс. 
гектаров для предоставления земель казачьим обществам.

Возрождаются казачьи традиции и обычаи в сфере культуры, 
образования и воспитания. Проводится допризывная подготовка 
молодежи.

В связи с этим закономерным шагом в дальнейшем продвижении 
работы по возрождению казачества должна стать действенная го
сударственная поддержка казачества, выполняющего определен
ные обязательства, взятые перед государством.

Исторический опыт российского казачества, оцениваемый с уче
том сложившейся в настоящее время политической и экономичес
кой обстановки, и государственная поддержка казачества позво
лят решить часть имеющихся проблем в сфере обеспечения безо
пасности государства и охраны государственных границ, улучшить 
криминогенную обстановку в районах расположения казачьих об
ществ, окажут положительное влияние на социально-экономичес
кую стабильность в регионах и решение проблем продовольствен
ной и экологической безопасности страны, будут способствовать 
совершенствованию и дальнейшему развитию форм местного са
моуправления и хозяйствования, формированию нормативно-пра
вовой базы дальнейшего становления российского казачества.

Указ Президента Российской Федерации от 16 апреля 1996 г. 
№ 564 «Об экономических и иных льготах, предоставляемых каза
чьим обществам и их членам, взявшим на себя обязательства по 
несению государственной и иной службы» стал первым докумен
том, направленным на государственную экономическую поддерж
ку казачества. Однако отсутствие целевого финансирования и воз
можности определить, конкретизировать и обосновать необходи
мые казачеству меры государственной поддержки не позволили 
полностью реализовать положения этого Указа, охватывающего 
далеко не все возможные меры государственной поддержки каза
чества, и улучшить социально-экономическое положение членов 
казачьих обществ, взявших на себя обязательства по несению го
сударственной и иной службы. Решение указанных проблем тре
бует разработки и реализации федеральной целевой программы, 
содержащей комплекс мероприятий, увязанных по задачам, сро
кам, ресурсам и исполнителям.

3.1. П одготовка членов казачьих обществ к несению госу
дарственной и иной службы

Федеральные органы исполнительной власти, органы исполни
тельной власти субъектов Российской Федерации, а также органы 
местного самоуправления формируют государственный заказ на 
получение членами казачьих обществ специального образования, 
необходимого для выполнения взятых обязательств по несению 
государственной и иной службы, и обеспечивают предоставление 
им конкретных рабочих мест по видам службы. Разрабатывается и 
реализуется система мер по подготовке и повышению квалифика
ции кадров.

3.2. Выполнение взяты х обязательств по несению государ
ственной и иной службы

Прохождение военной службы

Члены казачьих обществ проходят военную службу по призы
ву на общих основаниях, как правило, в воинских частях, перечень
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которых утверждается Министром обороны Российской Федера- Участие в мероприятиях, связанных с ликвидацией послед
ний и руководителями других федеральных органов исполнитель- ствий стихийных бедствий и оказанием помощи пострадав- 
ной власти, в которых законодательством Российской Федерации шим 
пред смотрена военная служба, за исключением призывников, име
ющих редкие военно-учетные специальности или не отвечающих Члены казачьих обществ могут брать на себя и выполнять обя-
требованиям для прохождения службы в этих частях по медицине- зательства по ликвидации последствий стихийных бедствий и ока- 
ким и другим показаниям. занию помощи пострадавшим в составе общественных аварийно-

Члены казачьих обществ, пребывающие в запасе и изъявившие спасательных подразделений, 
желание проходите военную службу по контракту на должностях Общественные аварийно-спасательные подразделения, сформи- 
рядового и сержантского состава, принимаются для ее прохожде- рованные из членов казачьих обществ, могут привлекаться к лик- 
ния в установление м порядке в воинские части, включенные в видации последствий стихийных бедствий и оказанию помощи по- 
указанный перечень, или другие воинские части при наличии в них страдавшим в соответствии со статьей 13 Федерального закона 
должностей, комплектуемых военнослужащими по контракту в со- «Об аварийно-спасательных службах и статусе спасателей”, 
ответствии с Федеральным законом «О воинской обязанности и
военной службе». Участие в таможенной охране

Участие в охране государственной границы

Члены казачьих обществ участвуют в охране государственной 
границы Российской Федерации в составе частей и подразделений 
органов и войск Федеральной пограничной службы Российской 
Федерации, а также могут участвовать в невойсковой охране госу
дарственной границы в составе невойсковых формирований, со
здаваемых при участии Федеральной пограничной службы Рос
сийской Федерации.

Предусматривается подготовка законопроекта, определяюще
го права членов указанных обществ, непосредственно участвую
щих в состав невоисковых формирований в охране государствен
ной границы, а также страховые гарантии, компенсации и другие 
меры их социальной защиты.

Участие в охранной деятельности

В целях подготовки членов казачьих обществ к несению охран
ной службы при учебных центрах Министерства внутренних дел 
Российской Федерации в соответствии с Законом Российской Феде
рации «О частной детективной и охранной деятельности в Россий
ской Федерации» и другими нормативными правовыми актами, 
регламентирующими этот вид деятельности, организуются про
хождение их обучения и лицензирование охранной деятельности 
на основе заключенных договоров между казачьими обществами и 
органами внутренних дел Российской Федерации в соответствии с 
действующим порядком.

В связи со сложной обстановкой на юге России Министерство 
транспорта Российской Федерации рассматривает вопрос о при
влечении членов казачьих обществ к участию в несении охранной 
службы на гидротехнических сооружениях Волго-Донского госу
дарственного бассейнового управления водных путей и судоход
ства (шлюзах, насосных станциях, / плотинах), расположенных в 
Волгоградской, Воронежской и Ростовской областях, с подготов
кой необходимых обоснований и расчетов, связанных с этой дея
тельностью.

Для обеспечения государственной охраны объектов топливно- 
энергетического комплекса, железнодорожного транспорта, авто
мобильных магистралей, имеющих стратегическое значение, круп
ных водозаборных сооружений предусматривается привлечение 
членов казачьих обществ к созданию специальных охранных под
разделений, полностью комплектуемых членами этих обществ, в 
составе существующих. Члены казачьих обществ могут участво
вать в обеспечении пожарной безопасности.

Члены казачьих обществ могут в соответствии с законодатель
ством Российской Федерации на основе договоров с федеральны
ми органами исполнительной власти, органами исполнительной вла
сти субъектов Российской Федерации и органами местного само
управления осуществлять невооруженную охрану объектов, на
ходящихся в государственной и муниципальной собственности, в 
том числе охрану объектов обеспечения жизнедеятельности насе
ления, а также сопровождение грузов.

Предусматривается подготовка законопроекта об установлении 
страховых гарантий и других мер социальной защиты для членов 
казачьих обществ, выполняющих по договорам с государственны
ми организациями обязательства по охране общественного поряд
ка, охране объектов, находящихся в государственной и муници
пальной собственности, в том числе объектов обеспечения жизне
деятельности населения, и сопровождению грузов.

Члены казачьих обществ могут привлекаться Государственным 
таможенным комитетом Российской Федерации к участию в тамо
женной охране в составе таможенных органов Российской Федера
ции в соответствии с Федеральным законом «О службе в таможен
ных органах Российской Федерации».

Участие в егерской, природоохранной, экологической служ
бе и контроле за использованием  и охраной земель

Исходя из функциональных задач природоохранных министерств 
и ведомств, предусматривается привлечение членов казачьих об
ществ к охране заповедников, проведению экологическою контро
ля, контроля за использованием и охраной земель и других при
родных ресурсов, особенно в приграничных районах Российской 
Федерации. Казачьи общества могут также привлекаться к охране 
рыбных запасов при общей координации этой деятельности орга
нами рыбоохраны и под их контролем. В связи с этим планируется 
создание казачьих егерских и природоохранных подразделений. 
Казачьи общества осуществляют природоохранную деятельность 
на основе договоров о сотрудничестве с государственными при
родными заповедниками и природоохранными органами.

Члены казачьих обществ привлекаются к оказанию оператив
ной экологической помощи населению, к участию в мероприятиях 
по обнаружению и расследованию экологических нарушений и пре
ступлений, ликвидации их последствий, а также других мероприя
тиях, направленных на охрану окружающей среды.

Предусматривается подготовка нормативного документа о рас
пространении на членов казачьих обществ, выполняющих обяза
тельства по несению егерской, природоохранной, экологической 
службы и контролю за использованием и охраной земель, страхо
вых гарантий и других мер социальной защиты, установленных 
для государственных инспекторов (инспекторов) соответствую
щих служб.

4. Нормативное правовое обеспечение П рограммы

В целях создания нормативной правовой базы для реализации 
программных мероприятий Правительство Российской Федерации 
с участием федеральных органов исполнительной власти, органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации и органов 
местного самоуправления обеспечивает разработку и принятие по
становлений, подготовку и внесение в установленном порядке про
ектов федеральных законов и других нормативных актов.

Основными принципами создания нормативной правовой базы 
являются:

а) осуществление мер государственной поддержки в отношении 
казачьих обществ и их членов, взявших обязательства по несению 
государственной и иной службы;

б) создание системы гарантий и страхования, разнообразных форм 
компенсаций и осуществление других мер социальной защиты чле
нов казачьих обществ, выполняющих обязательства по несению 
государственной и иной службы;

в) всесторонняя защита законных прав и интересов казачьих 
обществ, включенных в государственный реестр казачьих обществ 
а Российской Федерации;

г) неу коснительное выполнение взятых казачьими обществами 
и их членами обязательств по несению государственной и иной 
службы и применение мер ответственности при неисполнении ими 
указанных обязательств и использовании не по назначению пере-

—^
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данного им в собственность, пользование или оперативное управ
ление имущества, а также выделенных финансовых средств в соот
ветствии с действующим законодательством.

5. Ф инансовое и материально-техническое обеспечение 
Программы

Финансирование Программы осуществляется в пределах средств, 
предусматриваемых ежегодно в федеральном бюджете федераль
ным органам исполнительной власти, а также бюджетов субъектов 
Российской Федерации, на территориях которых осуществляется 
привлечение членов казачьих обществ к несению государственной 
и иной службы, и иных внебюджетных источников, включая инос
транные инвестиции и кредиты.

Перечень мероприятий, осуществляемых в рамках реализации 
принятых федеральных целевых программ, приводится в прило
жении №2.

Объемы и источники финансирования других мероприятий Про
граммы (приложение № 3) в связи с ее спецификой будут уточ
няться ежегодно при формировании федерального бюджета в по
рядке, установленном для федеральных целевых программ. В ходе 
реализации Программы отдельные мероприятия могут уточнять
ся, а объемы финансирования мероприятий подлежат корректи
ровке с учетом разработанных технико-экономических обоснова
ний и утвержденных расходов федерального бюджета.

В связи с необходимостью отработки в первую очередь мероп
риятий по организационному обеспечению и подготовке норма
тивных документов для начала реализации Программы, конкрети
зации и обоснования программных мероприятий, определения мест 
размещения казачьих пограничных поселений первоочередные 
мероприятия Программы в 1999 году предполагается осуществить

за счет финансирования текущей деятельности федеральных орга
нов исполнительной власти и средств бюджетов, соответствующих 
субъектов Российской Федерации. При этом дополнительное выде
ление средств из федерального бюджета не предусматривается.

С целью привлечения «внебюджетных» средств и мобилизации 
всех финансовых ресурсов, направленных на поддержку возрож
дения и развития российского казачества, предусматривается со
здание межрегионального и территориальных фондов финансо
вой поддержки российского казачества.

Кроме того, в рамках заключаемых казачьими обществами дого
воров по несению государственной и иной службы с федеральны
ми органами исполнительной власти и другими организациями 
могут использоваться на реализацию программных мероприятий 
либо в качестве гарантий под привлечение инвестиций внебюджет
ные и привлеченные средства.

При реализации инвестиционных проектов в целях создания 
мини-производств в приграничных поселениях будут использо
ваться в том числе средства Федерального фонда поддержки ма
лого предпринимательства и средства членов казачьих обществ и 
созданных ими предприятий, в том числе казачьих кредитных со
юзов. В общей сумме средства бюджетов субъектов Российской 
Федерации, внебюджетные и собственные средства будут состав
лять не менее 80 процентов от общей потребности.

Полносстыо Программа опубликована в Бюллетене МГКО № 4

НАШ КОММЕНТАРИЙ
Данная Программа подготовлена еще бывшим Главным 

Управлением Казачьих ̂ войск. Однако принятие^ ее Пра
вительством затянулось. Теперь же в принятом докумен
те есть существенные изъяны : по существу финансовое 
обеспечение Программы предполагается осуществить за 
счет средств субъектов Федерации.

Руководителю Администрации  
Президента Российской Федерации 

А. С  ВОЛОШ ИНУ

Уважаемый Александр Сгальевич!
Докладываю Вам о том, что 2 июля 1999 г. Советом Федерации 

Федерального Собрания был отклонен проект закона «О казаче
стве», принятый Государственной Думой 25 июня с.г. Главной 
причиной этого явилось сохранение в проекте закона концепции, 
неприемлемой по отношению к казачьим обществам, внесенным в 
государственный реестр (верховенство общественных организа
ций казаков и казачьих общин над казачьими обществами, внесен
ными в государственный реестр, сохранение статуса верховного 
атамана, а также общероссийского казачьего объединения).

Атаманы десяти войсковых казачьих обществ, представитель 
Президента Российской Федерации в Совете Федерации и сотруд
ники Управления Президента Российской Федерации по вопро
сам казачества поддержали решение Совета Федерации по откло
нению закона.

В связи с этим, для дальнейшего развития нормативно-право
вой базы по казачеству предлагаем подготовить Указ Президента 
Российской Федерации «О российском казачестве». Основным со
держанием этого Указа должны быть положения закона «О рос
сийском казачестве», предложенного Государственной Думе Ад
министрацией Президента Российской Федерации в 1997 г. Вместе 
с тем, работу над законом «О российском казачестве» продолжать, 
однако внести его на рассмотрение в первые дни 2000 г. новому 
составу Государственной Думы.

В соответствии с поручением Президента Российской Федера
ции от 28 мая 1999 г. Пр-668, Федеральная целевая программа 
государственной. поддержки казачьих обществ согласована уста
новленным порядком и представлена на подпись Председателю 
Правительства Российской Федерации. Работа над нормативно
правовыми актами и по привлечению казачьих обществ в виде 
эксперимента к охране общественного порядка, государственной 
и таможенной границы в федеральных органах исполнительной 
власти и назначенных Вами четырех субъектах федерации продол
жается (Калининградская и Челябинская обл., Ставропольский и 
Приморский края).

В дополнение к имеющимся 10 войсковым и 3 отдельным от- 
дельским казачьим обществам внесены в государственный реестр 
Балтийское отдельское казачье общество (Калининградская обл.) 
и Отдельное Северо-Запядное окружное казачье общество (Ле
нинградская обл.). Ведется работа по внесению в государствен

ный реестр Амурского войскового казачьего общества (Амурс
кая и Еврейская автономная области). В Ставропольском крае, в 
основном, из казаков на границе с Чеченской Республикой сфор
мированы девять милицейских рот патрульно-постовой службы и 
полк внутренних войск МВД в станице Курская.

Вместе с тем, в казачестве имеются проблемы, связанные с объек
тивной, оценкой деятельности атаманов казачьих обществ по вы
полнению требований Указов Президента Российской Федерации, 
Уставов войсковых казачьих обществ, а также взаимоотношений 
как между атаманами, так и некоторых атаманов с сотрудниками 
Администрации Президента Российской Федерации и администра
ций органов исполнительной власти субъектов федерации. В ад
рес Администрации Президента Российской Федерации, руково
дителям Федерального Собрания, главам субъектов Российской 
Федерации и в средства массовой информации по этим вопросам 
поступают многочисленные противоречивые обращения, письма и 
информация. Особенно остро это касается обстановки в Оренбург
ском и Волжском войсковых казачьих обществах (атаманы - казачьи 
полковники В. И. Глуховский и Б.Н. Гусев соответственно).

В связи с этим, уважаемый Александр Стальевич, прошу Ваших 
указаний Главному контрольному Управлению и Управлению Пре
зидента Российской Федерации по вопросам казачества:

организовать в этих казачьих обществах проверку деятельности 
атаманов и администраций субъектов федерации, на территории 
которых расположены эти казачьи общества, по выполнению тре
бований Указов Президента Российской Федерации по вопросам 
казачества и Уставов этих казачьих обществ;

проанализировать стиль и методы работы атаманов, членов вой
сковых и отдельских правлений по управлению казачьими обще
ствами;

изучить вопросы взаимодействия казачьих обществ с федераль
ными органами исполнительной власти, органами исполнительной 
власти субъектов федерации, органами местного самоуправления 
и степень их участия в организации государственной и иной служ
бы казачества;

проверить финансово-экономическую и хозяйственную деятель
ность, а также соблюдение законности и правопорядка членами 
казачьих обществ. Выводы и предложения по результатам про
верки доложить до 1 сентября с.г. (на конец сентября планируем 
Всероссийский съезд (Большой круг) казаков)

Начальник Управления Президента Российской Федерации 
по вопросам казачества П Д ейнекин, 12 июля 1999 г.
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ВОЛЖ СКОЕ КАЗАЧЬЕ ВОЙСКО

ВОЙСКОВЫМ АТАМАНАМ  
КАЗАЧЬИХ ВОЙСК РОССИИ

ГОСПОДА ВОЙСКОВЫ Е А ТАМ АНЫ !

Подлость человеческая поистине безгранична.
Я честно выполнил свое обещание, данное на последнем Совете 

Войсковых Атаманов - не выносить сор из избы.
Почитайте документы и определите сами - кто вновь вступил на 

“тропу войны” ?
Так что сделал для казачества за прошедший год господин Дей- 

некин?
Н ичего!
Пенсионерам пора копаться на грядках, а не разваливать окон

чательно реестровое казачество в угоду г-ну Мартынову А.Г.
В Саратове и Челябинске это у него не удалось. Но зато какие 

почести от холуев ! (см. Программу пребывания в г. Саратове).
Требуйте созыва Совета Атаманов Войск во 2 декаде августа.

ВОЙСКОВОЙ АТАМАН ВОЛЖСКОГО КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТНИК РФ Ш  КЛАССА

ГУСЕВ Б.Н.

НАШ КОММЕНТАРИЙ

Генерал П.С.Дейнекин направил своему начальству лукавую 
докладную. Так он пишет, что сотрудники его Управления ПОД
ДЕРЖАЛИ решение Совета Федерации по отклонению проекта 
закона “О казачестве” . Тем самым создано впечатление, что он, 
глава Управления, тоже поддержал... Да, он поддерживал,... но 
только именно одиозный, антиказачий иванченко-мартыноский 
проект закона, что подтверждают протоколы заседания Совета 
Федерации (см. Бюллетень МГКО № 4).

Далее, генерал рапортует, что в госреестр внесены два окруж
ных общества. Это, конечно, хорошо. Однако, по положению об 
Управлении по вопросам казачества оно вправе принимать реше
ния о внесении в реестр только ВОЙСКОВЫЕ общества и входя
щие в них организации. Следовательно, решение о внесении в ре
естр окружных обществ - НЕЗАКОННО! Впрочем, кто же будет 
разбираться - законно, незаконно. Главное отрапортовать, фанфа
ры протрубят, а там и трава не расти.

Удивляет, что г-н Глуховский целый год исполнял обязанно
сти атамана, но ген.Дейнекин проверял только правомерность вы
боров атамана М.Н.Лонщакова. Более того, он не посчитался с 
Кругом, который избрал атаманом Лонщакова и теперь в Челя
бинске 18 сентября организует еще один круг. Зачем? Впрочем, 
вопрос риторический.

Но самая изюминка припасена в конце докладной, собственно 
из-за нее-то и весь сыр-бор. В самых классическо-советских тра
дициях ген. Дейнекин “по запросам трудящихся” якобы вынужден 
просить начальника об организации тотальной проверки Волжс
кого и Оренбургского войсковых обществ - отгуда-де “поступают 
многочисленные противоречивые (Sic!) обращения, письма и ин
формация”. А ларчик открывается просто - оренбургские казаки 
НЕ ХОТЯТ Глуховского, а волжские не хотят “СДАТЬ” Дейнеки- 
ну полковника Б.Гусева. Вот и вся недолга! Пора бы и понять 
генералу, что казаки и армия - не одно и тоже: казаки хотя и носят 
военную форму и имеют воинские чины, но свои дела они при
выкли решать КРУГОМ, ибо для казаков он - высшая власть.

Вот эту истину никак не могут усвоить некоторые называющие 
себя казаками. Так, милый друг ген. Дейнекина “верховный ата
ман” Мартынов тоже “по запросам трудящихся” в июле с.г. издал 
грозный приказ против реестрового атамана Кубанского войско
вого общества В.П.Громова под названием “О предотвращении 
угрозы расказачивания в Краснодарском крае”. Получается за
бавная ситуация: глава общественной организации приказывает: 
“ 1. Атаману Громову В.П. в срок до 31.07.99 года представить в 
Правление Союза казаков регистрационное свидетельство, струк
туру общественного объединения Кубанских казаков, которое вхо
дит в состав Союза казаков с указанием фамилий, имен, отчеств, 
адресов отдельских атаманов этой общественной организации.

2. Громову В.П. и Загудаеву Ю.Н. в срок до 31.07.99 года пред
ставить в Правление Союза казаков объяснение причин невыпол
нения ими решения Совета атаманов в г.Элисте, на котором они 
присутствовали, по поддержке проекта закона “О казачестве”.

Анекдотическая и грустная для казачества ситуация: как если 
бы глава “союза танцоров или любителей бабочек” приказывал, 
ну, скажем, губернатору. Контроль за исполнением этого забавно
го приказа возложен на В.Нгумова. На Кубани нам сказали: “пусть 
приедет, выпорем”.

А вот и еще один приказ: “ 1. За упущения по службе, привед
шие к расколу казачьего движения в Курганской области освобо
дить от исполнения служебных обязанностей Атамана Курганско
го отдела Оренбургского казачьего войска Пашкова В.Б.” И под
пись: атаман Оренбургского казачьего войска полк-к А.Дорн. 
Возникает естественный вопрос г-ну Дейнекину П.С.: сколько же 
в Оренбургском войске войсковых атаманов?

ОРЕНБУРГСКОЕ ВОЙСКОВОЕ 
КАЗАЧЬЕ ОБЩЕСТВО

Оренбургское войсковое казачье общество внесло в госу
дарственный реестр казачьих обществ в Российской Федера
ции в соответствии с Указом Президента России от 29 марта 
1998 г. № 308. Структуры войска объединили четыре Ураль
ских региона: Курганскую, Оренбургскую, Свердловскую, 
Челябинскую области.

Первыми в России казаки Челябинского отдела ОКВна 
большом круге 30 марта 1996г. в г. Челябинске приняли на 
себя обязательства по несению государственной и иной служ
бы, избрали атамана М.Н.Лонщакова. Вместе с ним начина
ли поднимать казачество Н.М.Браганов, Р.И.Ефанов, О.Ф.Кня- 
зев, В.А.Чайкин и многие др.

Сегодня Челябинская область является приграничной и это 
накладывает свои особенности, свои требования к организа
ции по несению казаками государственной службы.

Приоритетные виды службы: пограничная (казаки ОКВ уча
ствовали в эксперименте ФПС России по невойсковой охра
не государственной границы в 1997 г.), охранная и поставка 
сельхозпродукции для Вооруженных Сил. Казаками открыта 
кадетскаяшкола в Кутузовском районе г. Челябинска, кадетс
кие классы в школе № 22 лес Бпхуль. Радует слушателей каза
чий ансамбль братьев Ярославцевых из г. Копейска. С учас
тием казаков восстанавливаются три церкви в Еткульском рай
оне Челябинской области. С 1994 г. издается ежемесячная 
газета “Станичник” в пос. Еткуль.

В настоящее время в Оренбургском казачьем войске сло
жилась сложная ситуация с выборами атамана. Порей слож
но понять, сколько же атаманов спхтг во главе войска.

На Круге Оренбургского войскового казачьего общества 3 
июля 1999 г. в г. Оренбурге избирался атаман. М.Н.Лонща- 
ков получил 238 голосов; И.И.Жабин - 86. Временным ис
полняющим обязанности атамана Оренбургского войсково
го казачьего общества до утверждения Президентом Рос
сийской Федерации является М.Н.Лонщаков - атаман Челя
бинского отдела ОВКО.

В настоящее время, Челябинская обл. Распоряжением МВД 
России от 28 июня 1999 г. № 1/12216 (вместе с Калининград
ской обл, Приморским и Ставропольским краями) включе
на в эксперимент по привлечению членов казачьих обществ 
к работе по поддержанию общественного порядка.

Практически эта работа уже велась, о чем свидетельствует 
помещ енная в данном разделе Д олгосрочная программа 
сотрудничества УВД Челябинской обл. с Челябинским ок
ружным казачьим обществом. После включения в экспери
мент по линии МВД России был подготовлен проект По
становления Губернатора П. И. Сумина, который конкрети
зировал работу казаков. Очевидно, что настало время каза
чьим обществам направить свои усилия на вполне конкрет
ную работу.

УТВЕРЖДАЮ: 
Заместитель Глаш администрации 

Челябинской области, 
перши заместитель председателя Праеительстеа области 

КИЛураелеш, 29 айгуста 1997г.
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ДОЛГОСРОЧНАЯ ПРОГРАММА 

сотрудничества УВД Челябинской области и 
Челябинского окружного казачьего общества 

по взаимодействию в сфере обеспечения 
общественного порядка на территории Челя

бинской области

В целях повышения эффективности обеспечения общественного 
порядка на территории Челябинской области и привлечения к этой 
деятельности членов казачьих обществ ЧОКО на принципах доб
ровольности, законности, включая безвозмездность и оплату на 
договорной основе, за счет специальных средств бюджетов, выде
ленных на охрану общественного порядка и основываясь на дей
ствующих нормативных актах Российской Федерации: Федераль
ного закона “О милиции”, Указе Президента Российской Федера
ции от 16 апреля 1996 г. № 563 “О привлечении казачьих обществ 
к государственной и иной службе” и Положения, утвержденного 
этим Указом, осуществить комплекс следующих организационных 
и практических мероприятий:

1. При содействии Администрации области провести расширен
ное совещание с представителями казачьих обществ ЧОКО, орга
нов внутренних дел, заинтересованных государственных муници
пальных органов и ведомств по вопросам взаимодействия и со
трудничества в деле обеспечения общественного порядка на 
территории Челябинской области, определения организационных 
и хозяйственно-экономических форм и условий деятельности каза
чьих обществ в этом направлении.

Срок: 4 квартал 1997 п
2. Разработать и утвердить в Законодательном собрании Челя

бинской области Положение “О казачьей патрульной службе”, 
регламентирующее деятельность казачьих патрульных отрядов по 
охране общественного порядка на территории области, и внести 
предложения в Администрацию Челябинской области по разра
ботке нормативных документов, определяющих статус казачьих 
патрульных отрядов, их правовые гарантии и социальную защи
щенность.

Исполнитель: ЧОКО. Срок: сентябрь 1997 г.
3. Казачьим обществам ЧОКО провести отбор наиболее достой

ных казаков для службы в патрульных отрядах по охране обще
ственного порядка в соответствии с их личными заявлениями.

Ответственный: ЧОКО. Срок: постоянно.
4. В каждом ГОРОВД, в зависимости от местных условий и скла

дывающейся оперативной обстановки, определить места несения 
службы и формы взаимодействия сотрудников милиции с членами 
казачьих патрульных отрядов по охране общественного порядка. 
Вносить корректировки в планы комплексного использования сил 
и средств по охране общественного порядка в (единую дислока
цию).

Ответственный: ОВД. Срок: постоянно.
5. Разработать образец единого удостоверения сотрудника ка

зачьей патрульной службы охраны общественного порядка и вне
сти предложения в Администрацию о его утверждении.

Ответственный: ЧОКО. Срок: сентябрь, октябрь 1997 г.
6. Согласно специальным тематическим планам, разработанным 

УВД области и ГОРОВД на местах, оказывать содействие в обуче
нии членов казачьих отрядов охраны общественного порядка и 
использовать в качестве методического пособия программу, со
гласованную с УВД по охране общественного порядка.

Ответственный: УВД, ГОРОВД. Срок: постоянно.
7. В зависимости от складывающейся обстановки, привлекать 

членов казэтьих отрядов к проведению комплексных оперативно
профилактических мероприятий, а так же к обеспечению обще
ственного порядка и безопасности при проведении массовых ме
роприятий.

Ответственный: ОВД.Срок: постоянно.
8. Рассмотреть вопросы о взаимодействии с казачьими форми

рованиями по созданию специализированных отрядов:
- с ДСП ГАИ по обеспечению безопасности дорожного движе

ния;
- со службой участковых инспекторов милиции и ППН по про

филактике квартирных краж и правонарушений в быту.
Разработать и утвердить положения о деятельности этих 

специализированных казачьих отрядов.
Ответственный: УГАИ, УВД, ОВД. Срок: постоянно.
9. В соответствии с Загоном Российской Федерации “О частной и 

детективной деятельности” ввести в практику выдачу лицензий 
частным охранным предприятиям, образуемым казачьими обще
ствами, по охране садово-огородных товариществ, фермерских
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хозяйств, сопровождению грузов предприятий и организаций раз
личных форм собственности.

Ответственный: ОЛРР Челябинской области, ЧОКО, УВД. Срок: 
постоянно.

10. Поддерживать и расширять рабочий контакт, обмен взаим
ной информацией с УВД соседних регионов по вопросам взаимо
действия и сотрудничества с казачьими обществами по охране об
щественного порядка.

Изучать и обобщать положительный опыт деятельности казачь
их обществ правоохранительной направленности, внедрять пере
довые методы работы по совместному несению службы и другие 
формы взаимодействия и сотрудничества.

Ответственный: ЧОКО. Срок: постоянно.
11. Разработать комплекс мер, направленных на активизацию 

работы по профессиональному ориентированию казачьей моло
дежи для службы в подразделениях ОВД и внутренних войсках, 
готовить ее к этой деятельности.

Ответственный: ЧОКО, ОВД. Срок: постоянно.
12. В ходе совместных совещаний, рабочих встреч и семинаров, 

подводить итоги деятельности органов внутренних дел и казачьих 
обществ правоохранительной направленности по борьбе с право
нарушителями, давать оценку проделанной работе и результаты 
освещать в средствах массовой информации.

Ответственный: ОВД, атаманы казачьих обществ. Срок: посто
янно.

13. В соответствии с Федеральным законодательством и закона
ми Челябинской области, решать возникающие вопросы с выпол
нением долгосрочной программы сотрудничества и при необходи
мости вносить изменения и дополнения в ее содержание.

14. С целью обеспечения контроля и координации деятельности 
за выполнением данной программы, создать рабочую группу в 
составе представителей следующих ведомств:

- Комитет по работе среди казачества Управления по делам 
военнослужащих и казачества Администрации Челябинской обла
сти. Состав: О. В. Захаров, Н. М. Братанов.

- УВД Челябинской области.
Состав: заместитель начальника ООРУИМ и ППН УВД Челя

бинской области подполковник В. П. Спицин.
15. Долгосрочная программа составлена в трех экземплярах, один 

из которых находится в Управлении внутренних дел Челябинской 
области, второй - в канцелярии Челябинского окружного казачь
его общества, третий - в Главном управлении казачьих войск при 
Президенте Российской Федерации.

Настоящая программа разработана и согласована с УВД Челя
бинской области и Челябинским окружным казачьим обществом.

16. Долгосрочная программа сотрудничества вступает в силу с 
момента ее подписания для выполнения всеми ГОЮ ВД с казачьи
ми обществами Челябинского окружного казачьего общества.

Подписи сторон:
И.о. начальника УВД генерал-лейтенант милиции

Ю.ПЛУКОНИН
Атаман Челябинского окружного казачьего общества, 

полковник М.НЛОНЩАКОВ

ПИСЬМО
Комитета по работе среди казачества 

Администрации Челябинской области 
главам муниципальных образований Челябинской области 

(О круге 3 ию ля 1999 г. в г. Челябинске]

Организация и формирование структуры управления Оренбур
гского войскового казачьего общества до настоящего времени в 
полной мере не завершены. Избранная на круге в 1998 г. кандида
тура на должность войскового атамана В. Глуховского до настоя
щего времени не утверждена Президентом Российской Федерации 
из-за ряда процессуальных нарушений войскового Устава.

В связи с этим, Советом атаманов принято решение провести в г. 
Челябинске в здании Законодательного собрания Челябинской об
ласти 3 июля 1999 г. в 10 часов очередного круга Оренбургского 
войскового казачьего общества. Учитывая важность мероприятия 
и стоящих на нем задач, прошу оказать помощь автотранспортом в 
прибытии делегатов Вашего станичного (районного, городского) 
казачьего общества на круг. Из расчета от 50 чел. -1 делегат.  ̂

На круге участвуют делегаты Курганской, Оренбургской и 
Свердловской областей.

Суважением,
Председатель Комитета паработе среди казачества 

Администрации Челябинской области О.В.ЗАХАРОВ 
г. Челябинск 22 июня 1999 г. № 52/06

Станица
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письмо
заместителя Главы Администрации (Губернатора) - 

члена Правительства Ростовской области В.Ф.Хижнякова 
Главе Администрации Челябинской области П.И.Бумину

(Об отсутствии реш ения Совета атам анов России 
о поддержке и.о. атам ана

Оренбургского казачьего войска В. И. Ппуховского]

Уважаемый Петр Иванович!
Советом атаманов России не принималось решения о поддер

жке для утверждения в должности атамана, кандидатуры испол
няющего обязанности атамана Оренбургского казачьего войска В. 
И. Глуховского.

Информирую Вас об этом как председательствующий на Сове
те атаманов 20 марта 1999 г. Мнение войсковых атаманов по этому 
вопросу различное.

Мое отношение в части его утверждения отрицательное.

С уважением,
Атаман ВКОВВД, казачий генерал В. Ф.ХИЖНЯКОВ 

г. Ростов-на-Дону, 2 июля 1999 г ,  М 11/242

ТЕЛЕГРАММА
начальника Управления Президента РФ 
по вопросам казачества П.С^Дейнекина 

Губернатору Челябинской области П.И.Сумнну 
[0 поддержке казачества]

Уважаемый Петр Иванович, позвольте выразить Вам призна
тельность за поддержку казачества. Благодаря Вашей помощи ата
маны В.И.Глуховский и М.Н.Лонщаюв с председателем комитета 
по работе среди казачества О.В.Захаровым смогли принять учас
тие в парламентских слушаниях в Совете Федераций, посвящен
ных закону о казачестве (16 марта с.г.), а также в работе совещания 
представителей федеральных органов исполнительной власти с ата
манами войсковых и отдельских казачьих обществ (19-20 марта 
с.г.). Оба мероприятия имеют важное значение для дальнейшего 
возрождения казачества, по их результатам готовится доклад Пре
зиденту Российской Федерации и Председателю Правительства 
Российской Федерации. На Совете атаманов войсковых казачьих 
общества 20 марта сг. всеми атаманами (кроме Б.Гусева) была 
высказана поддержка к утверждению Президентом Российской 
Федерации атаманом оренбургского ВКО В.Глуховского.

Начальник Управления Президента Российской Федерации 
по вопросам казачества МА11-09/295 П. ДЕЙНЕКИН

Москва, 25 марта 1999

МАТЕРИАЛЫ И БОЛЬШОГО КРУГА 
ОРЕНБУРГСКОГО ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА

ПРОТОКОЛ ПОДТВЕРЖДЕНИЯ полномочий  
II БО Л ЬШ О ГО  КРУГА О РЕНБУРГСКОГО 
ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩ ЕСТВА

Комиссия в составе заместителя Губернатора Челябинской об
ласти В.И.Буравлева, старшего помощника войскового атамана 
Волжского казачьего войска есаула А.Ф.Кудряшова, атаманов ка
зачьих обществ: Курганского - полковника В.Б.Пашкова, Екате
ринбургского - полковника Б. В. Золотарева, Оренбургского - 
полковника Ю.В.Шпякина в присутствии председателя ревизион
ной комиссии Оренбургского войскового казачьего общества О.В. 
Захарова согласно Уставу Оренбургского войскового казачьего 
общества, утвержденного Указом Президента Российской Феде
рации от 29 марта 1998 г. № 308, подтверждает легитимность 
проведения II Большого круга Оренбургского войскового ка
зачьего общества 3 июля 1999 г. в г. Челябинске.
«
Начальник штаба О ВКО Председатель мандатной комиссии,
войсковой старшина полковник Н.М. Братанов
В.Г. Гулящих г. Челябинск, 3 июля 1999 г.

ИЗ ПРОТОКОЛА II БОЛ ЬШ О ГО  КРУГА 
О РЕН БУ РГС К О ГО  ВОЙСКОВОГО 

КАЗАЧЬЕГО ОБЩ ЕСТВА 
3 ИЮ ЛЯ 1999 г., г. Ч ЕЛ ЯБИ Н С К

Атаман Челябинского окружного казачьего общества М.Н. 
Лонщаков: Братья казаки, поздравляю со II Большим кругом 
Оренбургского войскового казачьего общества. Круг наш явля
ется чрезвычайным. Чрезвычайный круг собран по трем важней
шим причинам.

Во-первых, со времени I Большого круга прошло больше года, 
и нам давно было пора собраться. Созыв очередного круга, во
преки Уставу и воле Совета войсковых атаманов реестровых каза
чьих обществ искуственно затянут на полтора месяца.

Во-вторых, на круге Челябинского окружного казачьего обще
ства 17 апреля с.г. присутствовали делегаты Курганского и 
Екатеринбургского отделов. Круг ЧОКО представлял три из пяти 
реестровых казачьих обществ в составе Оренбургского войска. Мы 
были вправе потребовать созыва очередного Большого войскового 
круга и потребовали его. Нашу волю не приняли во внимание.

В-третьих, по Уставу созвать Большой круг имеет право, поми
мо всего прочего, войсковая контрольно-ревизионная комиссия. 
Мы обратились в комиссию с требованием созвать уже не очеред
ной, а чрезвычайный круг. Круг созван.

Председатель мандатной комиссии II Большого круга ОВКО 
Н. М.Братаное: На круг прибыли полномочные представители 
Екатеринбургского отдельского казачьего общества, Курганского

отдельского казачьего общества, Софиевского отдельского ка
зачьего общества, Челябинского окружного казачьего общества. 
Не прибыли делегаты Исетского отдельского казаньего общества. 
На круге представлено достаточное по Уставу количество реест
ровых казачьих обществ. Уставные нормы представительства со
блюдены. Уставные требования к полномочным представителям 
реестровых казачьих обществ выдержаны полностью. Все делегаты 
имеют прописку, состоят на военном учете и значатся в списках 
личного состава реестровых казачьих обществ по месту жительства 
в хуторах и станицах тех отделов, которые они представляют на 
круге.

Для делегатов II Большого круга:
Изготовлено: 450 мандатов.
Выдано: 327 мандатов.
Не выдано: 123 мандата.
По количественному и качественному составу присутствующих 

мандатная комиссия считает настоящее собрание легитимным и 
правомочным II Большим кругом реестрового Оренбургского 
войскового казачьего общества.

И.о. войскового атамана Оренбургского войскового казачьего 
общества В.И.Глуховский:

Братья казаки, я приветствую и поддерживаю сегодняшний круг. 
Любой сбор, направленные на решение насущных казачьих про
блем, следует приветствовать и поддерживать. Дай Бог вам благо
разумия и успеха.

Доклад у меня сегодня импровизированный. Я считаю, что каж
дый должен заниматься своим делом. Казак - семейством, работой 
и службой. Хуторский атаман - хутором, станичный - станицей. 
Делами войска надлежит заниматься войсковому атаману. Больше 
года я не утвержден в должности войскового атамана, но работаю 
именно в ней. Многое сделать не удалось. На Совете войсковых 
атаманов реестровых казачьих обществ в этой связи были выска
заны справедливые нарекания. Выслушивать их - доля атамана. 
Все проблемы вмиг не решить.

Чем я занимался? В Москве работал по четырем основным на
правлениям. Это Закон о казачестве, подготовка целевой програм
мы государственной поддержки казачества, экономическая база 
казачества и казачья государственная служба.

Как решен и решаются эти вопросы на сегодня? Закон о казаче
стве принят Государственной Думой в четырех чтениях. Совет Феде
рации вчера его отклонил. Эта Государственная Дума Закон о ка
зачестве не примет. В чем суть такого положения дел? Наверное, в 
том, что я стремился устранить различия между реестровым и 
общественным казачеством. Сделать это не удалось. Государствен
ная целевая программа поддержки казачества находится в стадии 
разработки. Я участвовал в представлении программы премьер- 
министру. Представить программу до 1 июля не успели. Теперь 
есть надежда уложиться в срок до 1 августа. Правовое поле дея
тельности казачества тоже находится в стадии разработки. До
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кументы до 1 августа проходят обкатку в министерствах и ведом
ствах, а затем будут направлены в области.

С государственной службой дело обстоит сложнее. Пока воз
можна только государственная служба по линии Министерства 
обороны и Федеральной пограничной службы У нас есть казачий 
полк в Чебаркуле. Я там бываю. Последний раз был на присяге 26- 
27 июня. Отрадная подробность присяги в том, что рядом с полко
вым знаменем было вынесено малое знамя Оренбургского войско
вого казачьего общества.

Экономические проблемы со временем пытаемся решить.
Теперь о моем утверждении. 16 мая прошлого года большин

ством голосов я был избран на должность войскового атамана. На 
прошлом круге у меня были и сторонники, и противники. Это есте
ственно, это в рамках казачьих обычаев и казачьей демократии. Плохо 
другое. После круга у казаков принято исполнять его решения - 
нравятся они тем, кто остался в меньшинстве, или не нравятся. Мои 
противники поступили иначе. Они начали писать в Генеральную 
прокуратуру, Президенту, в Администрацию Президента. Могу 
зачитать эти послания. К сожалению, казаки, которые меня избрали, 
поддержали тех, кто писал, извините, доносы. Три проекта поста
новления о моем утверждении в должности не приняты. Тут появ
ляется некий потомок Свердлова и говорит: “Что ты бьешься? Дон
цов в одной бане с Волошиным моется, тебя не утвердят”.

Из Администрации Президента я ушел. Прописаться готов где 
угодно. Сегодня я бомжую. Ни жилья, ни работников мне в Челя
бинске не дали. Я не жалуюсь. Формирую войсковое правление. 
Правление будет представлено казакам на Большом войсковом 
круге 25 сентября сего года в г. Оренбурге. Оренбургская адми
нистрация готова дать возможность сформировать правление и 
готова принять его. П.И.Сумин [Губернатор Челябинской обл.] с 
февраля месяца не решил мои проблемы. Правда, я с тех пор к 
нему и не обращался. Оренбургская администрация их решает.

Решение Совета атаманов 30 мая в г. Троицке о созыве Большо
го войскового круга неправомочно. Данный круг как войсковой 
неправомочен. Повестка дня, обращение к делегатам о создании в 
каждой области окружного казачьего общества раскалывают ка
зачество. Ваши проблемы предстоит решать мне. Меня не послу
шали на Совете атаманов сегодня. Я предложил не выдвигать и не 
избирал» кандидатов на должность войскового атамана. Такие выд
вижения и выборы не легитимны. Если бы я сегодня остался на 
круге, вы бы меня не поняли и не уважали. Я вынужден покинуть 
круг.

Шум в зале. Выкрики “не любо!". Свист.
Пристава наводят порядок.
Председатель Совета стариков IIБольшого круга Оренбургс

кого войскового казачьего общества Ю.Г. Горшков: Господин пол
ковник, до обсуждения доклада Вы не имеете права покинуть круг.

В.И.Глуховский в сопровождении нескольких казаков покидает 
зал заседаний. Пристава считают уходящих и устанавливают их 
фамилии. Шум в зале. Выкрики с требованием включить в повес
тку дня и официально рассмотреть сверх утвержденных вопро
сов об оскорблении В.И.Глуховским II Большого круга ОВКО. При
става успокаивают зал.

Председатель контрольно-ревизионной комиссии правления 
ОВКО О, В, Захаров: 17 апреля сего года Совет стариков IV оче
редного круга Челябинского окружного казачьего общества об
ратился в контрольно-ревизионную комиссию с просьбой рассмот
реть деятельность и.о. войскового атамана В. И. Глуховского и 
назначенных им чинов правления. Комиссия сделала в общей слож
ности 25 письменных запросов полковнику В. И. Глуховскому и 
чинам правления. Ни одного ответа до сих пор нет. Тем не менее 
комиссия выполняла поручение стариков. Мы работали по трем 
основным вопросам: 1. Деятельность войскового правления ОВКО 
за период с мая 1998 по мая 1999 г. 2. Деятельность и.о. войсково
го атамана ОВКО В. И. Глуховского за тот же период. 3. Деятель
ность атамана Челябинского окружного казачьего общества М. Н. 
Лонщакова. Выяснилось, что войскового правления не было и нет. 
Есть отдельные должностные лица. Работает только хозяйственно
экономическая служба, но о ней отдельный разговор. Из 54 пунк
тов плана работы Оренбургского войскового казачьего общества 
не выполнен ни один.

Указ Президента Российской Федерации определяет юридичес
кий статус войскового правления и порядок приобретения такого 
статуса. Ставкой атамана Оренбургского войскового казачьего 
общества по Уставу определен г. Челябинск. Именно здесь должно 
находиться войсковое правление, здесь оно должно пройти регис
трацию и образовать юридическое лицо. Выделенные в распоря
жение и.о. войскового атамана сотрудники комитета областной ад
министрации по делам казачества подготовили все необходимые

документы. За несколько дней до утверждения этих документов 
губернатором В.И.Глуховский прислал отказное письмо.

Контрольно-ревизионная комиссия изучила обязательства и ис
полнение обязательств администрации нашей области перед В.И 
Глуховским. Речь шла в первую очередь о прописке и предостав
лении ему жилья в г. Челябинске. Ему предложили прописку и 
получение квартиры в течение нескольких дней. Господин испол
няющий обязанности [атамана] отказался. Тогда ему была бесплат
но предоставлена в качестве служебного жилья двухкомнатная 
квартира в учебном центре МЧС. В его распоряжение были пре
доставлены транспорт и связь. Транспортом и в особенности свя
зью он деятельно пользовался. Разъезжал по своим надобностям. 
Постоянно звонил в самые что ни на есть исконные, коренные зем
ли Оренбургского казачьего войска - Новую Зеландию, Аргенти
ну, Таиланд и т.д. За один месяц наговорил на 86 с лишним тыс. 
руб. Теперь комитет по делам казачества сидит и долго еще будет 
сидеть без международной связи. Спасибо, администрация взяла 
на себя долги и потихоньку выплачивает их.

Контрольно-ревизионная комиссия - не прокуратура и не суд. 
Мы не предъявляем обвинительный акт и не выносим приговор. 
Ды высказываем свое мнение. Столкновение М.Н.Лонщакова и В. 
И. Глуховского вызвано тем, что и.о. войскового атамана своей 
эолей, в обход окружного казачьего общества и его атамана начал 
создавать новые уеделы. За несколько торопливых приездов з об
ласть он учредил целый ряд новых отделов и станиц во главе с 
атаманами, подобранными по принципу личной преданности ему. 
В итоге у нас до сих пор в ряде яест раскол, параллельные струк
туры, двоевластие атаманов.

Совет атаманов В.И.Глуховский не собирал. Сборы в связи с 
тем или иным праздникам, скажем, в связи с присягой в казачьем 
толку - не Совет. Особенно с учетом того, что сам и.о. войскового 
атамана не может назвать имена их участников. Далее. Оренбургс
кое войсковое казачье общество должно было получить статус 
юридического лица в течение года, до 16 мая 1999 г. Юридическое 
лицо мы де образовали. На сегодня войскового казачьего обще
ства де-юре нет. Кругу следует принять решение о регистрации 
войска и утвердить его исполнительные структуры, а правлению
- зарегистрировать их.

Ничего не сделано по государственной службе. Документы по 
ней поступали в течение года из МВД России и ФПС России. И.о. 
войскового атамана в правлении и не зыло. Поэтому документы 
были переданы зкружному атаману М. Н. Лонщаиову или на яес- 
та. Строительство поселков для казаков-пограничников в Челя
бинской области не дредусмотрено, будто границы у нас нет, а 
проходит она в Свердловской области.

Утверждения г-на Глуховского в должности войскового атамана 
нет. Он просил Совет войсковых атаманов реестровых казачьих 
обществ России поддержать представление его кандидатуры Пре
зиденту Российской Федерации. Совет отказал ему в поддержке. 
Более того, участники совещания атаманов реестровых отдельс- 
ких казачьих обществ отказались даже голосовать по вопросу о 
включении пункта о поддержке кандидатуры г-на Глуховского в 
повестку дня совещания.

В мае с.г. Совет войсковых атаманов реестровых казачьих об
ществ России принял решение о немедленном созыве Большого 
войскового круга ОВКО. Решение Совета войсковых атаманов не 
выполнено. По моему решению сегодняшний круг проводит Че
лябинское окружное казачье общество во главе с атаманом 
М.Н.Лонщаковым. Причина такого решения понятна и легитимна
- здесь (ст. 27 Устава) расположены правления Челябинского ок
ружного и Челябинского отдельского казачьих обществ. Г-н Глу- 
ховский разослал приказы и письма о ликвидации Челябинского 
окружного казачьего общества и Челябинского отдела. Под
робности его действий по ликвидации первой в России реестровой 
структуры в войске мы сообщим на места в письменном виде.

Подвожу итоги. Интриги, клевета, грязь - вот плоды работы 
В.И.Глуховского. Срок его деятельности в должности войскового 
атамана истек 16 мая с.г. Он и члены его правления не прописаны и 
не проживают на землях войскового казачьего общества. Конт
рольно-ревизионная комиссия считает необходимым передать на
личные документы о деятельности и.о. войскового атамана и его 
явления в прокуратуру Челябинской области и Администрацию 
Президента Росской Федерации.

По третьему вопросу работы комиссии сообщаю, что столкно
вение окружного атамана М.Н.Лонщакова с и.о. войскового атама
на В. И. Глуховским вызвано последовательными неправомерны
ми действиями последнего в отношении Челябинского окружого 
казачьего общества. М.Н. Лонщаков действовал по существу пра
вильно, но проявил неуместную горячность. Комиссия предлага
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ет одобрить действия атамана и правления Челябинского окруж
ного казачьего общества, а лично М.Н.Лонщакову сделать замеча
ние за горячность.

Председатель Совета стариков II Большого круга ОВКО 
Ю.Г.Горшков: Я не даром просил г-на Глуховского остаться до 
конца обсуждения доклада. Он все-таки ушел. Он себя осудил, и 
ушедшие с ним сами себя осудили. Не было такого в истории, 
чтобы казаки самовольно покидали круг. 16 мая 1998 г. я трижды 
напоминал, что В.И.Глуховский не имеет права выступать кандида
том на должность войскового атамана. По Уставу и Указу Прези
дента Российской Федерации войсковым атаманом может быть толь
ко оренбургский казак, живущий на войсковых землях и состоя
щий в нашем реестре. Мы нарушили свой Устав и получили умно
го москвича - своих умных у нас нет. М.Н.Лонщаков был готов 
работать с ним, но ответной готовности мы не увидели. Я дважды 
обращался к В.И.Глуховскому с предложением созвать Совет ста
риков, но Совет так и не созвали. Раньше распри были между 
людьми. Теперь кроят на части войско. Это страшнее, чем личные 
нелады Ставка войскового атамана определена в Челябинске. Ата
ман постоянно должен быть здесь, а не в Москве. Теперь он стара
ется передвинуть ставку в Оренбург, лишает полномочий избран
ного нами М.НЛошцакова.

Если атамана постоянно нет в ставке, он наши проблемы не ре
шит. В.И.Глуховский постоянно отсутствует. Он ничего не решил 
и никогда не решит. Еще в мае прошлого года я говорил об этом 
генерал-лейтенанту А.П.Семенову, который нам В.И.Глуховского 
навязывал и навязывал.

Предлагаю признать работу и.о. войскового атамана неудовлет
ворительной. В.И Глуховскому выразить недоверие. Снять его 
кандидатуру с представления Президенту Российской Федерации 
на утверждение в должности войскового атамана.

Есаулец Б. В. Мелехин: Ставлю на голосование предложение 
председателя Совета стариков круга: выразить недоверие В.И.Гпу- 
ховскому как кандидату на должность войскового атамана Орен
бургского войскового казачьего общества. Снять его канди
датуру с представления Президенту Российской Федерации на 
утверждение в должности войскового атамана.

При открытом голосовании мандатами предложения председа
теля Совета стариков круга Ю.Г.Горшкова подано:

За - 327 голосов. Против - нет.
На круге состоялось голосование за избрание кандидатов на 

должность войскового атамана. Председатель счетной комиссии
О.Захаров огласил протокол заседания счетной комиссии. По ре
зультатам голосования за избрание кандидатами на должность вой
скового атамана полковника И.И.Жабина проголосовало: за - 86 
казаков, и за избрание полковника М.Н.Лонщакова - 238 казаков. 
Итак, по итогам тайного голосования, круг считает избранными 
кандидатами на должность войскового атамана М.Н.Лонщакова и 
И.И.Жабина. В установленном порядке эти кандидатуры будут 
представлены на утверждение Президенту РФ.

ОБМ Щ ЕНИЕ
ВОЛЖ СКОГО ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩ ЕСТВА 

ВОЙСКОВЫМ АТАМАНАМ,
ВОЙСКОВЫМ ПРАВЛЕНИЯМ КАЗАЧЬИХ ВОЙСК, 

ВОЙСКОВЫ М  СОВЕТАМ СТАРИКОВ

|0  положении казачества]

Братья казаки! Господа атаманы! Господа старики! Побратимы 
Донцы и Терцы!

К вам обращаются войсковые правление и Совет стариков Вол
жского казачьего войска.

Пора посмотреть правде в глаза! За полгода пребывания у “вла
сти” начальника Управления Президента Российской Федерации 
по вопросам казачества Дейнекина П.С. не сделано ничего для 
выполнения указов Президента Российской Федерации о государ
ственной службе казачества: 

нет закона о казачестве;
нет программы государственной поддержки казачества; 
нет лицензии на охранную деятельность казаков, или на худой 

конец, хотя бы приказа МВД по этому вопросу;
не проведено всероссийское совещание с атаманами, Правитель

ством страны;
блокируются проведение очередного Большого Круга Реест

ровых казачьих войск России; 
нет указа о статусе войсковых атаманов.

Господин Дейнекин спекулирует даже на присвоении генеральс
кого звания всем войсковым атаманам реестровых войск, хотя пре
красно знает, что девять из одиннадцати врйсновых атаманов рабо
тают не за деньги и должности, а безвозмездно, за казачью идею, 
на общественных началах [...].

По сути, казачье движение отброшено на уровень 1995 г. Не 
выполняются вышедшие с тех пор указы Президента Российской 
Федерации по казачеству. Блокирована работа Совета войсковых 
атаманов. Полностью отсутствует планирование работы.

Информация из Управления в войска не поступает. Войсковых 
атаманов не собирают на совещания и на Совет атаманов месяцами. 
Войсковые атаманы так и не встретились ни с Главой Администра
ции Президента Бордюжей Н.Н., ни с его заместителем Макаро
вым В.В., курирующим казачество, ни с одним из министров Пра
вительства России. Идет полный развал казачьих воинский частей, 
сокращается участие казаков в охране границ Российской Федера
ции, полностью устранены казаки от таможенной службы. Каза
чьи организации и предприятия душат налогами. На южных рубе
жах страны (Терское войско) со стороны Чечни продолжается бан
дитский беспредел в отношении русского и казачьего населения.

В это же время из Управления по вопросам казачества в казачьи 
войска идут директивы и требования отнюдь не стратегического 
характера. А вот по важнейшим нашим сегодняшним проблемам из 
Управления - ни звука...

Теперь, что касается атамана общественного формирования Со
юза казаков Мартынова А.Г. Совершив круг предательств, после
довательно изменив социалистам, коммунистам, НДР, он недавно 
переметнулся в ряды “Отечества” Лужкова Ю.М. В тоже время, 
оставаясь верным другом Дейнекина, он ныне днюет и ночует в 
Управлении по вопросам казачества и управляет им наравне с Дей- 
некиным П.С. А это означает, что разваливая государственную служ
бу казаков, зажимая неугодных ему войсковых атаманов, господа 
Дейнекин и Мартынов работают против Президента Российской 
Федерации, ничего не делая для выполнения его указов.

Совет войсковых атаманов не собирается уже 4 месяца. Множе
ство актуальных вопросов нашего движения не только не решают
ся, но даже не обсуждаются. Реестровые войска вместо того, что
бы консолидироваться и действовать согласно и заодно, варятся 
каждый в собственном соку. Все это только на руку противникам 
становления государственной службы казэтества.

Господа войсковые атаманы! От вас сейчас зависит судьба рос
сийского казачества. Если вы и впредь будете самоустраняться от 
решения общих для всех войск, для всего реестрового казачества 
вопросов и проблем, если вы будете продолжать отсиживаться по 
своим “Епархиям” и замыкаться в скорлупе внутривойсновой жиз
ни, какой бы она важной для вас ни была, наше общее дело зачахнет 
и заглохнет. А Дейнекин и Мартынов будут всячески содейство- 
ать и помогать этому.

Мы требуем от вас, господа войсковые атаманы: не откладывая 
в долгий ящик, соберитесь на свой чрезвычайный совет и обсудите 
план дальнейших совместных действий. Спасение в одном: в объе
динении реестровых войск на почве общих интересов, среди кото
рых важнейший - организация и развитие государственной служ
бы. А свои внутренние войсковые дела каждый может спешно ре
шать и индивидуально.

Сплочение реестровых войск тем важно, что неумолимо надви
гаются две важнейшие политические кампании: выборы Государ
ственной Думы и Президента Российской Федерации. Или мы объе
диняем свои усилия, сплачиваемся вокруг общей идеи государ
ственной службы казаков, идем на выборы единым строем и полу
чаем в Госдуме нового созыва хорошее казачье лобби, или мы 
остаемся в Думе с одним-двумя Мартыновыми, которым дела нет 
до нашего будущего, ибо они озабочены только личным преуспе
ванием, предательски используя для этого свое положение и в 
казачестве, и в парламенте.

Господа атаманы! Время не ждет. Отбросьте мелкие междоусоб
ные дрязги, проникнитесь сознанием своего высокого предназна
чения и чувством долга перед казачеством и перед самой матуш
кой Россией, сделайте все, что в ваших силах и более того для 
преодоления тех проблем, которыми сегодня опутан наш путь в 
будущее. Мы еще раз подтверждаем свое недоверие господину 
Дейнекину П.С. и требуем его отставки. Да поможет нам Бог!

Войсковое правление Волжского казачьего войска, 
Совет стариков Волжского казачьего войска, 

Начальник штаба 
Волжского казачьего войска, 

полковник В.И.ТЕРНОВСКИЙ 
г. Самара, 2 марта 1999г., ЛкВВ110
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Волжского войскового казачьего общества 

Председателю комиссии
Администрации Президента Российской Федерации 

Н. Ф. Бугаю
|0  проверке ситуации в Волжском казачьем  войске]

Ставлю Вас в известность, что начальник Управления Прези
дента Российской Федерации по вопросам казачества Дейнекин П.С. 
под негласным руководством Мартынова А.Г. игнорирует указы 
и распоряжения Президента Российской Федерации, предвзято 
относится к войсковому атаману Гусеву Б.Н. и к Волжскому вой
сковому казачьему обществу. Так:

1. Препятствует призыву юношей-казаков из ВВКО [Волжско
го войскового казачьего общества] в воинские казачьи части из 
казачьих обществ не внесенных в государственный реестр, что 
противоречит указам Президента Российской Федерации от 15 
марта 1993 г. № 341 и от 16 апреля 1996 г. № 563. Но в то же время, 
ходатайствует перед Губернатором Ставропольского края об 
оказании государственной поддержки общественным казачьим 
организациям, которые не взяли на себя никаких обязательств пе
ред государством (структура Мартынова А.Г.), что противоре
чит Указу Президента Российской Федерации от 16 апреля 1996 г. 
№563;

2. Препятствует внесению в государственный реестр Рязанско
го и Вологодского отдела ВВКО, хотя уставы этих отделов утвер
ждены губернаторами Рязанской и Вологодской областей. С 22 
июня 1998 г. в Управлении лежит новый Устав Волжского войско
вого казачьего общества, принятый 24 мая 1997 г. на Большом 
войсковом круге, затем с внесенными изменениями 12 сентября 
1998 г, также на Большом войсковом круге, этот Устав принят 
Управлением, под руководством Дейнекина П.С. Этот Устав сфаль
сифицирован, и до сих пор не подготовлено Распоряжение Прези
дента Российской Федерации об утверждении Устава Волжского 
войскового казачьего общества в новой редакции.

3. В целях раскола казаков Рязанскою отдела создана обществен
ная казачья организация “Рязанский союз казаков” под “крышей” 
бандитской группировки. Непосредственное участие в создании 
этой организации по поручению Дейнекина П.С. принимал работ
ник Управления Президента Российской Федерации по вопросам 
казачества Ичев А.Г. Дейнекин П.С. с целью подрыва авторитета

войскового атамана Гусева Б. Н. направил с Кабановым В.Б. 16 
апреля 1999 г. на малый круг войсковое письмо без подписи, где 
указывает, что 19-20 марта на совещании атаманов войск и отделов 
“осуждены действия атамана Гусева Б.Н.”, хотя этого не было - 
[дефект копии документа].

Под руководством Дейнекина П.С. бывший атаман Саратовско
го отдела Колосков В.И. сделал попытку выйти из состава ВВКО и 
создать Отдельный Саратовский казачий округ с последующим 
внесением его в государственный реестр. Однако абсолютное боль
шинство казаков высказались против выхода из ВВКО. Сам факт 
таких действий противоречит Указу Президента Российской Феде
рации от 9 августа 1995 г. № 835 и Уставу Волжского войскового 
казачьего общества, утвержденного Распоряжением Президента 
Российской Федерации от 11 июня 1996 г. № 308-рп.

4. Клеветническое заявление на имя Руководителя Администра
ции Президента Российской Федерации по обвинению Гусева Б.Н. 
в заговоре с целью убийства его, т.е. Дейнекина П.С., назначение 
Демидова Н.И., исключенного из состава ВВКО, представителем 
Управления Президента Российской Федерации по Самарской об
ласти без согласования с войсковым атаманом, а так же попытка 
взять на себя управление отделами войска, минуя войскового ата
мана и войсковое управление - все это свидетельствует о стремле
нии Дейнекина П.С. “насолить” Гусеву Б.Н. и расколоть ВВКО 
(попытки внести раскол в Терском, Сибирском и Оренбургском 
казачьих войсках предпринимались Дейнекиным П.С. при посеще
нии этих войск).

5. Кроме того, войсковому атаману ВВКО, первому войску, 
внесенному в госреестр, полковнику Гусеву Б.Н., награжденному 
Орденом Почета за большой личный вклад в дело возрождения 
Российского казачества, по личной инициативе - [дефект копии до
кумента] представление на присвоение казачьего чина “казачий 
генерал”.

Прошу Вас выяснить и доложить Руководителю Администра
ции Президента Российской Федерации Волошину А.С., почему 
Дейнекин П.С., находясь на государственной должности в Адми
нистрации Президента Российской Федерации, игнорирует указы 
и распоряжения Президента Российской Федерации.

И. о. войскового атамана 
Волжского войскового казачьего общества 

казачий полковник В.И. ТЕРНОВСКИЙ 
г. Самара. 6 августа 1999 г.

П А М Я Т Н И К И  С Л А В Ы
Впервые в командировку в Париж я выехал в составе делегации 

правительства Москвы в 1992 г. В первый день по приезде при 
обсуждении с принимающей стороной - мэрией Парижа того, как 
мы хотим провести наш единственный свободный день, я предло
жил начать не с магазинов, а с посещения русского кладбища в 
парижском предместье Сен Женевьев Дюбуа. Все согласились. Так 
была воплощена моя давняя мечта - поклониться праху до конца 
своих дней не потерявших совесть, всем сердцем любивших Рос
сию и никоща не служивших сатанинской власти русских людей.

После этого мне часто приходилось бывать в Париже и всегда я 
приезжал на это кладбище.

Печально было видеть, что современная официальная Россия 
забыла о своих настоящих героях и патриотах. Родственники мно
гих из тех, кто покоится здесь, умерли или уехали в другие края.

На многих могилах следы запустения: нет цветов, кто-то взял “на память” 
надгробную иконку... Чтобы хоть как-то отдать долг русским людям, нашед
шим свое упокоение на чужбине, мы с братом Дмитрием сажали на могилах 
цветы и хорошим клеем приклеивали иконки на место исчезнувших...

Быть может, казакам будет интересно увидеть некоторые фотографии, сде
ланные на кладбище. На них - памятники казакам (вы увидите, в частности, 
памятник со словами “Казакам - сынам славы и воли”), дроздовцам и корнилов
цам, генерал-лейтенанту Сергею Улагаю, полному георгиевскому кавалеру 
кубанцу вахмистру И.Е.Зорьину (его сын на свои средства построил неболь
шую колокольню возле храма при входе на кладбище - на снимке справа).

Вечная память россиянам, покоящимся за рубежом беззаветно любимой 
ими России!

Атаман МГКО есаул С.Донцов 
Продолжение фоторепортажа на стр. 31
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состояние,
От редакции.

школа -
пути

В этом номере газеты мы продолжаем печатать материалы по 
проблемам казачьей школы. Само понятие “казачья школа” появи
лось лишь сравнительно недавно на волне нового возрождения 
казачества в начале 90-х годов. В самом деле, до 1917 года в казачь
их областях существовали учебные заведения для подготовки мо
лодежи к военной карьере. Такие учебные организации с програм
мой среднеучебного заведения назывались казачьими кадетскими 
корпусами. По времени основания самый старший из них - Орен
бургский Неплюевский, основанный в 1825 году; следующий за 
ним - Омский корпус, преобразованный из Войскового казачьего 
училища в 1848 году. Затем шли Донской императора Александра 
111 (1883), Второй Оренбургский (1887) и др. По окончании 
катедсного корпуса воспитанники принимались не только в воен
ные училища, но и в высшие школы без экзаменов.

Кроме того, в некоторых Казачьих войсках существовали и Вой
сковые казачьи училища для начального образования и воспита
ния казачат. В своей же массе казачата получали образование в 
обычных для всей России школах и гимназиях, в которых конечно 
же не было курса истории казачества.

Теперь же наряду с казачьими катедскими корпусами некоторые 
энтузиасты хотят создать специальные казачьи общеобразователь
ные школы. Оправдано ли это их стремление? На мой взгляд впол
не оправдано. Дело в том, что если в старой России казачьи нравы 
и традиции передавались новым поколениям непосредственно в ста

ницах и хуторах, то в новой России такие возможности просто утра
чены. После массового семидесятилетнего расказачивания даже на 
Доны, Кубани и Тереке мало осталось чисто казачьих станиц, а уж 
об Урале-Яике, об Амуре, об Оренбургских и Сибирских казаках и 
говорит нечего! Поэтому правы радетели особой казачьей школы, 
ибо нравы и традиции казаков надо еще по крупицам восстанавли
вать, а уж потом их кому-то прививать. И, конечно, прививать их 
надо с самого детства в особой школе. А в теперешних условиях не 
худо бы за казачью школьную парту усадить и многих убеленных 
сединами казачьих потомков, знающих о казачьих нравах только по 
наслышке. И поэтому в новых условиях некоторые горе-казаки 
произвольно изобретают якобы казачьи правила. Так, в 1990 году 
на первом московском Круге придумали должность какого-то “еса- 
ульца”, который был призван с обнаженной нагайкой разгуливать 
на круге и якобы наводить порядок. На самом деле в старой России 
у казаков были есаульцы, но это были малолетки; которых привле
кал к службе Войсковой есаул для мелких поручений, ну, скажем,- 
оповестить казаков о предстоящем сходе и т.п. Кстати, Войсковой 
Есаул - это выборная кругом должность, это как бы начальник 
штаба Войска и он избирался вместе с атаманом. Об этом тоже забы
ли. И таких придумок в наше время очень много. Одна из них - 
решение круга якобы не действительно, если на круге не было 
священника. А на Яике-Урале выдумали еще правило - их совет 
стариков никому не подотчетен, только Богу!

Так что, нужна казачья школа, очень нужна.

9с 9с 9с
Первые учебные заведения с казачьим этническим компонентом, 

ориентированные на обучение и воспитание тех, кто относит себя к 
потомкам казаков и желающих таковыми стать, создавались по ини
циативе энтузиастов, волевыми решениями местных администраций 
на волне эйфории возрождения казачества с конца 80-х годов.

Численность учащихся казачьих средних учебных заведений с уче
том отдельных классов составляет около 5 тыс. человек. Всего же 
детей и подростков, в той или иной степени охваченных организо
ванным казачьим воспитанием, более 25 тысяч, что позволяет гово
рить о значительном вкладе казачьих обществ в патриотическое 
воспитание подрастающего поколения. Только в Ханты-Мансийс
ком НО в казачьих «военно-полевых» лагерях ежегодно проводят 
летний отдых около полутора тысяч подростков.

В то же время, если существование казачьих военно-исторических 
и спортивных клубов и т.п. объединений не вызывает особой тревоги 
- их проблемы носят главным образом финансовый характер, то с 
общеобразовательными учреждениями вопрос значительно 
сложнее. Если основанием для существования казачьих кадетских 
корпусов является утвержденное Правительством Российской 
Федерации Типовое положение о кадетской школе (кадетской школе- 
интернате), то правовое положение казачьих средних школ и 
гимназий ничем не определено.

Являясь частью общероссийского движения за национальную 
русскую школу, казачья школа сталкивается с теми же общими 
проблемами правовой неурегулированности статуса русских школ 
с этнокультурным компонентом, стремящихся на самом деле быть 
(и фактически являющимися таковыми) национальными. Как не 
признает до сих пор Минобразования за подобными школами 
статуса национальных (по аналогии с существующими армянскими, 
немецкими, татарскими), так не предусмотрено российским законода
тельством не только право на существование, но даже получением 
Минобразованием России отчетов о деятельности казачьих кадетских 
корпусов и школ в субъектах России.

Юридически всех этих учебных заведений, где работают сотни 
преданных делу казачьей школы педагогов, как бы и не существует. 
Их работу никто не проверяет, не координирует. Создание учебных 
программ, комплектование материально-технической базы (в 
первую очередь муниципальных учебных заведений) носит 
стихийный характер Централизованная работа по выпуску 
соответствующих учебников не ведется

Единственным заметным научно-методическим центром движения 
за казачью школу является Ростовский госуниверситет, ще группа 
преподавателей под руководством Б.Н.Проценко готовит учебные, 
методические пособия, словари, выход которых сопряжен с 
большими трудностями. Несмотря на появление в последние годы 
сотен изданий по казачьей тематике; до сих пор нет настоящего 
единого учебника по истории казачества. Отсутствует и какая-либо 
переподготовка кадров, повышение квалификации по специальности

“педагог казачьей школы”.
Попытки координации в работе казачьих кадетских корпусов, 

гимназий и школ привели группу энтузиастов во главе с 
Л.А.Филькиным к созданию Международного благотворительною 
общественного фонда «Казачья школа», правление которого 
находится в Москве. По мере возможностей Фонд реализует 
разработки ростовских ученых, а также выпускает литературу для 
библиотек казачьих школ (в год не более одной книги).

Фонд в 1996 г. разработал подробную Программу развития 
системы казгньих общеобразовательных учреждений Российской 
Федерации (для Юга России), рассчитанную натри этапа. Этот доку
мент, а также недавно переданное на рассмотрение Министра 
среднего и специального образования России Типовое положение о 
казачьем общеобразовательном учреждении являются результатом 
коллективного труда в первую очередь директоров казачьих школ. 
Записанные в них положения основываются на полученном опыте 
десятилетней практической работы.

К сожалению, до сегодняшнего дня все усилия энтузиастов этни
ческой казачьей школы (как и русской в целом) разбиваются о пози
цию Минобразования России, считающего нецелесообразным ни 
выходить за рамки допускаемых региональных особенностей в курсе 
краеведения, ни вносить соответствующие изменения в Закон 
Российской Федерации «Об образовании», в том числе о 
восстановлении обязательной начальной военной подготовки в 
средних учебных заведениях и введения, в той или иной форме, 
религиозного воспитания и обучения в качестве обязательного 
предмета, без чего казаки (и родители в том числе) в принципе не 
мыслят своей школы.

По мнению руководства Фонда, такая политика Министерства, 
помимо сдерживания роста числа казачьих учебных заведений и 
снижения качества обучения в действующих, вызывает постоянные 
нарушение законодательства директорами школ, гимназий и лицеев, 
заставляет их идти на всевозможные ухищрения с тем, чтобы обойти 
его, сохранив тем самым уникальность, специфику, дух и стиль 
преподавания в своей школе, что сказывается на моральном 
состоянии руководителей, не знающих, что ожидает их детище 
завтра, при очередной проверке. Особую озабоченность у педагогов 
казачьих учебных заведений вызывает чувство невостребованности 
их труда, отсутствие социального заказа государства. Нет 
стратегического плана воспитания будущих защитников Отечества. 
Казалось бы, государство должно быть заинтересовано в контроле 
над процессами в казачьей школе, но вместо этого оно идет по пути 
скрытого подавления общественного движения.

В сложных условиях Юга России русское и коренное население 
сплачивается по этническом у признаку, но становление 
национального самосознания происходит болезненно. Решение 
вопросов исторической, этнической и культурной реабилитации 
казанества приобретает насущную необходимость. Юнаки, которых
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только на Кубани около миллиона, все настойчивее требуют 
откры тия новых подобны х ш кол, гим назий и лицеев. 
Складывающееся положение в сфере среднего образования 
становится еще одним поводом для недовольства политикой Центра, 
способствует усилению сепаратистских тенденций в казачестве. 
Политика запретов в отношении преподавания сегодня для казаков 
просто нетерпима и может привести, по меньшей мере, к созданию 
неподконтрольной параллельной системы казачьего образования. 
Бесконтрольность же в содерж ательной  части  учебно- 
воспитательного процесса в ней способна повлечь и более тяжелые 
последствия.

В настоящее время требования лидеров казачьего образования 
сводятся к следующему:

- создать Управление казачьего образования в системе Минобра
зования России с руководителем в ранге замминистра, имеющее в 
своем составе отделы лицензирования, аттестации и аккредитации, 
методический, правовой, а также инспекторов на местах или 
координационный совет по вопросам казачьего образования;

- составить реестр казачьих учебных заведений в стране и школ 
желающих поменять статус;

- принять доработанные Комплексную программу развития ка
зачьего образования в Российской Федерации и Типовое положение 
о казачьем образовательном учебном заведении;

- провести лицензирование и аккредитацию существующих ка
зачьих учебных заведений, проверив их учебные планы и программы 
на предмет соблюдения образовательных стандартов;

- начать работу по внесению соответствующих изменений в рос
сийское и местное законодательство.

Вопрос об образовании с казачьим этническим уклоном, как и в 
целом по стране, - с «русской школой» - поставлен самой жизнью. 
Вопрос образования - есть вопрос сохранения нации, в данном 
случае ее неотъемлемой части - самобытного субэтноса русского 
народа - носителя особого, воинского типа русской культуры, столь 
ценного в условиях общего «дефицита воинственности», 
пониженной сопротивляемости внешним воздействиям в менталитете 
современного русского народа. Примечательно, что казачество, 
отличаясь повышенной способностью к самоорганизации, особой 
стойкостью в сохранении православной веры и традиционной 
культуры, остается также носителем базового архетипа русских - 
общинности, огромного боевого и творческого потенциала в 
условиях заметной деградации национального самосознания, утрате 
основной массой государствообразующего народа традиционных 
ценностей.

Сохраняемые потомками казачества патриотические, военно
служебные, общественные и хозяйственные традиции могут и 
должны быть востребованы современным обществом. Это не экзо
тика, чуждая остальным русским, но суть опыт исторического 
существования части русского народа в условиях автономии, 
враж дебного окруж ения и прям ой дем ократии . В дни 
демократизация и федерализация Российского государства, развитие 
местного самоуправления, позволяют предположить, что именно 
теперь этот опыт найдет себе органическое применение и 
распространение.

То же можно сказать и о его опыте «народной дипломатии» ме
жэтнического общения и общежития в первую очередь с народами 
Северного Кавказа, других регионов России. Открытость казачьих 
общин чуждая национальной и культурной замкнутости, вновь, с 
обретением казачеством государственного статуса, будет служить 
интересам национальной политики Российской Федерации, 
стабилизации межнациональных отношений.

В условиях затянувшегося на десятилетия разрыва живой тради
ции, наступившего после насильственного слома форм бытия 
исторического казачества, когда семья и община перестают быть 
полноценными передатчиками важнейших особенностей языка, 
обычаев и традиций, роль школы как средства воспроизводства 
нового поколения казачества представляется ведущей.

Существование казачьих школ видится также необходимым по 
причине несовместимости, как показывает опыт, совместного 
обучения по общей для всех специальной программе детей казаков 
и неказаков. Дети «иногородних» в большинстве случаев не 
приемлют навязывания им спецпредметов углубленного изучения 
этнических особенностей казачества.

Исходя из этого, а также учитывая пожелания казачьей общест
венности, возрастающую военную угрозу интересам и безопасности 
России, сознавая в этой связи государственную важность 
восстановления казачества как части русского народа традиционно 
ориентированной на несение государственной службы, охрану 
границ страны , укрепление ее обороноспособности  и 
государственной целостности, ведущими направлениями развития

казачьей школы в системе народного образования должны стать:
- внесение изменений в действующее законодательство, 

закрепляющих существование казачьих средних учебных заведе
ний под руководством соответствующего подразделения в системе 
Минобразования России;

- раздельное функционирование в районах компактного прожи
вания казачества общероссийских и казачьих средних учебных 
заведений;

- придание казачьим учебным заведениям статуса войсковых, то 
есть находящихся под покровительством и контролем казачьего 
Войска, на территории которого они находятся, с перспективой 
последующего их финансирования из бюджета данного Войска;

- создание системы подготовки, переподготовки и усовершенство
вания учителей для данных учебных заведений;

- налаживание работы по выпуску соответствующей учебно
методической литературы и пособий.

Принятие Типового положения о казачьих общеобразовательных 
учреждениях поможет избежать противоречия функционирования 
этих школ и действующего Федерального закона «Об образовании». 
Если в настоящее время количество казачьих школ исчисляется 
десятками, то в случае принятия Положения, по оценкам 
специалистов-практиков, только в регионах Юга России можно 
рассчитывать на появление уже в ближайшие два-три года примерно 
полутора тысяч таких школ (более 40 тысяч выпускников).

Польза для страны в случае официального признания казачьей 
школы обещ ает быть весьма значительной. Разработчики 
Программы предполагают создание трех типов учебных заведений: 
кадетских корпусов ориентированных на подготовку будущих 
офицеров и государственных служащих, казачьих школ (ориентация 
на службу в казачьих частях Вооруженных Сил и ФПС) и казачьих 
школ с предварительным военным обучением (перевод юношей 
старших классов на интернатную форму обучения и ориентацией 
на службу в ВДВ, морской пехоте и частях спецназ). Первая ступень 
во всех школах рассматривается как подготовительная для 
возможного поступления в кадетский корпус.

Соотношение количества корпусов и школ должно соответство
вать современному соотношению офицеров и личного состава в 
войсках -1/7. По замыслу разработчиков, характер программы 
обучения в казачьих школах заменит прежнюю вневойсковую 
подготовку казаков приготовительного разряда в станицах и 
позволит не только упразднить в казачьих частях учебные пункты, 
но и вдвое сократить сроки и удешевить подготовку младших 
командиров и специалистов при наличии определенной морально- 
психологической подготовки молодого пополнения к службе и общем 
повышении профессионализма военнослужащих. Еще большую 
экономию  получит государство в случае полноценного 
восстановления войсковых казачьих обществ («Войск») и 
постепенной перед аче им на баланс д анных учебных заведений. Есте
ственно было бы предложить этот опыт для распространения 
повсеместно, вне всякого упоминания о казачестве. Стране нужны 
граждане и защитники.

Особого внимания заслуживает включенное в Программу 
предложение о направлении в закрытые казачьи школы (корпуса) 
сирот и беспризорников.

В случае же сохранения сложившейся ситуации можно 
предположить, что дальнейшее развитие казачьей школы можно 
будет продолжать лишь за счет появления новых воскресных школ, 
количественный рост полноценных средних учебных заведений со 
спадом движения прекратился и по мере продолжения кризиса в 
нем можно прогнозировать уже сокращение их числа, если только 
военные и региональные этнические конфликты не стимулируют 
его новый подъем.

В последнее время намечается еще один путь развития казачьей 
школы. В переживаемом кризисе казачьего движения возникла 
новая идея - создание национально-культурных автономий, что 
позволит использовать предоставленную законодательством 
возможность создания и финансирования полноценных легальных 
казачьих школ. Слов нет, кажется дикостью самим себя на своей 
земле загонять как-бы в резервацию, подобно нацменьшинствам. 
Но, может быть, на ближайшие годы - это выход. Жаль только, что 
появившиеся лидеры казачьих этнокультурных автономий - 
“Курган”, Михайловка (Волгоградская обл.) ставят иные задачи.

Не прониклось еще, вцдать, нынешнее казачество заветом атамана 
Н.В.Федорова - “Всего важ нее  - воспит ат ь дет ей!"

ведущ ий специалист  Д епарт ам ент а Э т нических  
п роблем  р у с с к о го  н арода  М иннаца РФ

Ю. С ухарев
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Пришло время понять, что самобытная казачья культура, этни
ческий образ носителя ее в среде образованных людей не встреча
ют и по сей день должного, правдивого в сути своей, отклика.

Казачество - самобытная, подчеркиваю, самобытная праславянс- 
кая ветвь, отвеку бывшая народом - воином. Неужели нам не дос
таточно горького осознания своего бессилия, реально помочь уни
женной и раздавленной Югославии? Нет армии и мы бессильны, а 
войсковые казачьи школы по мнению Министерства общего про
фессионального образования не целесообразны.

Не надо бояться понятия «родовой казак». Именно родовые ка
заки с их наследственностью народа-воина должны составить кос
тяк будущей Российской армии. Не следует, как это делалось рань
ше, распылять их по общевойсковым соединениям. Только в от
дельных казачьих частях разумный выход из положения.

Естественно, что подрастающее поколение казаков тянется к по
знанию понятий чести и легендарной отваги предков. Преступно 
это не замечать и городить препоны на пути становления казачьих 
школ, что откровенно просматривается в позиции Министерства 
общего и профессионального образования, да и Госдумы. Мы на
чинали с детских казачьих лагерей. Позже, в 1995 году, мы -  пред
ставители казачьей интеллигенции, объединили свои усилия в деле 
духовного воспитания и образования подрастающего поколения 
казаков и создали общественный Фонд «Казачья Школа».

Уже тогда, четыре года назад, нам было ясно что, без специальной 
правовой основы число казачьих школ не выйдет за пределы десят
ков, в связи с действием фактора самоотдачи особо активной части 
казачьей интеллигенции.

На первой конференции директоров казачьих школ и кадетских 
корпусов, проведенной Фондом с 20 по 23 мая 1996 г. в Москве, 
были отработаны три нормативных правовых документа, а именно:

- проект Типового положения о казачьем общеобразовательном 
учреждении (в Российской Федерации);

- проект Примерного положения о казачьем общеобразователь
ном учреждении (в республиках СНГ);

- проект Доктрины развития казачьего школьного образования.
Эти документы были переданы 2 июня 1996 г. Начальнику Глав

ного Управления казачьих Войск генерал-лейтенанту Семенову А.П..
На конференции была определена первоочередность задач Фон

да , принято решение о смене статуса Фонда на Международный 
общественно благотворительный и определен перечень учебного 
обеспечения.

То обстоятельство, что Федеральный закон о благотворительных 
организациях позволял надеяться как на внебюджетные, так и на 
бюджетные средства, оказалось решающим при принятии решения 
о смене статуса нашего Фонда на Международный общественный 
благотворительный (per. свидетельство от 28 июня 1996 г. №3242 
Министерство юстиции РФ). Жизнь показала иное.

Первое: повсеместный финансовый дефицит и распоряжение Пре
зидента о ликвидации льгот для общественных организаций стави
ли наши надежды на бюджетные средства под сомнение.

Второе: волна благородного спонсорства в сфере образования 
со стороны частных коммерческих структур спала практически на 
нет еще за год-два до нашей регистрации.

И тем не менее Фонду удалось найти двух Благотворителей, 
предоставивших свои средства, и издать два учебных пособия: 
Фокин Н.И. - «Финал трагедии. Уральские казаки в XX веке» (ти
раж 5000 экз., февраль 1997 г.) и Кирсанов Е.И. - «Православный 
Тихий Дон»(тираж 800 экз., июнь 1997 г.)

В начале ноября 1996г. мы вышли с запросом на имя председате
ля комитета по образованию и науки Государственной Думы РФ 
решить правовую проблему казачьих общеобразовательных учеб
ных заведений от имени Большого Круга Всевеликого Войска Дон
ского. Ту же правовую проблему пытались решить на рабочем 
совещании директоров казачьих школ и кадетских корпусов в Ми
нистерстве общего и профессионального образования РФ, прове
денном нами с 9 по 11 января 1997 г.

И если Комитет Госдумы оказался просто неправомочным рас
сматривать выше указанный запрос, то начальник Главною Управ
ления развития общего среднего образования Министерства Леон
тьева М.Р. высказалась проще: «Никаких вам казачьих школ».

Министерство оставило нам один путь, который был использо
ван в марте месяце 1997 г. в деловой записке, определяющей нашу 
позицию по поправкам к Федеральному закону о казачестве, на имя 
Министра Российской Федерации по делам национальностей и фе
деративным отношениям Михайлова В.А. В результате, в новом 
проекте Закона о казачестве появились слова о «воспитании», «об
разовательных целях» (ст. 1), «образовательным учреждениям» (ст. 
34), т.е. появилось то, что по существу ни о чем не говорит.

С нами сотрудничали 6 университетов и Северо-Кавказский на
учный центр высшей школы. Северо-кавказский научный центр

ш к о л ы
высшей школы готов был организовать факультет переподготовки 
педагогов. К тому времени были заключены 11 договоров с авто- 
рами-разработчиками учебной литературы. С 26 июня по 12 июля 
1997 г. по маршруту: Москва - Краснодар - Москва Фондом была 
проведена благотворительная акция по переброске учебной и ду
ховной литературы по казачьим школам и кадетским корпусам. Око
ло 3400 экз. учебных пособий, более 30-и наименований были пере
даны частью безвозмездно, а частью по ценам в 2, а то и в 10 раз 
более низким, чем себестоимость.

К началу 1998 года нами была организована и 27-28 января про
ведена в городе Хадыженске первая краевая конференция по про
блемам развития системы казачьих общеобразовательных учреж
дений в Краснодарском крае. В том же, 1998 году, Фонду удалось 
выпустить «Донской историко-этнографический словарь. Програм
ма» (методические материалы для казачьих общеобразовательных 
учреждений авторского коллектива Ростовского Государственного 
Университета) и при нашем участии была подготовлена к изданию 
монография Проценко Б.Н. «Духовная культура донских казаков. 
Заговоры, обереги, народная медицина, поверья, приметы»

Последовавшие известные всем события 17 августа 1998 г. пере
черкнули наши надежды на спонсоров.

К концу 1998 г. завершилось обсуждение среди педагогических 
коллективов проекта «Типового полож ения о казачьем 
общеобразовательном учреждении». Он был передан Министру 
В.М.Филипову 12 января 1999 г. Официального ответа пока не 
получили. 26 апреля проблема о правовой основе казачьих 
общеобразовательных учреждений была вновь озвучена автором 
на совещании Совета Федерации по вопросам обновления 
законодательства в области образования. Результат - симпатии 
слушателей и заверения В.М.Филипова о необходимости деловой 
встречи, а воз и ныне там.

Сегодня завершены проработки «Программы развития системы 
казачьих общеобразовательных учреждений Российской Федерации» 
(на 2,7 и 15 лет). Проект ее передан президенту «Международного 
Христианского фонда» Кобзарю В.И., который вел переговоры с 
Правительством Е.М.Примакова по возможности дополнительного 
финансирования социальной сферы. В связи со сменой политической 
обстановки в государстве деятельность выше упомянутого фонда 
заморожена. Попытка обратиться в июне 1999 г с теми же вопросами 
в Администрацию Б.Н.Ельцина оказалась без результатной.

Я  уже писал в “Станице”,что в более чем 30 субъектах Российской 
Федерации уже возникли и живут различные формы приобщения 
подрастающего поколения казаков к истокам своей культуры, 
истории, традициям и этики своих славных предков: войсковые 
казачьи школы, воскресные школы, казачьи классы на базе школ, 
казачьи кадетские корпуса, казачьи лицеи и православные лицеи, 
молодежные клубы, мэнно-спортивные школы, факультативы по 
казачеству и спецкурсы по истории казачества при университетах...

Но формально на сегодняшний день законодательством 
Российской Федерации не предусмотрено не только право на 
существование казачьих общеобразовательных учреждений, но и 
даже получение Минобразованием России отчетов о кадетских 
корпусах и казачьих школах от органов образования субъектов 
Федерации, хотя состояние образования подрастающего поколения 
казаков напрямую завязано с проблемой государственной 
безопасности государства.

Абсурд? Нет, похоже на злой умысел. И что же получается? А 
получается у нас то, о чем еще И.Е. Забелин говаривал: 
«..Идеального в своей Истории мы не допускаем. Какие у  нас были 
идеалы, а тем паче герои! Вся наша История есть темное царство 
невежества, варварства, суесвятства, рабства и так далее... 
Такая История воспитывать героев не может... На юношеские 
идеалы она должна действовать угнетательно».

Не пора ли нам своими тазами взглянуть на свою Историю? Она 
во все времена была драматична и во все времена была безумно 
красива!

Ну, а теперь о наших общих задачах:
1. Школе общероссийской, а не только казачьей, необходим не 12- 

летний курс вообще, а четко ориентированный на русскую нацио
нальную идею государственный образовательный стандарт.

2. Школе необходим законоучитель с ясным пониманием основ 
православия, нравственного богословия и религоведения.

3. Определить из гуманитарных предметов предпочтительность 
последовательности— История отечества (а для казачат «История 
казачества и России») - Русский язык, ибо основной заряд 
Духовности мы сможем почерпнуть прежде всего в незамутненном 
былом нашего народа. Т.е. необходимо найти силы для разработки 
новых учебников по Истории.

Отверженных детей на нашей земле не может быть.
генеральный директор Фонда Л.Филькин

к а з а ч ь е й
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П р о б л е м ы  в о з р о ж д е н и я

В Ростовской газете “М олот” 27 июля было напечатано 
интервью, взятое А.Калашниковым у заместителя главы ад- 
мнистрации области по вопросам  казачества и охраны 
природы В.П.Водолацкого -  бывшего прежде главным со
ветником по организационно-правовы м  вопросам  атама
на В.Хижнякова. Человек, судя по занимаемым долж нос
тям, сведущий в делах казачьих. Тем страннее читать такое 
пустопорожее интервью -  но под пышным заглавлением. 
Мы решили напечатать самые значимые отрывки из этого 
интевью с нашим комментарием. Итак, -

“Возрождая казачество, мы воз
рождаем Донской край”

...об экономическом базисе
- Российское казачество возрож дается, но пока никак не 
возродилось, -так начал беседу Виктор Петрович. - Право, 
есть соответственны е закон од ательн ы е акты , но они 
практически не действуют. Все 11 видов госслужбы казаков 
реестрового Войска «указаны в бумагах, но не заказаны» в 
реальной жизни. В казачьей среде наблю дается потеря 
интереса к такой службе. Можно констатировать: 
полож ение с возрож дением  казачества тяж елое , но 
небезнадежное.
И главное здесь - параллельно с духовным надо говорить об 
экономическом возрождении Войска Донского, об эконо
мической самостоятельности в рамках территории.
С момента назначения на долж ность  я объехал  (за 
исключением двух) все казачьи округа, «намотал» пять тысяч 
километров, встречался с атаманами всех уровней, рядовыми 
казаками. Люди говорят о том же: надо внедрять экономичес
кие программы - казаки, которые работают на земле, могут 
принести Войску экономическую независимость. Исходя из 
этого, на последнем С овете атам анов реш ено изменить 
структуру войскового правления, чтобы оно соответствовало 
интересам сегодняшнего дня.
Разработана, я бы сказал, концепция предстоящих дел. Надо 
думать, что и как делать и что еще сделать. Эта схема скоро 
станет работать в Войске и позволит заявить о себе казачьим 
общинам, которые могут выживать уже сегодня. Например, 
в каждом округе есть казачьи предприятия. Как они выживают, 
работают ли на возрождение казачества? Собираемся сделать 
их перерегистрацию, составить экономический реестр сельхоз 
и торговых предприятий, чтобы владеть ситуацией. И если 
они ушли от казачьего движения, то «блудных сынов» надо 
возвращать в Войско или же учреждать новые предприятия. 
Дальше. У нас есть 75 тысяч гектаров войсковой земли: как 
она обрабатывается? Какой доход приносит и кому? Не за
растает ли сорняками?
Надо учиться работать на своей земле. У нас есть хорошие 
фермерские хозяйства с традиционным казачьим укладом в 
Волгодонском, Веселовском районах.
...gfl охране природы
В мои должностные обязанности входит и охрана природы: В.Ф.Чуб 
-губернатор нашей области - принял решение о передаче ее в мои 
функции. Более полный набор вопросов по этому направлению: 
это и охрана рыболовных запасов, лесного хозяйства, охотничьих 
угодий. Заметьте, все это раньше входило в исконно казачьи 
природоохранные обязанности, и теперь это должно стать единым 
комплексом. Есть реальная возможность казакам заняться теми 
делами, что исправно исполняли веками наши предки.
Сегодня на Дону браконьеры вылавливают больше осетровых, чем 
государственные предприятия. Рыбные богатства Дона казаки смело 
могли бы взять под охрану.
...а  политике
Совсем скоро снова будет разыгрываться «казачья карта» ( я имею 
в виду предстоящие выборы). Надо держать ухо востро, чтобы нас 
не использовали в очередной раз и не выбросили на политическую 
свалку. Казаки, думаю, поддержат того кандидата, кто что-то делает 
для возрождения движения уже сегодня.
Совсем недавно Совет Федерации отклонил принятый Госдумой 
федеральный закон «О казачестве». Я бы даже назвал его «законом 
об антиказачестве», потому что он не отражает реалий сегодняшнего 
дня. И я с атаманами Кубанского и Волжского войск принимал в 
этом участие, будучи приглашенным на заседание постоянной 
комиссии. Атаманы доказали: такой закон не нужен, он вызовет еще 
большее напряжение в социальном плане. Теперь он снят с повестки

дня, вырабатывается новый закон, который бы отвечал интересам 
всего казачества.
А чтобы не возникло правового вакуума, готовится Указ Президента 
РФ о российском казачестве, где будет дан анализ всем ранее 
принятым правовым документам, которые не работают.

Анализируем мы и областные документы, ще частенько забывают о 
казачестве, но будем старагься о себе напоминать юнкретными делами.

Все эти дела касаются всего казачества Дона. С атаманом 
Н.И.Козицыным у нас нормальные отношения, нам нечего делить. 
Но надо по-другому смотреть на возникающие проблемы: надо всем 
читать историю, чтобы не терять корней. Казаки - служивые люди и 
должны делами заявить, есть ли от них реальная польза.
...g молодежи

...Кадетские корпуса в Ростове и Новочеркасске нуждаются в 
серьезной помощи со стороны Войска, там масса проблем. 
Фактически никакого финансирования там нет, а конкурс при 
поступлении большой - до восьми человек на место. Воспитание там 
отличается от школьного:
более глубокое изучение предметов, в частности истории, 
значительные физические нагрузки. Решено поэтому, что каждый 
казачий округ берется шефствовать над корпусами в течение месяца.

Будем помогать. Но вернусь снова к тому, с чего начал: к 
экономике. Будет экономика Войска развиваться, будут и кадетские 
корпуса.
...g пожеланиях журналистов
..Привлекать на Дон туристов, используя казачью тематику. 
Например, еще при атамане В.Ф.Хижнякове предлагалось создать 
совместное предприятие, которое бы разработало туристический 
маршрут мирового значения: по трем казачьим столицам - Раздоры, 
С тарочеркасская, Н овочеркасск . Задействовать бы еще 
предприятия, выпускающие товары с казачьей символикой; 
распропагандировать в газетах идею...

наш комментарий
“Российское казачествово возрождается, но пока никак не 

возродилось...” Так начал свою статью -  или, по-новомодно- 
му, - эксклюзивное интервью г-н А.Калашников. Всё вроде 
бы ясно: НИКАК не возродилось! Местонахождение этого 
«возрождения», на мой взгляд, не между «возрождается» и 
«никак не возродится», а загнано в абсолютный нуль. Зачем 
тут хитрить и играть терминами?

Г-н Водолацкий говорит, что «...надо всем читать историю», 
а наш первый атаман коммунист Донцов говорит, что не надо. 
Вот и получается по анекдоту: один говорит, что изучать ис
торию хорошо, другой - плохо. Не пойму я вас, партейных... 
Вот эти атаманские перлы, воспроизведённые мной в «Ста
нице» за январь 1994 г.: «Не ройтесь в прошлом! Не суди, да 
не будешь судим! Хватит охоты на ведьм! Если в прошлое 
стрельнешь из ружья, то оно тебе ответит из пушки!..» Для 
подтверждения серьёзности своих советов вашему покорно
му слуге совали под нос кулаки, били локтями под рёбра, 
угрожали... Мне ли одному было такое? Вот потому и «поло
жение с возрождением казачества тяжелое» - и, увы, безна
дёжное с такими атаманами. Дело в том, что цели их совер
шенно противоположные казачьим и государственным.

Снова администрация заигрывает с унтером от милиции 
Н.И.Козицыным - словно и не было демонстративных фырка
ний в его адрес. А про В.Хижнякова уже говорится в прошед
шем времени. Первые так повели себя служители культа: у 
первого есть деньги «на купола», у второго их нет.

Вот и «охрана природы», кубыть, передел владений рыбных 
угодий. Донские базары несколько лет забиты рыбой всех 
сортов, видов и размеров. Но пусть только в какую-нибудь 
заводь сунется чужой. Всё поделено мафией. Выходит, казаки 
должны лезть на «Калашниковы»? Легче рыбной мафии на
шить лампасы и узаконить её воровское положение.

Не будет работать и другое, и третье правовое положение о 
казачестве, потому что вся эта писанина для тех, кому казаче
ство не нужно, кому оно враждебно. Настоящее казачество 
под флагом лжеказачества никогда не возродится.

В итоге в этом интервью - пожелание сделать из казачества 
индейский балаган, поставить в трёх казачьих столицах вигва
мы и разработать туристический маршрут. Записные плясу
ны будут отбивать «казачка», а певцы петь про конницу-бу- 
дённицу. Лихо?! На этом и закончить историю с казачеством 
к вящему удовольствию господ-интернационалистов...

В. К.



№ 4 (30) Станица 17

С берданкой против Калашникова
Новый министр внутренних дел России Владимир Рушай

ло всерьез вознамерился навести порядок на Северном Кав
казе. Для этого он даже обещал вооружить казаков и создать 
отряды самообороны. Все это на фоне и после того, как раз
гневанные жители Курского района после гибели восьми 
милиционеров приняли решение не только взорвать мосты и 
разрушить все коммуникации, ведущие в сопредельную рес
публику, но и перекрыть электро- и газоснабжение

В Ставрополе, где делегация во главе с министром внутрен
них дел побывала дважды, министр заявил журналистам, что 
целью его поездки является изучение обстановки на месте, 
состояние законности, борьба с преступностью, охрана пра
вопорядка и изучение в целом проблем региона. Владимир 
Рушайло заявил, что сейчас разрабатывается комплекс ме
роприятий по обустройству адм инистративной границы 
Ставрополья с Чечней, чтобы оградить местное население от 
вооруженных террористических и бандитских вылазок.

Приезду Владимира Рушайло на Ставрополье предшество
вало принятие Госдумой РФ в первом чтении Закона “О до
полнительных мерах по обеспечению безопасности Ставро
польского края” . По словам председателя Ставропольской 
государственной Думы А лександра Ш иянова, принятием 
Госдумой РФ закона высшая законодательная власть страны 
показала серьезность своих намерений навести в регионе 
порядок. По мнению А.Шиянова, требования ставропольчан 
просты и понятны: чтобы контролировался выезд из Чечни и 
были управляемые миграционные процессы, чтобы пригра
ничье имело возможность на законном основании создавать 
отряды самообороны, а еще необходим таможенный конт
роль границы. И, конечно, немаловажно, чтобы администра
тивная граница с Чечней была плотнее закрыта. Это стоит 
всего 2 млн.долларов. По словам Шиянова, мир на Северном 
Кавказе не менее важен, чем в Косово,а на миротворческую- 
деятельность Россия потратит 65 млн. долларов.

Недавно в Терском казачьем войске появились 4 атаман
ские сотни, находящиеся, по признанию начальника краево
го отдела по региональной и национальной политике Васи
лия Шнюкова, в повышенной боевой готовности. В их рядах - 
казаки, “понюхавшие пороху” в Афганистане и Чечне. По 
словам Ш нюкова, казачество давно созрело и становится 
политическим фактором на Северном Кавказе. А потому не 
случайно Чрезвычайный казачий круг после трагедии в Кур
ском районе обратился к федеральным властям: “Если не хо
тите навести порядок на границе, мы это сделаем сами!”

П роблем ы  при влечен и я  к азач еств а  к п оддерж анию  
общественного порядка на административной границе Став
рополья с Чечней обсудили Владимир Рушайло и другие чле
ны группы руководителей федеральных органов управления 
на совещании у губернатора Ставрополья А.Черногорова. 
“Стремление казаков к вооружению не вызывает возраже
ний, но если они будут вооружены, то все это должно быть в

П о е з д к а  в
Ветераны 15-го кавалерийского корпуса постоянно, раз в 

два года организуют поминальную встречу в конце мая -  
начале июня в Лиенце и Ю денбуре. В этом году встреча 
прошла 2 7 - 3 1  мая. Собрались старики -  ветераны и их дети 
и внуки из Герм ании и А встрии . П риехал  из А нглии 
НДТолсой-М илославский, из Чехии Анна Ивановна Цапова 
(потомок доских казаков), кто-то из Италии. Из дальних стран 
в этот раз не было никого. А из России -  только я, бывший 
юный казак 5-го Донского полка.

П ом иновение началось 29 мая в Тристахе (пригород 
Лиенца) у памятного камня генералу Г.фон Паннвицу. Затем 
состоялась панихида на казачьем кладбище в Лиенце. Служил 
о.Александр из Вены. Вечером была поминальная трапеза.

30 мая поминовение казаков продолжилось в Ю денбурге 
на площади у моста через реку Мур, по которому передавали 
англичане казаков больш евикам . В се происходило 
традиционно -торжественно -  с оркестром, священниками 
разны х конф ессий, кратким и вы ступлениям и  и 
перечислением  имен ветеранов, уш едш их из ж изни за 
последние два года.

Время неумолимо. Ветераны уходят, а кому и здоровье не 
позволяет дальних поездок. Скоро будет некому встречаться! 
И только австрийский “Черный крест” будет ухаживать за

определенной законом форме”, - подчеркнул В.Рушайпо.
После этих слов возликовали казаки: наконец-то нашелся 

государственный муж, который понял, что против вооружен
ных абреков нельзя выходить с вилами на перевес. Уж сколь
ко лет казаки твердят властям -  дайте нам оружие и тогда мы 
сами сумеем защитить и себя, и государственную границу 
России!” Ан нет, не решился никто до Рушайло принять един
ственное верное заключение: видно, пересиливал паничес
кий страх чиновника перед вооруженными казаками.

И только перевели дух казаки после ликования, тут же услы
шали продолжение рассуждения генерала: “Они будут воо
ружены через вступление в охотничьи общества и могут при
обретать охотничьи руж ья... По этому пути мы и пойдем!”

Браво, генерал! Теперь казакам не страшны какие-то там 
Калашниковы, стингеры да гранатометы вкупе с танками. Мы 
их теперь так жахнем крупной картечью, да залпами, залпа
ми! То-то присмирятся абреки!

Особая благодарность генералу Рушайло от нас. Порадел 
казакам. Порадовал. Слышите, казаки? Теперь с высочайше
го соизволения вам вольно вступать в охотничьи общества...

В.Карнаухов
P S : А тем временем на Ставрополье все-таки успешно 

создают отряды самообороны из казаков. Как сообщает кор
респондент “Известий” Ник. Гритчин, в селе Солдато-Алек
сандровское руководит таким отрядом глава сельской адми
нистрации П.Сафошкин (между прочим, не казак родом).

—  До чеченской территории от нас по прямой всего 80 верст, 
—  говорит он. —  Состояние охраны границы вам известно. 
Поэтому мы считаем своим долгом сами позаботиться о за
щите населения. Сегодня отряд способен обезвредить воору
женную банду. Буденновский вариант у нас не пройдет.

В отряде самообороны —  не вся местная казачья община. 
Ее полный состав насчитывает 200 строевых казаков. Они тоже 
готовы, по словам Владимира Чурина, быстро подключиться 
к решению боевой задачи. Одеты в камуфляж и обуты они на 
средства, заработанные казачьим хозяйством “Нива”. Чурин 
же выделяет средства и на приобретение карабинов.

—  Предстоящее наделение общин землей укрепит матери
альную базу казачества, —  делает прогноз руководитель 
“Нивы”. —  У сотен людей появится работа. Они перестанут 
думать об отъезде в другие места в поисках лучшей доли. И 
местное население будет уверенней чувствовать себя рядом 
с надежными защитниками.

А Павел Сафошкин полагает к тому же, что сильные каза
чьи объединения искоренят в станицах и хуторах рэкет и тяж
кую преступность. Как это сделано в Солдато-Александровс
ком. Приезжавшие сюда недавно на иномарках кавказцы с 
намерением “подоить” состоятельных фермеров едва унес
ли ноги —  сильно потрепанные, на побитых лимузинах.

Эдс, казаки, побольше бы нам таких Сафошкиых да Чу- 
риных!..

п р о ш л о е .  .  .
могилами...

*Тирольскую обедню”с поминовением всех расстрелянных 
и замученных советами казаков отмечают во многих странах 
(так, в Лондоне 20 июня состоялась 50-я по счету панихида, 
на которой присутствовали от династии Романовых Николай 
и его браг Дмитрий). Только в России власти всех уровней, да 
и М осковская П атриархия стараю тся по преж нем у не 
замечать трагической для казачества даты. Да ведь с казаков 
официально так до сих пор и не снято клеймо “предателей” ! 
И только с иронией можно заметить,что те же люди, что 
ш ельмую т собственны х сограж дан, стариков, лебезят и 
заискиваю т перед эм игрантам и  второй волны , коим 
посчасливилось избежать в 45-м выдачи.

Всего в Германии и А встрии я пробы л две недели. К 
сожалению, это, наверное, последняя моя поездка такая - нет 
средств. И сейчас спасибо гостеприим ны м  немецким 
друзьям, очень помогли. П оследние дни я жил, кстати, в 
Констанце у Э рнста В альтера фон М осснера - бывш его 
командира эскадрона 6-го Терского полка.

Поездка, в общем, получилась незабываемая, сказочная. 
Главное - поклонился могилам, местам казачьей (и моей 
собственной!) трагедии...

Н.Тимофеев, Железноводск
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Памяти жертв__г е н о ц и д а
Трагедию терского казачества можно сопоставить со все

мирно известными страшными событиями геноцида армян 
1915 года. Но геноцид армян мир помнит, а многие ли помя
нут жертв самых первых большевицких “мероприятий” по 
расказачиванию на Северном Кавказе? Тогда из казачьих ста
ниц было выселено 70 тысяч человек, в основном стариков, 
женщин и детей (казаки-то еще не успели вернуться с фрон
та). По дороге “красные” ингуши и чеченцы вырезали 32 ты
сячи этих безоружных несчастных!..

Создание мемориала памяти жертв большевицкого геноци
да терских казаков обсуждается с момента воссоздания Терс
кого казачьего войска. Но практическая работа началась только 
полгода назад, когда инициативная группа казаков Владикав
казского округа во главе с атаманом В.Храбрых получила 
благословение митрополита Ставропольского Гедеона. А ав
тором идеи Мемориала был исследователь истории и культу
ры казачества, ныне покойный М.В.Брагчик.

Памятный крест будет возведен на историческом месте, где 
в 30-х годах был разобран тесно связанный с историей Терс
кого казачества Александро-Невский храм. Замысел казаков 
поддержан многими в республике - проект одобрен Северо- 
Осетинским институтом гуманитарных и социальных наук, 
Аланским казачьим округом, другими организациями, а так
же президентом республики А.Дзасоховым.

С о т н и к  В .П а р х о м е н к о

С т о н __ д у ш и
Получил недавно письмо с Кавказа - стон души терского 

казака из Ингушетии. Из той самой Ингушетии, чей прези
дент не прочь похвалиться “образцовы м” национальным 
миром в своей республике. Оно не подписано - но как узна
ваемы происходящие события для тех, кто отслеживал 5-10 
лет назад развитие событий в соседней Чечне!

Автор письма называет жизнь русских в Ингушетии “про
клятой”, приводя трагичные примеры из собственной жиз
ни. Он рассказывает, как после нападения сотни вооружен
ных ингушских бандитов ночью на станицу Троицкую, за
кончившегося смертью и ранениями многих станичников, те, 
кто помоложе, стали разъезжаться. Осталось в станице не 
больше 400 русских семей - это в основном одинокие стари
ки и больные. Куда им ехать и на какие деньги? Все их обра
щения к властям остаются без ответа - а фактически при по
пустительстве последних продолжаются ежедневные измы
вательства над русскими, давление на них с целью принудить 
покинуть родные места. Вот несколько эпизодов, о которых 
говорится в письме. Один раз его автор был ограблен, когда 
вез на велосипеде муку на мельницу - к горлу приставили 
кинжал. Другой раз несколько бандитов просто сорвали у 
старика дверь и обобрали его дом...

Автор письма напоминает, чем закончилась страусиная 
политика в отношении Чечни, когда центральная власть в Мос
кве упорно не желала замечать и тем более, пресекать творя
щиеся там беззакония. Есть, правда, еще в Ингушетии МВД, 
милиция - но все знают, из кого они состоят и кому симпати
зируют. Конечно, создание хорошо вооруженных частей ме
стных казаков, о чем говорится в письме, могло бы помочь. 
Только как бы не поздно это уже было, и не привело в сегод
няшних условиях к новому обострению местного агрессив
ного национализма. Но ведь что-то надо же, наконец, делать!

М .С т рахов, М осква
Б е з  В еры  -  в с е м  п о г и б е л ь

Получил очередной номер “Станицы”, за что большое вам 
спасибо. Газета в целом интересная, много интересного с 
исторической точки зрения, много интересного из современ
ной жизни казачества. Но где же идеология жизни казачества? 
Никогда казак не мыслился без Бога. А вот в этом отношении 
у вас пробел. Ведь есть даже такая поговорка: Бог не без ми
лости, а казак не без счастья. Об этом я могу вам написать 
статью, но не уверен опубликуете ли вы ее ?

Я сейчас подготовил книгу к изданию  под названием 
“Только Господь Бог спасет Россию ”, из которой можно 
будет понять, почему мы пришли сейчас к такой «сладкой» 
жизни. Эту книгу я хотел бы послать во многие места, 
включая атаманов казачьих войск. Но у меня нет их адре
сов. Буду вам благодарен, если вы приш лете мне адреса 
атаманов, а также другие адреса, где понимаю т, что без 
Бога не возродить белое казачество.

Вы пишите, что нужно лишить власти коммунистов. Но 
неужели вы не понимаете, что все другие партии такие же 
безбожники, как и коммунисты? В чем их отличие друг от 
друга? Только в экономической или социальной программах? 
А нужно возвратиться к прежнему государственному уст
ройству, снова вернуться к монархии. Только единый хозяин 
нашей прекрасной страны - Государь - будет Отцом для всех, 
будет заботиться о процветании государства. И без Бога нам 
не спасти страну от развала и разграбления... Неужели казаки 
забыли, кому молились и кого благодарили на земле?

Казаки - та сила, что должна спасти Россию от гибели. Надо 
бы воскреснуть казачеству, да без православия не выйдет, без 
веры всем нам будет гибель. При этом нужно помнить, что 
Господь не допустит гибели России. Саровский чудотворец 
Серафим об этом сказал: «Господь помилует Россию и приве
дет ее путем страданий к великой славе!».

Михаил Митин, Пенза
туня .Здмшгаесжва - две судьбы. . .
Принимая всем сердцем содержание Вашего журнала в 

целом, я все же позволю себе сделать замечание по заметке 
“Землячеству Казаков в Москве -  10 лет”. В ней ни словом не 
упоминается судьба некогда мощного М осковского зем ля
чества “Союза казаков" -  куда более известного, чем Земля
чество “независимое” .

С самого начала Ваше Землячество, сравнительно мало
численное, избрало своей идеологией Белую Идею, которой 
руководствовались некогда подлинные защитники Единой и 
Неделимой России. Те, кто исторически оказались правы, 
несмотря на свои внутренние раздоры. Конечно, немало пе
рехлестов, ошибок и зигзагов сделало за 10 лет и независимое 
казачье землячество Москвы, но, самое главное -  оно сохра
нилось, творчески окрепло, завоевало определенный авто
ритет (в том числе у зарубежных казаков). И все это -  благо
даря тому, что оно впитало в себя подлинно казачий дух в его 
традиционном историческом понимании.

Напротив, Московское землячество “Союза казаков” ока
залось под руководством атаманов, сплоченных лишь совме
стными посещениями саун, но не идеологией казачества. А.Г- 
.Мартынов вроде бы сначала опирался на органы компар
тии, затем сделал “заячью скидку” в сторону НДР, теперь вот 
стучится в “Отечество” Лужкова. Под стать Мартынову и 
бывший атаман МЗСК В.Латынин -  это он заложил настоя
щую мину под собственную организацию, когда выдвинул в 
ее руководство А.Кудинова, “главного генерал-сержанта”, 
человека просто невежественного. Вот и ушли от них все ка
заки, еще хранившие казачье достоинство.

Думаю, без этого добавления Ваша заметка о 10-летии со
здания казачьих организаций в Москве выглядит пресновато 
и вызывет недоумение у многих читателей, знающих лишь 
организации “Союза казаков”

В.Голубев, Москва

Открытий а л р е с
Получил от Вас подборку «Станицы», за что искренне 

благодарен от своего лица и от казаков станицы. Уже несколько 
казаков нашей станицы получают Вашу газету. Казаки довольны: 
материалы интересные и о прошлом и о настоящем. Мне как офи
церу информации и связи хотелось бы Вас попросить, чтобы на 
страницах газеты коща Вы сообщаете адреса газет, казачьих общин 
и др. публикуйте их почтовые индексы. Газету Вашу распростра
няем а в скором времени получите новые адреса. Хорошо у Вас 
освещается историческая и литературная рубрика. В моей работе 
мне помогает жена. Она - поэт, по роду терская казачка Сунженс
кой линии - Елена Нестерова -Попович ( лит. псевдоним - Бело- 
гор). Пишет песни Возрождения, работает с казачим хором. Цер
ковь в прошлом году отметила работу и казаков и мою семью: 
многим Батюшка водрузил иерусалимские нательные кресты с 
лаврового дерева, а мне и Атаману - кресты с Гроба Господа. 
Работы непочатый край: и с пограничной стажей и с таможенной 
службой. Держите нас в курсе всех дел, ждем новых газет. Спасибо 
за все

атаман станицы Магнитной 
Попович Ю.В.

455011, г. Магнитогорск, 
ул. Серафимовича, д. 16
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Расселились вдоль реки и назвались
К 450-летию первых поселений донских казаков Никандр Чес

ноков в своём произведении «Иван Чига» так изобразил засе
ление первых донских городков:

...в юртах по Дону нижних; к синю морю самых ближних, 
расселились вдоль реки и назвались «казаки».
На зелёных островочках жили в малых куренёчках, 
и в лесах, и камышах, над рекой, на берегах.

Произошло это 450 лет назад.
Первые известия о казачьих городках содержатся в двух жа

лобах ногайского князя Ю суфа Ивану Грозному, посланных 
в М оскву в 1549 году: «Холопы твои, нехт о С ары -А з- 
м а й  словет , на Д о н у  в т р ёх  и в чет ы р ёх  м е с т а х  
го р о д а  п о д е л а л и ... да н а ш и х  п о сло в  и лю д е й  ст е-

«казаки»

р егут  u разб о й ни ча ю т ...»
Иван Грозный отрёкся от них, 

говоря в ответной грамоте, что 
на Дону живут беглые люди.

Появились на донском при
волье казаки задолго до жало
бы ногайского князя, но обыч
но здесь не задерживались, это 
были городовые казаки из Ря
зани, Путивля, Рыльска, зани
м авш иеся охотой и ры бной 
ловлей весной и летом. Неко
торые искатели вольности и до
бычи оставались зимовать, а 
потом и навсегда. Донской ис
торик П.П.Сахаров утверждал, 
что «в 1549 го д у  на Д о н у  
были не одни С ары -Азма- 
новы  ст аницы  и городки , 
а м н о ж ест во  зи м о ви щ  и 
го р о д ко в , р а з б р о с а в ш и х 
ся по донецким , оскольским  и донским  д еб р я м ».

Однако об этих городках документальных известий не сох
ранилось. По предположению  историка И .Ф .Быкадорова, 
сары-азмановыми могли быть устроенные в устье реки Ак- 
сай городки Атаманский и расположенный от него в 15 вер
стах Красный Яр. Оба они были уничтожены турками в 1569.

Древнейшим на Дону было поселение на месте Кобякова 
городища, где несколько тысяч лет назад жили киммерийцы, 
позже-скифы, а также половцы с ханом Кобяком. Вероятно, в 
середине XVI века здесь обосновались казаки, в дремучем 
лесу, на острове. В 1570 г. они проводили отсюда царского 
посла Новосильцева в Царьград. Городок назывался Нижние 
Раздоры, потом Усть-Оксайский стан, а с  1791 г. - станица 
Аксайская.

В это же время обширный остров посреди Дона облюбова
ли приходившие с Днепра запорожские казаки /черкасы/. Ос
тров стал называться Черкасским. В “Словаре географичес
ком Российского государства” (1803) говорилось, что здесь в 
1570 г. основали поселение оставшиеся на Дону запорожцы 
вместе с донскими казаками, «в коем и ж или долгое вре
м я без жен, как запорож цы».В  исторических актах Чер- 
касск упоминался с 1593 г., со времени поездки царского по
сла Нащокина в Царьград. Н.М.Карамзин в «Истории Госу
дарства Российского» указывал, что на месте Черкасска в древ
ности находился город Ахас.В 1614 г., в Черкасске зимовали 
возвращавшиеся из Царьграда русский посланник Мансуров 
и турецкий посол Алей. В городке уже имелась часовня.

В середине XVI века крымские татары сожгли устроенный 
на Сев.Донце стан атамана Мотяка. С 1571 г. упоминался осно
ванный на том месте городок Митякин. Ныне это станица 
Тарасовского района.

Тогда же, в 1571 г., стал известен городок Верхние или До
нецкие Раздоры по случаю поездки к Азову русского послан
ника Ишеина. Его сопровождали в пути казачьи атаманы 
Мамин и Яковлев. До 1622 г. здесь находилось Главное Низо
вое войско донских казаков. Конечно, поселение давно воз
никло. Высказывается предположение, что это был один из 
Сары-Азмановых городков, основанный в 1549 году на леси
стом острове Задонье (Лоречье, между двумя рукавами Дона, 
- в раздоре, разречье. Здесь люди жили еще в поздне-бронзо
вом веке, более трёх тысяч лет назад. Ныне станица Раздорс- 
кая-на-Дону входит в Усть-Донецкий район.

Пробираясь с целью грабежа к окраинам русского госу
дарства, кочевники облюбовали переправу в верховьях Дона. 
В конце XVI века казаки устроили здесь поселение Западня и 
во всеоружии встречали грабителей, впоследствии в этом 
месте заселился хутор Западенский.

В  1580 г. рядом с городком Западня бежавшие от опрични
ны Ивана Грозного московские люди основали на буграх, ко
т а х  городок Кошанский. Спустя годы его переименовали в 
станицу Филипповскую в честь удушенного по приказу Ива
на Грозного московского митрополита Филипппа. С 1922 г. 
это станица Мариинская Цимлянского района.

В очень давнее время на левой стороне Дона, ниже впаде
ния в него речек Цимла и Кумшак образовалось селение Зи-

мовное, с загоном для скота и 
I зем лянкам и. Зим овник пре- 

" j вратился в городок Усть-Цим- 
i ла, упоминаемый с 1592 г. Близ 
; него существовал городок За- 
• стремный, исчезнувший в на
чале XVII века. С 1672 г. упо
минался городок Цимла, пре- 

| вратившийся затем в станицу 
Цимлянскую.

С 1610 г. Главный стан дон
цов находился в городке Мо
настырском, упоминаемом с 
1593 г. и располож енном  в 
нескольких верстах от Черкас
ска, в урочище Монастырский 
Яр. После недолгого переры
ва, с 1620 по 1637 г., здесь сно
ва было Главное войско, здесь 
же находили убежище преста
релые и увечные воины-каза

ки. В 1643 г. городок сожгли турки и татары, и он опустел. 
Остались могилы погибших при Азовском сидении 1637-1642 
гг.

В отписке царского посла Нащокина упоминался с 1593 г. 
городок Раздорский-на-Медведице, устроенный между про
токой Лычена и озером Ерик. Ныне это станица Михайловс
кого района Волгоградской области. Кстати, это было первое 
упоминание о поселениях верховых казаков.

Примерно в 1594 г. в Москве составили «Роспись казачьим 
городкам, которые стоят на Дону, с верховья до Воронежских 
вотчин». Перечислялось 36 городков по Дону, 4 - по Хопру, 3 
- по Медведице. Среди названных были городки Маночь, Бес- 
сергенев, Сем и кара коре кий, Бабский...

Городок Семикаракорский вначале заселился на левом бе
регу Дона, у Низенького Ерика или Сухого Дона, с юга при
мыкал к ерику Бакшевину. Постоянно он стал упоминаться с 
18 марта 1656 г., когда был назван в отписке Валуйского вое
воды стольника Василия Фефилатьева.

В том месте, где была переправа, именуемая Бабской из-за 
обилия пеликанов - «птицы-бабы» - появился Бабский горо
док, на острове посреди реки. Переправа была на важной 
дороге с дона на Валуйки и дальше к Москве. Дон имел здесь 
перекат. Переправлялись на телегах и вброд. Городок разрос
ся, превратился в станицу Бабскую, которая в 1864 г. соедини
лась с Ведерниковской и стала станицей Константиновской.

Там, где возник городок Бессергенев, в низине против устья 
протоки Долгой, ранее жили татары /бессермены, мусуль
мане/ и название у городка вначале было Бусургенев. Ныне 
это станица Октябрьского /сельского/ района.

В 10 верстах от Бессергенева лежал городок Манок. В «До
рожнике» указывалось, что «в нём много живёт». Однако 
уже вскоре казаки расселились по другим местам. Па левом 
берегу реки Маныч заселился городок Маночь, превратив
шийся впоследствии в станицу Манычскую.

Три станицы по реке Медведице - это Раздорский, Остро
вский и Медведицкий. Медведицкий упоминался с 1595 г., 
когда отразил нападение литовских черкас. Первоначально 
он находился на левой стороне Дона, при устье Старой Мед
ведицы. Ныне это Серафимович Волгоградской области.

В последующем количество городков по Дону и притокам 
умножалось, они превращались в многолюдные станицы...

В .Ш у м о в ,  К а м е н с к
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Л
Т а к  в ы п ь е м  к у с т и к о м  д о  д н а  
Б о к а л ы  д о б р о г о  в и н а  
З а  н а ш у  д р у ж б у !
З а  ц в е т  ч у д н ы й  а л ы й  с с е р е б р о м  
З а  с т а р ы й  Л е й б - К а з а ч и й  п о л к ,
3 а Г о  с у д а р я !
З а  ц в е т  п р е к р а с н о  г о л у б о й ,
З а  А т а м а н с к и й  п о л к  л и х о й ,
З а  А л е к с е я ! . . .
З а  и х  с п о д в и ж н и ц у  л и х у ю ,
З а  б а т а р е ю  д о р о г у ю  
Е г о  В е л и ч е с т в а  ш е с т у ю ! . .
В этой старой гвардейской здравице выделено главное о 

казачьих лейб-гвардейцах: их братская сплоченность, верность 
престолу, любовь к августейшим шефам казачьих гвардейс
ких полков, блистательная красота их парадных мундиров (у 
лейб-казаков традиционно были алые куртки, у атаманцев 
голубые). Сейчас неимоверно больно сознавать, что жизнь 
славной казачьей гвардейской семьи, приносившей беспри
мерную пользу России, оказалось исторически короткой. Ее 
искусственно оборвала в гражданской войне богоборческая 
революционная крамола, привнесенная врагами России.

Исстари русских государей и воевод привлекали в казаче
стве неиссякаемая боевая находчивость, высокое воинское 
мастерство, нечеловеческая выносливость, бесстрашие, бод
рость духа и... дисциплина, выгодно отличавшая природных 
казаков от феодальных ополчений. В походах казаки беспре
кословно повиновались своим выборным атаманам. Они не 
знали в своей вольной среде межфеодальных отношений. Так, 
обученность и дисциплина казаков в войске князя Пожарско
го во многом обеспечили окончательный разгром захватчи
ков в 1612 г.

Но с созданием в России на европейский лад регулярной 
армии положение изменилось. Казачья конница, превосхо
дившая регулярную кавалерии в индивидуальной боевой под
готовке, уступала ей в дисциплине, организации и в примене
нии больших масс конников. За рубежом и в России казаки 
часто увлекались грабежами пленных, обозов, лагерей про
тивника и т.п. Например, в 1770 году казаки, ворвавшись ра
нее всех в турецкий лагерь, разорвали на платки захваченные 
турецкие знамена, поэтому раздосадованный главнокоманду
ющий Румянцев не смог отправить в Москву эти почетные 
трофеи. Даже под Бородино казаки, напав на тылы француз
ских позиций, занялись грабежом громадного обоза Великой 
армии и дали таким образом Наполеону время опомниться 
от внезапного удара и принять контрмеры.

В таком поведении казаков сказывалась не толью их давняя 
традиция воинов-добытчиков «ходить за зипунами». Будучи 
на государевой службе, им уже приходилось надолго уходить 
воевать в далекие края, оставляя семьи с малолетними детьми 
и хозяйства, где часто некому было работать. Поэтому с вой
ны они стремились привезти какую-то поживу, чтобы попра
вить разоренные дела дома. Учитывая все это и оценивая пре
имущества иррегулярных казачьих войск, верховные власти в 
то же время стремились навести в них надлежащей воинский 
порядок. В известном смысле они елико возможно приступи
ли к сближению казачьей службы с регулярной. Одним из 
путей к достижений этой цели было избрано создание казачь
их гвардейских формирований, ставших, в частности, прекрас
ной школой для воспитания казачьего офицерского корпуса и 
дисциплинированного резерва урядников. Выходцев из стар
шинских родов, получивших дворянство и прошедших служ
бу в казачьей лейб-гвардии, охотно включали в командный 
состав регулярной армии, а также в число военных админис
траторов.

Начало казачьей гвардии положил великий., службист ...Па
вел I. 7 ноября 1796 года он повелел соединить лейб-гусарс
кие команды, созданный из донцов в 1793 г. особый казачий 
полк Гатчинских войск Наследника Цесаревича и Придвор
ную Донскую казачью команду, сформированную в 1775 г. из 
отличившихся казаков, в единый Лейб-гусарский и Лейб-ка- 
зачий полк с правами конной гвардии. Из него в 1798 году 
выделяют донских казаков в самостоятельный Лейб-Гвардии 
Казачий полк. Так родилась казачья лейб-гвардия, снискав
шая любовь государей, народа и завидную славу на полях 
сражений. К слову сказать, в полк отбирались видные донцы- 
брюнеты.

В 1832 году шефом полка стал император Николай I, а в 
1872 году полк назвали Лейб-гвардии Казачий Его Величества

е й б - г в а р д и

полк. В нем в разное время служили многие прославленные 
донские герои и даже августейшие особы, - например, герой 
сражения на Инкерманских высотах (1854 г.) и главнокоман
дующий Дунайской армии во время русско-турецкой войны 
1877-78 гг. великий князь Николай Николаевич - старший. В 
полк лейб-казаков он был зачислен в апреле 1875 года, а в 
июле был принят в сословие Войска Донского и приписан во 
вновь образовавшуюся станицу, которая получила в его честь 
название Великокняжеской.

Здесь невозможно описать весь боевой путь казачьих гвар
дейцев и множество различных наград (знамен, бунчуков, 
серебряных труб, орденов, знаков и т.д.), которыми их удосто
или. Ограничимся эпизодами.

В полку лейб-казаков служил, например, легендарный ге
нерал-адъютант граф В.В.Орлов-Денисов, особенно проявив
ший себя в войне с Наполеоном. В 1807 году он с эскадроном 
казаков остановил сильную колону французов, истребив при 
этом гвардейский эскадрон конных егерей противника. В ка
честве уже полкового командира лейб-казаков он в Финлян
дии на плечах шведского отряда ворвался в город Борго, а у 
Гельсингфорса посеял такую панику среди шведов, что те, 
побросав пушки, просто разбежались. В 1812 году он со сво
ими казаками первым встретил огнем переправлявшуюся 
через Неман Великую армию. Его полк ежедневно с беспри
мерной отвагой налетал и полонил французов. Под Витебс
ком лейб-казаки атаковали сразу три французских полка и так 
погнали их, что в угаре погони четыре храбреца вскочили на 
батарею, где стоял Наполеон. Особенно отличились граф и 
его боевые соратники под Тарутином, отбив у французов 
весь их лагерь и 58 орудий. Бенигсен по этому случаю доно
сил Кутузову, что храбрость графа Орлова-Денисова «делает 
честь Российскому оружию». В самый страшный момент 
битвы народов под Лейпцигом, когда громадная масса кава
лерии неприятеля, сокрушая все на пути, неслась прямо к 
тому месту у селения Госси, где находился Александр I, граф 
проявил быстроту реакции и находчивость. Со своими каза
ками он вихрем пронесся через узкую плотину по болоту и 
обратил в бегство атакующие полки французских кирасир. 
Казаки кололи пиками морды лошадей, сбивали у всадников 
каски, лошади взвивались, роняли кирасир. В этой сумятице 
казаки легю находили у врага незащищенные латами и кира
сами места и незамедлительно вонзали туда свои длинные 
«жала». Словом, кирасиры захлебнулись кровью и импера
тор был спасен...

Во время упомянутой русско-турецкой войны лейб-казаки 
зорко охраняли главную квартиру императора Александра II. 
Особенно отличились они при налете на Ловчу, где скопи
лось множество башибузуков. Так, 2-ой эскадрон лейб-гвар
дейцев под командованием штабс-ротмистра Муратова лихо 
прорвался к турецким окопам, перебив турок без счета, и на 
плечах уцелевших ворвался в город. Все участники атаки удо
стоились знаков на головные уборы «За Ловчу 5-го июля 1877 
года».

Не менее исправно, чем лейб-казаки, служили донцы Лейб- 
гвардии Атаманского Его Императорского Высочества На
следника Цесаревича полка, также послужившего кузницей 
замечательных казачьих кадров. Августейшим шефом полка 
и одновременно Августейшим Атаманом всех казачьих войск 
становится с 1827 года наследник престола. История же само
го прославленного в Войске Донском полка такова. В 1775 
году князь Г.А.Потемкин разреш ил войсковому атаману 
А.И.Иловайскому сформировать из отборных казаков атаман
ский пятисотенный полк «в образец прочим полкам Войс
ка». В 1802 году численность атаманцев была доведена до 
1000 человек и полк стал носить имя войскового атамана М.И.- 
Плагова, в Отдельном летучем корпусе которого он провое
вал кампанию против французов. С ними они сразились впер
вые пять лет спустя в Пруссии. Бились там атаманцы действи
тельно «образцово». За подвиги из 27 полковых офицеров 13 
получили золотые сабли «За храбрость», 23 урядника - знаки 
отличия Военного ордена, а командир полка С.Ф.Бапабин был 
награжден орденом Св. Георгия 4-ой степени. Но главные 
лавры ждали лейб-атаманцев впереди. Так, в 1812 году во вре
мя отступления русских войск атаманские сотни войскового 
старшины Копыпева и есаула Пантелеева контратаковали у 
Молева Болота улан генерала Сабастиани и гнали их до дерев
ни Лешни...

Точно также победоносно выигрывали бои атаманцы уже
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во время преследования русскими 
французских войск. У села Тарути
но они опрокинули ф ранцузских 
кирасир и гнали их несколько верст.
За этот бой 5 офицеров полке удос
тоились золотого оружия «За храб
рость», а б урядниюв были произве
дены в хорунжие. Позднее у дерев
ни Городня под М алоярославцем 
атаманцы чуть не пленили самого 
Наполеона, полностью уничтожив 
эскадрон императорской свиты и 
взяв II пушек. Предерзостно также 
вели себя атаманцы в феврале 1814 
года во время казачьего штурма без 
поддержки пехота сильно укреплен
ной крепости Немур, куда после раз
грома и пленения гарнизона вошел 
знаменитый «атаман-вихорь» М.И.- 
Платов во главе Атаманского полка, ^  ^  ^  
на который посыпался каскад высоких наград. На одном из 
наградных знамен было написано «С нами Бог! Разумейте, 
языцы и поноряйтеся, яко с нами Бог - Войска Донского Ата
манскому полку за храбрость». Немаловажная деталь: всех 
урядников полка - участников Отечественной войны произ
вели в хорунжие, что давало им право на получение дворян
ского звания и земельного надела в несколько сот десятин.

Памятны эпизоды боевых действий атаманцев и против 
сильных отрядов польских повстанцев. В августе 1831 года 
они. наголову разбили у селения Мациержины Показатель
но, что походным атаманом всех донцов был назначен быв
ш ий атам анец генерал М .Г .В ласов, которому во врем я 
польской кампании уже было 64 года, но он лично водил в 
бой казаков. Так, 7 февраля 1831 года седой воин врубился в 
ряды польских улан, достойных противников казаков, те окру
жили генерала и нанесли ему 8 сабельных ран, а затем, когда 
он упал, начали колоть его пиками...Подоспевшие казаки вы
ручили походного атамана. Богатырь, едва излечивш ись, 
вновь повел казаков в бой. В июле он рассеял поляков при 
Неборове, а в августе у деревни М алевичах он со своими 
казаками переколол пиками два батальона пехоты, разбив 8 
эскадронов конницы (после чего была штурмом взята Вар
шава).

В руссю-турецкую войну 1877-78 гг. атаманцы в основном 
находились в Рущукском отряде под командой Наследника 
Цесаревича. За доблесть, проявленную в этой войне, полк 
получил права и преимущества Старой Гвардии (с 1859 г. он 
имел права Молодой Гвардии). В мирное время полк посы
лал служить по очереди один дивизион, остальные атаманцы 
оставались по своим станицам. Характерно, что в лейб-ата- 
манцы брали красивых блондинов или шатенов.

Высокорослые донцы богатырского сложения отбирались 
и в 6-ю Донскую Его Величества батарею Лейб-гвардии Кон

ной артиллерии, которую так наз
вали в 1884 году. Сформирована же 
она была в апреле 1830 года из от
личив отличившихся в русско-ту
рецкой войне 1828-29 гг. казаков из 
трех донских конно-артиллерийских 
рот и была вначале названа Лейб- 
гвардии Донской конно-артилле
рийской ротой. После того, как ее 
шефом стал наследник престола - 
будущий император Александр III 
(который как-то выразил свое отно
шение к казакам словами: «я при
вык с малолетства любить и уважать 
казачество»), ее неоднократно пе
реименовывали, пока она не полу
чила указанное название. Лейб-ба- 
тарей ц ы  поддерж ивали  огнем  
°б ычно казачью гвардию. В 1854 
году, например, лейб-батарейцы  
вместе с лейб-атаманцами несли 

охранную, службу на случай появления англо-французского 
неприятеля в Финском заливе. Славу не она себе снискала, 
воюя в составе 2-ой гвардейской кавалерийской дивизии в 
период кампании 1877-78 гг. Ее сокрушительные огневые на
леты помогали гвардейцам брать штурмом одно село за дру
гим: Горный Дубняк, Телиш, Врацы и др. Хорошо поработа
ли батарейцы во время перехода войск прославленного гене
рала Гурко через Балканы. Поразительную находчивость они 
проявляли во всех обстоятельствах. В январе батарейный обоз, 
который конвоировали 9 казаков, остановился в тылу наших 
войск у селения Дербент, которое неожиданно стали окру
жать многочисленные пешие и конные турки. Решение со
зрело мгновенно: четыре батарейца заскочили в тыл наступа
ющим, а остальные во гоаве с вахмистром Аведиковым дерз
ко атаковали врага, сразу же застрелив командира пехотин
цев. А с тыла раздалось грозное казачье «ура». Турки в страхе 
побросали оружие, от которого их казаки сразу же отсекли. В 
расположение своей гвардейской кавалерии они доставили 
вместе с обозом 59 пленных. За этот подвиг Аведиков был 
произведен в офицеры и награжден Георгиевским крестом 
3-й степени, другие его казаки также были отмечены высоки
ми наградами...

О героизме казачьей лейб-гвардии в первой мировой вой
не и гражданской, о ее трагическом конце надо рассказывать 
особо и это из-за определенной политической сложности темы 
требует написания другого большого материала. В заключе
ние отметим лишь одно: благодаря замечательным качествам 
казака и целенаправленной гибкой политике в отношении его 
российского самодержавия, казачество поэтапно превраща
лось из иррегулярной конницы фактически в элитные части 
армии, а казачья гвардия -  в венец всей российской гвардии.

В ла д и м и р  Голубев

Г е н е а л о г и я  Д о н е
В серии “Генеалогия и семейная история Донского казаче

ства”, которая издается в Москве на протяжении нескольких 
лет С.В.КЬрягиным, вышел 5-й по счету сборник -  “Мартыно
вы, Бобриковы и другие” . В каждой из выходивших книжек 
описаны различные казачьи фамилии, представлены поколен
ные росписи родов, а также различные сведения по истории и 
генеалогии казаков Дона, архивам и библиотекам. В основу 
поколенных росписей положены материалы Российского го
сударственного военно-исторического архива -  послужные и 
формулярные списки XVIII-XIX вв., документы из Российского 
государственного военного архива, а также опубликованные 
материалы по истории казачества и справочники.

Составители сборника ставили перед собой основной це
лью публикацию документов, максимально характеризую
щих наиболее заметных представителей Донского казачества 
-  офицеров: служба, чины, награды, военные компании и т.д. 
Однако, хотя основное внимание и уделяется офицерским 
ветвям рассматриваемых казачьих родов, в сборниках нашли 
место (разумеется, в меньшем объеме) и генеалогии неофи- 
церов. При этом составители подчеркивают, что их работа не 
ставит задачей изучения “службы и достоинств ныне живу- 
щих представителей родов” - ибо, по их мнению, таковые 
“уже казаками не являются”.

Всего планируется охватить изданием около 800 Донских

к о г о  к а з а ч е с т в а
только дворянских родов. Запланировано напечатать матери
алы и по целому ряду рубрик -  “Боевые награды”, “Архивы 
и библиотеки”, “Убитые и умершие от ран” (в первую оче
редь погибших в 1914-15 гг.), “Некрополи”, а также также кни
ги: “Перепись казаков 1718 г.”, “Донская авиация” и “Донс
кие соединения в 1-й Мировой войне”.

Пожалуй, потомкам донских казаков интересно будет уз
нать, что в вышедших выпусках серии уже описаны следу
ющие донские фамилии: Абросимовы, Аведиковы, Багае
вы, Басакины, Беляевские, Бобриковы, Богаевские, Гнило- 
рыбовы, Ерофеевы, Кагальниковы, Кадочкины, Казимиро
вы, Калюжновы, Камбуловы, Капылковы, Киселевы, Конь
ковы, Лагутины, Лавровы, Липодаевы, М артыновы, М ил
леры, Секретевы, Сулины, Суляевы, Суслины, Харисовы, 
Ховаевы, Ходаковы, Х орош иловы, Чумаковы, Ш амшевы. 
М ожет быть, кому-нибудь из наших читателей повезет ра
зыскать на страницах серии и своих предков!..

Те, кого заинтересуют содержащиеся в выпусках серии ма
териалы, могут связаться с ее редактором и издателем - Серге
ем Корягиным -  по адресу М осква, 121165, Кутузовский пр., 
33, кв.87, тел. (095) 249 6198, или с другим редактором 5-го 
выпуска -  Владимиром К оролевы м - по адресу Ростов на Дону, 
344020, ул. М олодежная, 83, кв. 44, тел. (8632) 54 0301.

Г.К.
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Продолжаеся юбилейный год Великого Пушкина. Для казаков, особенно яицко-уральских и 
оренбургских, П уш кин - это первый научный историк казачества: с его «Истории Пугачева» 
собственно и началась научная историогрфия гражданско-казачьей войны 1772 - 75 годов. Сам 
Пушкин в письме к А.И.Тургеневу назвал себя историографом Пугачева. П оэтому поводу он 
писал: «Я прочел со вниманием все, что было напечатано о Пугачеве, и сверх того 18 толстых 
томом in-folio разных рукописей, указов, донесений и проч. Я  посетил места,где произош ли 
главные собитя эпохи, мною описанной, поверяя мертвые документы словами еще живых, но 
уже престарелых очевидцев, и вновь поверяя их дряхлею щ ую  память историческою крити
кою.» Все это помогло ему преодолеть казенную оценку казачьего восстания и выработать 
свое понимание роли и Пугачева и Яицких казаков в этой войне, которое оказалось и до сих пор 
наиболее приближенным к реальности. Великий Поэт оказался и Великим Историком.

Дочь Натальи Г о н ч а р о в о й  
— у р а л ь с к а я  атаманша

Все, что хоть в какой-либо степени связывает гениально
го поэта с Приуральем, было неоднократно описано исто
риками и литературоведами. Однако, до сих пор еще мож
но найти новые и новые уточнения и добавления к теме 
«П уш кин и П риуралье».

В этот юбилейный год хотелось бы обратить внимание 
на еще один эпизод из нашего прошлого, связанный уже 
не напрямую с самим Александром Сергеевичем Пуш ки
ным, а с потомками его жены.

Хорошо известно, что после гибели поэта его красавица- 
жена Наталья Николаевна, которую великий поэт называл 
«...Чистейшей прелести чистейший образец...», не достигнув 
двадцатипятилетнего возраста, осталась вдовой с четырьмя 
малолетними детьми на руках. Семь с лишним лет Н.Н. Пуш
кина не выходила замуж, и только в июле 1844 г. она стала 
женой генерал-лейтенанта Петра Петровича Ланского, кото
рый был рожден в одном году с А.С.Пушкиным, но никогда 
ранее женат не был. Посаженым отцом на этой свадьбе вы
разил желание быть сам император Николай I, но Наталья 
Николаевна отказалась от этого предложения. От брака с Лан
ским у нее родилось три дочери: Александра, Софья и Елиза
вета. Дети Пушкина и Ланского, как отмечают литературове
ды, были очень дружны между собой и продолжали поддер
живать близкие родственные связи всю свою жизнь.

О детях Пушкина Марии, Александре, Григории и Наталье 
было написано очень много, о Ланских, конечно, гораздо 
меньше. Старшая из них - Александра Петровна, в замуже
стве Арапова, была крестницей Николая I и оставила ценные 
воспоминания о своей матери. Но нас должна заинтересо
вать средняя из дочерей Натальи Николаевны и Петра Петро
вича - Софья Петровна, Дело в том, что есть основания утвер
ждать, что она на протяжении восьми лет была первой дамой 
Уральской области, так как была женой генерала Николая 
Николаевича Шипова, бывшего в 1885-1893 годах военным 
губернатором  Уральской области и наказным атам аном  
Уральского казачьего войска. Поводом к этому послужила 
фотография, сделанная в 1891 году на атаманской даче в Ка
зенном саду (ныне парк им. Кирова). Снимок этот был сделан 
в дни празднования 300-летнего юбилея службы Уральского 
казачьего войска Российскому государству.

На фотоснимке, который публикуется, наверное, впервые 
за сто с лишним лет, в первом ряду четвертой слева сидит 
Софья Петровна Шипова, а ее старшая дочь, которую звали 
как и бабушку - Наталья Ниюлаевна, стоит во втором ряду

четвертая слева. Обе они запечатлены в платьях, которые тог
да носили дамы высшего света, а все остальные женщины 
одеты в праздничные сарафаны яицких казачек. На этой фо
тографии снялись на память жены и дочери высших чинов 
Уральского войска, т.е. высшее женское общество нашего края 
того времени. Все они, кроме Софьи Петровны и Натальи 
Николаевны, были природными уральскими казачками и уча
ствовали в празднике в своих национальных костюмах.

В воспоминаниях дочери атамана Д.Н.Давыдовой, в деви
честве Шиповой, посвященных приезду в Уральск, на юби
лей Уральского войска Наследника престола Николая Алек
сандровича (будущего Николая И), которые были включены в 
сборник Л.Л.М асянова «Гибель Уральского казачьего войс
ка», говорится о том,хчто ее мать была урожденная Ланская и 
что она была подругой юности М арии Федоровны, жены 
Александра П1, когда та еще была датской принцессой Даг
марой. Ланская в девичестве часто бывала при императорс
ком дворе, где и познакомилась с принцессой, которая затем 
стала женой Александра III и матерью Николая II. Там же 
Д.Н. Давыдова упоминает свою старшую сестру и брата, не 
называя их имен. То, что сестру звали Наталья, теперь извес
тно. Сын атамана носйл тоже имя-отчество, что и отец - Нико
лай Николаевич.

Н.Н. Шипов в годы первой мировой войны командовал 5-м 
Уральским казачьим полком, а в конце ее он стал генерал- 
майором и командиром полка кавалергардов, при этом - ге
нералом свиты Его Императорского Величества. Об ураль
цах Н.Н. Шипов (младший) всегда отзывался с любовью и теп
лотой. Имени Д.Н. Давыдовой установить пока не удалось, 
но можно с уверенностью утверждать, что она закончила 
свою жизнь в эмиграции, “как и ее брат Николай. Судьбы 
Софьи Петровны и Натальи Николаевны после их отъезда из 
Уральска пока неизвестны. Сам бывший атаман Н.Н. Шипов 
(старший) под конец жизни получил чин полного генерала и 
генерал-адьютанта Николая П, в 1911 году он стал членом 
Госсовета и вскоре скончался, о чем тогда сообщали «Ураль
ские войсковые ведомости».

Чтобы еще что-либо прояснить из биографии Софьи Пет
ровны Ланской, пришлось просмотреть много литературы, 
посвященной А.С. Пушкину и его семье, но даже в такой се
рьезной работе, как книга И.М.Ободовской и М.АДементьева 
«После смерти Пушкина» (Москва 1980 г.) нет никаких све
дений о взрослой жизни Софьи Петровны, только детский 
портрет и информация о детстве девочек Ланских.

Дочь Натальи Николаевны 
Пушкиной-Ланской восемь 
лет  прож ила не только в 
крае, который был хорошо 
описан в своих прои зве
дениях великим поэтом, но 
и в том самом атаманском 
доме, где он останавливался 
во время приезда в г. 
Уральск. Если этот факт еще 
не получил должного осве
щения со стороны истори
ков и литературоведов, то 

I это говорит о том, что они 
просто не подозревали об 
этом.

А н а т о л и й  Т регубов  
(по м ате р и ал ам  газеты  

« П у л ьс» , г. У р а л ь с к )
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Как ллхой урядник стал царем
Вот м ой Пугач . При первом взгляде 
Он виден: плут, казак прямой  
В передовом твоем отряде 
Урядник был бы он лихой.

А.С.Пушкин
(вручая ДДавыдову “Историю Пугачевского бунта”) 

Полтора года страдали, все царя себе искали, 
И  нашли себе царя - донского казака 
Емельяна Пугача, сын Ивановича!

Яицкая казачья песня 18 века.

Ч итая Ж елезнова
Есаул Уральского Казачьего войска Иоасаф Игнатьевич Же

лезнов через 85 лет после Пугачевской войны записал рассказы 
яицких стариков о тех событиях. При издании в 1860-м году этих 
рассказов писатель назвал их преданиями о Пугачеве. Во “всту
пительном слове от автора” он очень точно заметил, что “каж
дое из преданий... будет вполне... обрисо
вывать характер народа и его понимания 
вещей”. Содержание изданных преданий 
как нельзя лучше оправдывает это заме
чательное наблюдение И. Железнова =~все 
они отличаются друг от друга лишь незна
чительными деталями, но зато удивитель
ным образом совпадают в главном - в вере 
в живого, гонимого, “беглого царя”, кото
рый пришел на Яик к казакам за помо
щью, в надежде вернуть утраченный пре
стол. И еще вера в то, что его не казнили, а 
спрятали в “секретном” месте.

Самое замечательное в этих предани
ях то, что они предстают чем-то устояв
шимся, отстоявшимся, и поэтому для на
родного восприятия имеют силу непре
рекаемой истины. Тем более что носи
телями таких преданий обычно бывают 
старые умудренные казаки. Так, И. Же
лезнов беседовал с столетней монахиней 
Августой (в миру казачка Анисья Васи
льевна Невзорова) из женского скита 
около Гниловского умета; еше девочкой 
она не раз видела Пугачева.

Со старым казаком К расноярского 
форпоста Иваном Михайловичем Баки
ровым, отец которого служил у Пугаче
ва. Со старым казаком Никифором Пет
ровичем Кузнецовым, двоюродным внуком Устиньи Петров
ны Пугачевой (в девичестве Кузнецовой) из Круглорезного 
форпоста (Свистуна). Рассказы этих троих приведены И. Же
лезновым достаточно подробно. Других же - Толкачева из 
Чаганского форпоста, Филиппа Ивановича Павлова из Ру
бежного форпоста, Семена Марковича Стольникова из Ген- 
варпевского форпоста, Василия Степановича Рыбинского из 
Илецкого городка и Лоскутова из Красного умета - опубли
кованы небольшими отрывками, в которых все-таки выраже
на главная мысль о подлинности царя Петра Федоровича. Надо 
заметить, что все рассказчики из тех форпостов и уметов, 
были в районе непосредственных действий Пугачева, т.е. око
ло Уральска (Яицка) и выше по Яику (Уралу).

Время после этой войны (85 лет) как бы отсеяло несуще
ственное, случайное, оставив в этих преданиях толью то, что 
соответствовало характеру народа и его пониманию тех со
бытий и тех людей, которые жили в то время.

В своих коротких комментариях к преданиям И. Железнов пи
сал, что они, “по крайней мере большая и главная их часть, не 
сочинена народом, напротив, они сочинены в свое время для 
народа и народ в простоте сердечной верил им, как и теперь 
верит... Современники пугачевщины верили, потому что исто
рия о корабельной пристани, о девице Воронцовой, о загород
ном дворце, о записи (отречении) императора Петра III и т.п. 
одним словом, история переворота 28 июня 1762 года была им 
известна...”. Эта история казакам была известна не только по 
очень пространному манифесту об отречении Петра III, но и по 
личным наблюдениям казаков о Петре в те дни.

Это проницательное зам ечание Ж елезнова о том , что 
,4большая, главная часть” преданий сочинена властями для

народа, дает ключ для осмысления всех других частей: народ 
в соответствии с логикой 1-ой части (тавной), по своему ра
зумению и пониманию, досочинил все остальные части. Так, 
если согласно официальной версии Петр Федорович сам от
рекся от престола, то народ это понял так, что он “бежал от 
налога”, т.е. ему “невмоготу стала жизнь в Питере” и, следо
вательно, он “скрылся тайно из дворца” (Августа), и, стало 
быть, жив до сих пор. Вот как писал об этом А.С. Пушкин: 
“Пугачев был уже некий самозванец, принявший на себя имя 
императора Петра III. Не только в простом народе, но и в 
высшем сословии существовало мнение, что будто государь 
жив и находится в заключении. Сам великий князь Павел Пет
рович долго верил или желал верить сему слуху.

По восшествии на престол первый вопрос государя графу 
Гудовичу: “Жив ли мой отец?”.

Заметьте, что Павел I задал этот вопрос в 1796 году. Каков 
же спрос с простых казаков, проживающих “на краю Руси 
обширной”? Они тем более верили и верят в то, что государь 

Петр III остался жив и в 1762 году, и в 
1775-м. Все опрошенные И. Железно
вым казаки уверенно говорили, что в 
Москве казнили не Петра III (Пугачева), 
а подложного похожего на него друго
го человека. Более того, все предания 
утверждают, что ближайшие соратники 
Пугачева - И. Зарубин-Чика, А. Перфи
льев, М. Шигаев, Падуров и Торнов - так
же избежали казни и находятся в заклю
чении.

Кстати о соратниках! Не совсем праз
дный вопрос - кто кому служил: сорат
ники-казаки Пугачеву или наоборот? 
Такой вопрос возникает не случайно: во 
всех казацких преданиях и в Пушкинс
кой “И стории  П угачева” неизм енно 
подчеркивается, что не Пугачев управ
лял казаками, а совсем напротив, яиц- 
кие казаки велели Пугачеву делать то, 
чего они желали, - они были истинными 
инициаторами и вожаками восстания.

Вот как писал об этом А.С. Пушкин: 
“Пугачев не был самовластен. Яицкие 
казаки, зачинщики бунта, управляли дей
ствиями пришельца. Он ничего не пред
принимал без их согласия; они же часто 

:гяз действовали без его ведома, а иногда и
вопреки его воле. Они оказывали ему 

наружное почтение, при параде ходили за ним без шапок и 
били ему челом; но наедине обходились с ним как с товари
щем, и вместе пьянствовали, сидя при нем в шапках и в одних 
рубахах, и распевая бурлацкие песни. Пугачев скучал их опе
кой. “ Улица моя тесна”, - говорил он Денису Пьянову, пируя 
на свадьбе младшего его сына. Не терпя постороннего влия
ния на царя, или созданного, они не допускали самозванца 
иметь иных любимцев и поверенных”. По словам Пушкина 
“в числе главных мятежников отличался Зарубин (он же и 
Чика), с самого начала бунта сподвижник и пестун Пугаче
ва. Он именовался фельдмаршалом и был первый при само
званце”. Далее следовали Овчинников, Шигаев, Лысов, Чу
маков, Падуров, Перфильев, Почиталин, И. Ульянов...

Истинное положение вещей понимал и генерал А.И. Биби
ков, который в письме Д.И. Фонвизину писал: “Ведь не Пуга
чев важен, да важно всеобщее негодование. А Пугачев чуче
ла, которую воры яицкие казаки играют”

Наконец и сам Пугачев на предварительном допросе в 
Москве в ноябре 1774 года заявил, что яицкие казаки вообще 
держались при нем независимо и “делали что хотели”.

Таким образом становится ясно, что яицкие казаки исполь
зовали Пугачева в своих целях. Сам Пугачев согласился с пред
ложенной ему ролью.

Посмотрим, как это могло совершиться.
Но чтобы понять истинные причины войны 1773-75 гг., надо 

вернуться на год назад. Именно в январе 1772 года яицкие 
казаки после многолетней борьбы за свои права со старшин
ской (или “послушной”) партией подняли решительное вос
стание, выбрав “для управления народом” представителей 
войсковой (или “непослушной”) партии.
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П артия войсковой руки против старш инской партии.

Вы вставайте-ка, ребятушки,
Пробуж дайтесь, добры молодцы,
Добры  молодцы-горынычи!
Неспокойно на Яике здесь;
Помутился наш Яикушка 
От истоков до Синя-моря,
Д о Синего, до Каспийского...
Взбунтовался наш казачий круг,
Все, от стара и до малого!..

Яицкая песня о восстании 1772 года.
Но все по порядку. С начала XVIII века в войске явно обо

значилось противостояние войсковой массы казаков и обо
собившегося старшинства. К этому времени уже сложились 
так называемые “старшинские роды” (или фамилии), к кото
рым относились Меркульевы, Бородины, Логиновы, Тамбов- 
цевы, Митрясовы и нек. другие. Из этих родов, как правило, 
“избирались” атаманы и есаулы. Так, в 1718 году старшины, 
минуя казачий круг, назначили войсковым атаманом Никиту 
Бородина и в его помощники определили М. Миронова. Че
рез полтора года под давлением войсковых Бородин ушел в 
отставку, а атаманское кресло занял М. Миронов. Однако ка
заки по своей инициативе собрали в 1720 году круг, сместили 
Миронова и избрали атаманом Г. Меркульева. Под давлени
ем круга старшины пошли на некоторые уступки, выразив
шиеся в том, что помощником войскового атамана они со
гласились признать кандидата “войсковых”Федора Рукавиш
никова. При этом “старшинские” усиленно распространяли 
слух о том, что Ф. Рукавишников “беглый с каторги”.

Все эти нестроения в Яицном войске были хорошо извест
ны в Питере и у властей созрело желание упорядочить войс
ковую жизнь. Так появились проекты реорганизации Яицко- 
го казачьего войска. В 1721 году последовал приказ о пере- 
подчинении войска: вместо Коллегии Иностранных дел все 
дела должны теперь решаться в Военной Коллегии. Вскоре в 
1722 году вышел приказ Военной Коллегии о переписи всех 
казаков и приведении их к присяге. Войско заволновалось. 
Вот как описал это событие Ахилл Карпов: “Забил, загудел 
тревожно набатный колокол. Собрались казаки в Круг, полу
чили они недобрую весть. Едет в городок из Казани полков
ник Захаров, а с ним триста человек солдат, будет переписы
вать он всех казаков. И видели стены собора, видела эта пло
щадь, как зашумели казаки: “Небывало того никогда, - крича
ли они, - чтобы казаков где переписывали!” - “В регулярство 
хотят отдать, - кричали другие, - бежим, братцы, на Кубань!”.

И всколыхнулось войско, заскрипели телеги, заржали бое
вые кони. Двинулись казаки за Чаган со своими женами и 
детьми. Запылал подожженный городок... Бежавшие казаки 
были возвращены и наказаны”. (А.Б. Карпов. Памятник каза
чьей старины. Уральск, 1992, стр. 23.)

По доносу атамана Григория Меркульева лидеров “войс
ковой, непослушной” стороны казнили: четвертован Ф. Ру
кавишников и публично повешены Д. Чувашенников и В. 
Азовсков.

С этих времен началась долгая борьба “войсковой, непо
корной” и “старшинской, послушной” сторон яицкого каза
чества. Суть этого противостояния заключалась в том, что 
старшинство, освободясь от контроля казачьего круга, после 
царской отмены выборов войскового атамана, совсем пере
стало считаться с мнением войска. Оно превратилось в замк
нутую, по существу чиновничью касту, ориентированную в 
большой степени на питерские власти. Поэтому старшины 
охотно поддерживали проводимые правительством рефор
мы. Отсюда и название - “послушные”. Дело дошло до того, 
что в течении многих лет старшины не выплачивали причита
ющееся казакам жалование. Оно оседало в широких карма
нах атамана и его приближенных.

С другой, войсковой, стороны казаки никак не принимали 
(не понимали!) наступление на исконные казачьи традиции и 
права - отмена войскового круга, выбора войскового атама
на, отмена невыдачи с Яика беглых. Казаки хотели жить по 
уставам предков и никак не хотели понять и принять ограни
чение своего самоуправления. Отсюда и название - “непос
луш ны е”.

Борьба эта доходила до открытых столкновений. Так, в 1738 
году казаки снова собрали круг, сместили атамана Г. Мерку
льева и избрали войсковым атаманом казака А. Карпова. 
Позднее в своей челобитной казаки писали, что “вышеписан- 
ного Карпова всем Яицким войском выбирали по нашему

казацкому легуру и в том ему за разными нашими руками 
подписались”. Из общего числа казаков (3151) против Карпо
ва голосовало всего 155 человек - “советники и единомыш
ленники” Меркульева. Узнав об этих событиях, астраханский 
губернатор отправил на Яик команду для проверки. В Яиц- 
ком городке каратели собрали круг, приказали Карпову отка
заться от атаманской должности (“положить в кругу посох”), 
отняли у него войсковую печать, затем арестовали его вмес
те с другими тремя новоизбранными старшинами, заковали 
в кандалы и отправили под конвоем в Астрахань. Казаки вновь 
отправили в Петербург трех челобитников, которым поруча
лось сообщить, что питерский посланец с Меркульевым и 
его сообщниками выбрали между собой подозрительного 
человека В. Прыткова “по своей воле, а не по общему наше
му войсковому приговору”. “В. Прыткое, - писали казаки в 
челобитной, - подставное лицо, поскольку был есаулом и сбор
щиком податей при Меркульеве”, и что “они, Меркульевы 
единомышленники, промышляют себе нас, Яицкое войско, 
во всеконечное разорение привесть” .

Челобитчики были арестованы и посажены в тюрьму, а 
войску приказано подчиниться Прыткову.

Надо сказать, что одной из самых популярных форм борь
бы была отправка делегаций в Петербург с челобитными, то 
есть дорогу в столицу казаки хорошо знали, несмотря на то, 
что чаще всего делегаты оказывались в тюрьме.

Так произошло и в 1763 году, когда казаки, доведенные до 
отчаянья бесчинствами старшин, многолетней задержкой 
жалованья, добились-таки присылки на Яик следственной 
комиссии во главе с генералом Потаповым. Генерал созвал 
войсковой круг, на котором переписали поименно всех, “кто 
на старшин истец, а кто не истец”. Первых оказалось 2800 
казаков, вторых - только 500. С этого времени партии стали 
именоваться: послушные - партия старшинской руки, непос
лушные - партия войсковой руки. В этот раз комиссия все- 
таки установила факт многолетней невыдачи законного жа
лованья казакам, постановила все долги выплатить и уехала. 
Старшины решение комиссии получили и... все осталось по- 
прежнему.

Следующая очередная следственная комиссия прибыла в 
Яицкий городок зимой 1767 года. Глава этой комиссии гвар
дии капитан П. Чебышев пришел к заключению, что главная 
причина несогласия в Яицком войске коренится в том, что 
старшнины не только расхищали войсковую казну, но под 
разными предлогами “неумеренные и необыкновенные на 
народ поборы налагали”. Все эти притеснения, рапортовал 
Чебышев, “народ терпел, докуда ум властей народную глу
пость затмевал обманами” и предыдущий следователь гене
рал Черепов “по лежащим казакам стрелял” . Иронически 
напоминания “о храбрых, - как он выражался, - поступках 
генеральских”, Чебышев просил у правительства санкции на 
перевыбор старшин и назначения вместо прежних “порядоч
ных”. Получив такие санкции, капитан Чебышев собрал круг 
и предложил в атаманы одного из богатейших казаков Петра 
Тамбовцева. Казаки охотно избрали Тамбовцева атаманом 
только потому, что он в это время еще был сторонником не
послушных. Однако таковым он оставался, как показали даль
нейшие события, очень недолго; вскоре, столковавшись со 
старшинами, Тамбовцев круто изменил свою позицию. Он 
также перестал выдавать казакам жалованье, на рыбные про
мыслы допускал, как жаловались “непослуш ные”, “одних 
сошасных казаков, которые... что бы старшины не захотели, 
то все в их удовольствие и делали”. Естественно, что на Яике 
появилась новая следственная комиссия во главе с генералом 
Давыдовым и личным уполномоченным Екатерины II гвардии 
капитаном Дурново. Начались розыски, аресты, наказания...

В это время калмыки покинули приволжские степи и дви
нулись через Яик с намерением уйти из России. Военная кол
легия приказала Яициому войску вернуть калмыков, а в слу
чае сопротивления - уничтожить. Но “непослушные” отказа
лись выполнять приказ. Более того, 215 казаков даже присое
динились к калмыкам и бежали вместе с ними за Яик. В пого
ню отправились одни “согласные”, они убили часть бегле
цов, захватили в плен детей и женщин, угнали лошадей.

В итоге генерал Давыдов признал виновными в отказе вы
полнить его приказ 2008 казаков, а 43 “главных возмутителя” 
приказал наказать, прогнав “через тысячу человек десять раз 
и отослав в армию вечно в солдаты”.

В.Шуков
(о к о н ч а н и е  ш сл ед ую щ ем  н о м ер е  “С т а н и ц ы ”)
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Братья З а х а р о в ы

Братьев было восемь, да две девки, младшая - бабушка ав
тора. Жили в хуторе Какичеве. По дедовой прихоти трое были 
по фамилии Захаровы, а остальные - Минеевы. Глубокой осе
нью по окончании полевых работ приходило время крестить 
очередного ребенка. Когда отец Макар собирался в станицу, 
дед Захар, свесив ноги с теплой лежанки, подал голос: “Ма
кар, ну кто такой Миней? Мне скоро будет сто лет, а я его не 
знаю и не помню. Пиши дитя Захаровым, Макарушка”. Лу
кавил дед - захотелось увековечить себя.

Отцовский наказ - закон. Пока не сменился поп. Под стра
хом доклада атаману была восстановлена прежняя фамилия, 
и снова пошли казаки Минеевы!..

Из братьев лишь двое не участвовали ни в 1-й Мировой 
войне, ни в гражданской: Григорий умер в 18 лет, простыв на 
пахоте, да Михаил, погасший после действительной от неудач
ной женитьбы и оставивший круглого сироту Ивана по про
звищу “Масик”.

На фотографиях два брата - Илья и Петр. Они благополуч
но вернулись с мировой войны к женам. Будучи из бедной 
семьи, отец (а скорее дед Захар) пристроил их к богатым не
вестам. Илью женили на дочери иногородней белошвейки, 
от брака он имел сына Константина и дочь Евгению. Петра 
женили на молоденькой староверке. Обоим казакам родите
ли невест купили по куреню.

Октябрьский переворот застал братьев в одном полку на 
ремонте в Донецком округе. Западные станицы округа уже 
страдали от грабежей шахтеров и прочего деклассированно
го элемента, вооруженного большевиком Антоновым-Овсе
енко. С ними пытался справиться отряд партизан Чернецова. 
У него в отряде служил и наш земляк, герой германской сот
ник Роман Лазарев. После гибели Чернецова он вернулся в 
свой хутор Поганов (теперь Крутинский) и стал собирать свой 
отряд. Угроза грабежей и разбоев нависла уже и над хутора
ми нашей станицы, однако в отряд шли неохотно, не успели 
еще казаки отдохнуть от войны. Лишь староверы понимали 
весь ужас происходящего. Набрав около полусотни всадни
ков, атаман двинулся в Новочеркасск на помощь Каледину. 
По дороге к нему присоединились и братья Захаровы.

Столица Дона встретила их трауром по атаману Каледину. 
Отряд в полном составе догнал отступающую на Кубань ар
мию Корнилова. В одном из первых боев у станции Выселки 
подъесаул Роман Григорьевич Лазарев был ранен и с несколь
кими казаками по весенней распутице вернулся лечиться 
домой. Остальные так и остались в Добровольческой Армии.

По окончании гражданской братья Захаровы вернулись 
домой. Их не тронули на первых порах - хватало нерасстре
лянных атаманов, офицеров. Кстати, знаменитый усть-бело- 
капитвенский купец Суичмезов не только откупился от боль
шевиков, но и сумел пристроить своих детей в полковники 
Красной Армии, а один из его внуков писал брехливые книж
ки про казаков, будучи редактором районной газеты, а после 
областного “М олота”..

Служба в Добровольческой, а не Донской армии, вероят
но, сыграла на первых порах.положительную роль в судьбе 
братьев. ДонЧека, потом ОПТУ долго не имело твердых све
дений о них. Илья даже поступил на службу милиционером в 
хуторе Бугураеве, получал паек на себя и жену, когда разра-

Р О Г О  К А З А К А
зился страшный голод 1933 года. Служба была недолгая. В 
конце года его уволили, так как он не соглашался давать отри
цательные характеристики - доносы - на казаков, намеченных 
к уничтожению. Через месяц без хлебных карточек Илья Ма
карович умер голодной смертью, а еще через месяц умерла 
и его жена. Похоронили их на небольшом казачьем кладбище 
(теперь оно основательно затоптано, лишилось надгробных 
плит). Еще их дочь Евгения Ченских знала могилы родителей, 
а внуки уже не помнили, а правнукам не понадобился и на
стоящий увеличенный дочерью портрет прадеда.

У Петра судьба сложилась несколько иначе. Как только вый
дешь с вокзала в Белой Калитве, в 60-х годах стоял справа 
одноэтажный курень Петра М акаровича Захарова. Жил он 
здесь с женой М арфой, по прозвищ у “М ахора-Рябуш ка” . 
Зимой 1924 года у Петра жила его племянница - моя мать, 
когда училась в станичной школе. В одну из ночей ее разбу
дил стук, шум, матерная брань, а потом рычание отъезжаю
щего автомобиля. Забрали Петра Макаровича...

Расспрашивать в те времена было опасно - так никто и не 
знает, где навечно упокоился казак Захаров. Были, правда, 
слухи, что какой-то зарубежный казак волею судеб попал пе
ред войной на один из арктических островов. Там каторжане, 
прикованные к тачкам, грузили уголь на их посудину. В од
ном из них он угадал своего сослуживца, даже перекинулся 
парой слов. Это был Петр, еще казался полным сил, бодрым. 
На судьбу не жаловался, просил передать весточку жене и 
братьям. Запоздалый привет тот дошел во время войны, и не 
письмом, конечно...

О н а  ж д а л а  а т а м а н а
Ранняя осень 1957 года в Новочеркасске. Я - студент 2-го 

курса НПИ. Ко мне приезжает мама. Город ей небезынтересен
- здесь она училась на кур
сах геодезистов в 1944-45 
годах. Мы бродили по го
роду, она делилась воспо
минаниями, а я щелкал сво
им “Зорким ” . Пьедестал 
памятника Платову был без 
вождя, но уже с табличкой. 
Говорили, что сняли вре
менную скульптуру и где- 
то ваяли очередной образ

“великого учителя”. Я жил в 200 
метрах от этого места.

Мама уверенно подош ла 
роскошному цветнику, п 
бовав запечатлеть ее на фон 
этого, как мне казалось, 
разия. Я тихо высказал ей с 
возмущение, но мама поясни 
ла, что здесь стоял памяти 
атаману Платову, а улица 
зывалась не П одтелковс 
проспектом , а П латовским  
Сказала, что, возможно, не 
живет до времени, когда ата 
ман вернется на свое место 
но пусть вспомнят потомки 
что была такая казачка, 
рая страстно желала этого.

Р ассказы вала м ам а, как 
соборе больш евики устрои
ли конюшню, как в 30-х годах пытались тракторами со
рвать бронзового Ермака, про события тех револю цион
ных лет в городе... Никогда ни раньш е, ни после она мне 
ничего такого про Н овочеркасск не говорила...

А атаман Платов вернулся. Стоит на своем месте!
В.Карпов
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ИиукаМ'Правнукам. Прочтите и расскаж ит е. кто будет после нас!.
“Щ оробыться в билом свити, 

що лю д гриш ный due, 
страшно думкою подумать, 

аж сердце замлие . .. ”
(Т.Г.Шевченко)

..Наша семья была 10 человек. В глинобитной 
двухкомнатной хате в поселке Верхне-Баканском 
жили отец - Кокунько Михаил Акеентьевич, 1868 
года рождения, мама - Ефросинья Евдокимовна, 
мои братья Трофим, Степан, Александр, Григо
рий, Михаил, сестры Мария, Евдокия и Нина.

Наш дом стоял высоко в гору, ще не было земли; 
для обработки. Рано поутру батя будил нас, и мы, 
пятеро братьев, бежали усаживаться на телегу.
Спускались по горной дороге, затормозив цепью 
одно колесо. Потом колесо освобождали и лошади 
трусцой катили еще 5 верст до нашего надела.

Мы выращивали пшеницу, овес, кукурузу, ар
бузы, дыни... Когда садились все обедать, мама! 
разливала щи в общую миску. Я был меньшим из братьев, и 
взрослые старались оставлять мне побольше еды. Папа следил, 
чтобы я все доедал. Делал обычно строгое лицо и покрикивал:

- Хлебай-хлебай, все до крошки! А то невеста попадется рябой, у 
нее, как у Сони-соседки будут кривые ножки!..

Вспоминаю, как все начиналось в те страшные годы -  начали 
колхозы создавать. Сидели мы как-то за столом после тяжелой 
работы в поле. Стемнело. К стеклу лампы липнут разные мотыль
ки и жучки. Через плетень, метров в 30-ти от нас, под таким же 
навесом вечеряют и наши соседи. У них лампа-“молния” стоит на 
столе и светит поярче. Голосов не слышно, лишь видны движения 
рук. А тут отец рассказывает, что соседа нашего, Петра, выбрали 
председателем колхоза.

- Ничего,- говорит мама,- он бывший партизан, потянет. Смотри, 
как руками размахивает!..

Тоща много говорили о коллективизации, но что это будет такое, 
толком никто не знал. Вот я и прополз к плетню, стал прислуши
ваться. Дядя Петро говорил:

- Не знаю, как выйдет, страшновато. Я же малограмотный...
- Нэчого, батько, нэ робий, - партия поможе, люды добри под

скажут. .. Бога нэ забувай -  всэ будэ хорошо...- отвечала его жена, 
перекрестившись.

Дядя Петро отошел к плетню -  туда, где затаился я. И, тоже 
нерешительно как-то перекрестясь, произнес негромко:

- Господи-Господи, если Ты есть, помоги мне осилить председа
тельствование!.. Царица небесная, и ты не забудь меня в тяжкую 
годину. Аминь...

Он председательствовал потом около 11 лет -  уж не знаю, кто 
ему больше помог, партия, добры люди или Бог?..

Когда старший брат Трофим женился, то отделился с женой и 
меня взяли жить к себе -  мне было 7 лет. Когда со школы я забегал 
к родителям и оставался иногда ночевать - укладывали они меня 
рядом с собой - то слышал их перешептывание:

- Ой, Мыхайло... Той ночью арестовали Махно, Усенко, Тере
щенко, с других станиц пожилых мужчин.. Стороженко с Нетуха- 
евки... Що будэ, що будэ...

- Подержат - отпустят. Они же хлеборобы, без них нельзя - кто 
Россию кормить будет?...

Через неделю узнали - всех арестованных расстреляли, посыль
ные Совета принесли их вещи в семьи. Расстреливали, по слухам, в 
Новороссийске на косе, ще камни возвышаются над морем. Тру
пы потом волнами смывались.

Главе большой семьи Терещенко удалось сбежать, 
но его словили и, как “нарушителя закона”, убили уже 
на виду у всего поселка на горе у каменоломни. И
долго еще возвышался на виду на взгорье большой 
деревянный крест.

Расстрелянных я знал хорошо. Мальчишками 13-14

штуку. Он запомнился особо, - был большой озор
ник и весельчак. Бывало, завидит грудастую мо
лодицу, подзовет, укажет на самый большой ар
буз:

- Поднимешь выше пупа - дарю бесплатно!.. 
Желающая начнет поднимать, только поднимет 

выше колен - а арбуз выскользнет, гулко шлепнет
ся об землю. Дядя Гриша такие арбузы заранее 

щ  слегка растительным маслом смазывал. Все хохо- 
* |  чут, а мы подхватывали расколотый арбуз и ми- 

I  гом с ним расправлялись. Непроданные арбузы 
|  дядя Гриша никогда не увозил домой. Перед отъез- 
|  дом он разрезал их пополам и одаривал нас. Мы 

садились на его воз и он прокатывал нас с вер
сту...

Расстреляли и Усенко, державшего лавку при 
базаре. Здесь в любое время суток можно было 
купить керосин, деготь, хомуты, детали упряжи, 

ш  разные хозяйственные мелочи - все на копейку до
роже государственных цен. После гибели отца его 

дочь, 18-летняя красавица, боясь высылки по этапу, повесилась на 
воротах подворья, а остальные члены семьи разбежались. Лавку 
объединили с госмагазином, щ е купить вскоре стало нечего - ни 
сбруи, ни мыла, ни молотка..

Имущество и живность расстрелянных передавались в колхозы, 
но больше просто расхищались голытьбой. Аресты все продолжа
лись. Прекратились ярмарки, исчезли карусели - а вместе с ними 
гуси, куры, мука, арбузы...

- Может, нас не тронут? - шептала мама отцу. - Лошадей мы сдали 
в колхоз, сам ты там работаешь... Яки мы кулаки? И детей у нас 
куча...

У нас тощ а была одна корова, гуси, куры, индюки, цесарки, 2 
свиньи, приусадебный участок 25 соток.

Расстрелы в станицах вдруг приутихли. А затем как-то на рас
свете прибежал к нам мамин брат из Раевской - Емельян Загоруль- 
ко. Запыхавшись, долго не мог сказать что-то важное. Наконец, 
выкрикнул:

- Шо робыться!.. Выйдите с дому - гляньте...
Верхне-Баканский расположен на горе, а наш дом стоял на пере

крестке дорог из Новороссийска в Анапу через станицы Раевская, 
Анапская и Натухаевская. И вот из этих станиц сплошным потоком 
двигались подводы с людьми - стариками, детьми, с груженым 
скарбом. По сторонам шли солдаты с винтовками со штыками. А 
за подводами, понурив головы, брели казаки. Вся эта масса людей 
двигалась к железнодорожным эшелонам, впрессовывалась в то
варные вагоны. Вагоны захлопывались и эшелон за эшелоном ухо
дили в неизвестность. Многие, кстати, и поезд -то впервые виде
ли...

Исчез в этой неизвестности вскоре и мой дядя Загорулько со 
своей семьей. А было у него 7 дочерей и 2 сына, добротное хозяй
ство, где трудились они от зари до темна. Вспоминаю такой случай 
из жизни этой дружной семьи. Однажды, во время уборки уро
жая в поле, отец послал дочерей варить галушки с курицей, а сам 
с женой и сыновьями остались собирать тыквы на арбу. Когда сели 
обедать, первым, как и было заведено, ложку в общую миску 
запустил батя. Хлебнул, обвел улыбчатым взглядом дочерей:

- Посолить забыли?..
- Я вроде хорошо солила, - сказала старшая.
“И я солила... И я., и я . ..” -  ответили остальные.
Хохотали потом, часто вспоминая этот случай. И вот теперь эта 

семья, раскулаченная, сидела на полу холодного вагона, тупо гля
дя в пол. Может быть, каждому думалось -  кому они так насоли

ли, кому?.. Два сына Загорулько сбежали от выселе
ния с отцом. Через несколько лет случайно мы узнали, 
что одного из парней убили, второй затерялся среди 
рабочего люда цементных заводов Новороссийска. А 
Емельян Евдокимович после 10-ти лет лагерей вКа-

лет в базарные дни мы ватагой бегали на рыночную площадь, куда 
съезжались с окрестных станиц казаки, чтобы в рабочем поселке, 
где работал три цементных завода, продать продукты и выращен
ную живность. Ярмарки эти были с каруселями, качелям, приез
жал цирк “шапито”.

Расстреляли тощ а дядю Гришу из Раевской - он привозил на 
базар огромные арбузы и дыни. Продавал от 15 до 30 коп. За

раганде на старость лет приезжал в Раевскую -  по
пить водицы из вырытой еще дедом его крыницы. Но был снова 
арестован и вновь попал в Караганду, где умер от истощения. 
Одна из его дочерей, Груня, 18-ти лет, после 10 лет заключения в 
лагере на Урале пешком четыре месяца шагала оттуда домой. Пе- 
реплакав у порушенного родного дома, она устроилась работать 
на каменоломню цементного завода “Гайдук” в пригороде Ново
российска. Там и погибла на работе...
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Таких многодетных семей уничтожено было тысячи. Цвет рус

ского крестьянства штыком был согнан с родных мест, лишен зем
ли и имущества, выслан на север, за Урал, в Казахстан. А в опус
тевших после высылки хлеборобов станицах ошалело бродили не
многие оставшиеся, словно силясь сообразить, что же такое тут 
произошло и что будет дальше?

По околицам бродили и выли ставшие вдруг бездомными соба
ки, на выгонах так же бродили лошади, коровы, волы... Уже потом 
, словно опомнившись, люди начали ловить скотину, приводить в 
обветшалые, крытые соломой сараи-навесы, привязывать и доить 
-забывая порой кормить и поить. Помню, один колхозник поймал 
двух волов, свел в Новороссийск и продал за 41 рубль на мясо. 
Купил сыну пальто на свадьбу. И тут же оба, отец и сын-жених, 
получили по 10 лет -  “за хищение социалистической собственнос
ти”!

Вина в то время в Анапе было предостаточно, и вот те, кто рас
кулачивал земледельцев, голытьба эта -  пили и гуляли, дармового 
добра было навалом. А подошла зима -  выяснилось, что скот без 
кормов, начался падеж. Привязанные к стойлам лошади от голода 
грызли деревянные столбы. А в одну из ночей большой сарай с 
лошадьми просто сгорел. Раздирать обгорелые туши сбегались 
собаки, а по ночам и волки с ущелий, со всех окрестностей слета
лось воронье...

Так наступил страшный 1933 год. Оставшаяся в станицах го
лытьба делила остатки того, что осталось после раскулаченных. 
Колхозы пришли к полному запустению. Колхозники убегали от 
голода в города. В Новороссийске работа на заводах и в порту 
хоть как-то еще оплачивалась. В прибрежных водах были обиль
ные уловы хамсы, в массовых количествах шел убой дельфинов. 
На рынке висели их большие копченые скелеты -  5 руб. за фунт; 
дельфиний жир - 1 0  руб.

Я тогда учился в железнодорожном ФЗУ. Кормили нас в столо
вой -  суп с хамсой и чуть-чуть зеленой капусты, пудинг из хамсы 
с головой и кишками. Когда мы ели, то морщились и старались не 
глядеть друг на друга. Хлеба нам давали по 800 г - с  большими 
примесями устюков. А в то же время в Торгсинах за золото прода
вали все продукты, соблазняя идущих мимо витринами. В порту 
постоянно грузились зерном, мясом, цементом иностранные суда...

Ранней весной 1934 года учащихся ФЗУ отправили в станицу 
Полтавскую, откуда были высланы все жители, на обработку заб
рошенных полей, а также в станицы Славенскую и Джерилиевс- 
кую. По дороге в Краснодаре мы увидели страшное: люди со 
вздутыми животами падали прямо на улицах, их мгновенно разде
вали, а тела грузили на подводы и увозили к железнодорожному 
полотну, укладывали на платформы. После мы узнали -трупы сбра

сывали с моста в Кубань. Хоронить сил не было. По реке тогда 
плыли и плыли трупы ...

В Полтавской (переименованной в Красноармейскую) нас раз
местили в опустевших хатах - на окраине станицы, ближе к полям. 
На митинге объявили: “Здесь жили кулаки и подкулачники, кото
рые грозились уничтожить нашу родную советскую власть, ли
шить вас счастливого детства!.. Наша советская власть здесь 
вырвала с корнем эту нечисть. ” Ни в коем случае нам не разре
шалось общаться со скрывавшимися улизнувшими от высылки 
«чуждыми элементами».

Кормили три раза в день -  суп с крапивой, перловая или чече
вичная каша на растительном масле, пайка хлеба с устюками и ... - 
кто что добудет на стороне. По ночам ребята бегали в плавни 
ловить огромных сомов, варили уху. У костров пели комсомольс
кие песни: “Дан приказ ему на запад... ” или “Там вдали за ре
кой. .. ” Как-то пели мы про того молодого бойца, что “поник голо
вой, - комсомольское сердце пробито ”. Наш классный руководи
тель захлопал в ладоши и объявил, что эту песню петь запрещено 
-упадническая! Под неусыпным надзором наших руководителей 
мы клялись пойманного кулака или его “приспешников” передать 
в НКВД.

Однажды к нам подошел низкорослый, обросший бородой ста
ричок. Вежливо поздоровался. Он был сиротой с соседней стани
цы, а здесь жил у одного зажиточного казака. Семью того высла
ли, а дед этот спрятался.

- Вы сомов, судаков в плавнях ловите,- сказал он. -  А ведь оны- 
ж питаются людыной, мертвецами... До вашего приезда тут всех 
поумиравших с голода увезли в плавни, в затоны, и побросали в 
воду...

Ребята исчезли и долго не появлялись. Многих рвало. Потом 
молча сидели на траве.

Мы еще заходили к старику. Он принес полмешка орехов, кото
рые заготавливал на зиму. Мы ему дали бритву, и после бритья он 
оказался молодым -  около 30 лет...

С оставшихся в живых власти стали взимать непомерные налоги: 
с приусадебного участка, скотины, плодовых деревьев. Наш батя 
пошел в станичный совет:

- Дети пухнут от голода! Я же колхозник, все сдал в колхоз, а за 
работу вместо денег мне палочки ставят, трудодни...

На него зашипели: “Кулак! Кулацкая вылазка! Чуждый эле
мент!.. ” Так и над нашей семьей нависли тучи.

Однажды сосед, член поселкового совета Петро Костенко, уви
дев, что наш батя шел мимо его двора за водой, схватил хворости
ну и, будто отгоняя от своих кур чужого петуха, поравнялся с 
отцом:

- Тикай, дядя Миша!.. Уходи с дому, ночью придут...
- За что?!
- Ищут кого еще раскулачить. А ты же был когда-то писарем 

станичного атамана. Контра, говорят. Чуешь, чем пахнет?..
Поздним вечером, надев телогрейку и сунув в карман куски 

вареной мамалыги, отец вышел из своего дома -  чтобы уже боль
ше никогда в него не вернуться. За ним на расстоянии шла мама. За 
квартал от дома к вокзалу они увидели, что от поселкового совета 
шли три человека. Батя лег на землю и пополз до водосточной 

трубы, проложенной под дорогой, втиснулся и загородил
ся колючками. Ночью он дошел до станции Нижняя Бакан- 
ка и уехал в станицу к своей свахе.

Я тогда закончил ФЗУ на токаря-универсала, вступил в 
комсомол. По распределению был направлен в паровозо
ремонтное депо Минеральных Вод. И вот весной 1935 года 
получаю из дома письмо, из которого я узнал о том, что 
случилось. Поехал. Первое, что увидел в поселке - еще не 
снятое объявление на рынке у вокзала,- что в воскресенье, 
13 августа, в 10 часов будет производиться распродажа 
имущества и дома раскулаченного Кокунько М. А. Стало 
не по себе.

А, Кокунько, объявился! -  услышал я голос одно
классника Федора Сердюка. Он, однако, быстро отвернулся и, не 
подав руки, исчез. С трепетом подошел я к воротам своего дома. 
Под шелковицей на деревянной кровати лежала укутанная тряпь
ем больная сестра Дуся. Встреча была безрадостной. В прошлое 
воскресенье все было продано. Новые хозяева купили и дом, и все 
имущество за 200 рублей.

- За мной завтра придет Маруся, - сказала Дуся, - аты  сегодня 
же езжай в Крылатскую, там Степан и мама. За отца не знаю, где 
он. Здесь от нас шарахаются, как от прокаженных...

. .На окраине станицы Крылатской, в небольшой хатке-мазанке с 
земляным палом я нашел маму, брата Степана и его жену. Смерка
лось. Без света мы размещались спать на земляной полу, застелен
ном травой, смешанной с полынью, чтобы отгонять блох. В темно
те проговорили до утра. Так начиналась новая наша жизнь. По
чти вся семья наша попала под различные репрессии. Брат Степан 
был арестован в 1937 г. Сестра Мария стала женой врага народа, 
а мы так и значились, как дети кулака...

И.М.Кокунько



28___________________________________

« С о ю з  K 3LZ3 3 .ICOB»
УВД Хабаровского края снят гриф секретности с матери

алов по дальневосточному казачеству. Мне довелось озна
комиться с любопытным документом, отпечатанным типог
рафским способом в виде книги под названием «С правоч
ник-список руководящего и рядового состава членов бело
гвардейского «Союза казаков на Д альнем  Востоке», нахо
дившегося на территории М аньчж урии» (Архивный отдел 
УМВД по Хабаровскому краю, Хабаровск, 1950, VIII+326c.). 
Справочник составлен на основе агентурных данных, собран
ных ГГТУ-НКВД в 1922-42 гг.

С таница Д рагоценна в ТрехречьеВ список членов «Союза 
казаков» в алфавитном по
рядке пофамильно внесе
но 7175 душ обоего пола.
В числе их я нашёл и фа
милии почти всей своей 
родни по отцовской и ма
теринской линии, вплоть 
до третьего уровня род- 
ства.Вошедшие в Маньч- ~  
журию в 1945 г. советские 
войска были снабж ены  
этими списками для захва
та казаков - ф актически  
расстрельными. Избежать 
страшной участи удалось 
лишь очень немногим из 
тех, кому «посчастливи
лось» попасть в систему 
ГУЛАГа.

Массовый приток каза
ков в Маньчжурию происходил в два этапа - в ноябре 1920 г. 
и в октябре 1922 г. Большую часть казачьего населения Мань
чжурии составили выходцы из Забайкалья. На Гражданскую 
войну Забайкальское казачье войско выставило всего до 28 
полков. Из них 14 белых (каждый приблизительно от 300 до 
500 всадников) и 14 красных (каждый от 500 до 1000 всадни
ков). Осенью 1920 г. Дальневосточная Армия генерал-лейте
нанта Вержбицкого, в состав которой входили 1-я и 2-я За
байкальские дивизии, отдельные отряды забайкальских ка
заков, вела борьбу с Красной Армией большевистской Даль
невосточной Республики, которой командовал «товарищ» 
Генрих Эйхе. По оставлении Забайкалья в ноябре 1920 г., 
генерал Вержбицкий произвёл переброску почти целиком 
всей Армии через М аньчжурию в Ю жное Приморье.

Откатившаяся вместе с Армией в Маньчжурию масса за- 
байкальцев-беженцев и часть казаков во главе с коман-ди- 
ром 1-го корпуса генерал-лейтенантом Мациевским не по
желала далеко уходить от родных мест и осела в районе Хай- 
лара в так называемом Трехречье. Меньшая часть беженцев 
и до 2300 чинов забайкальских казаков прошли в Приморье, 
где осели в Гродековеком районе, укомплектовав личным 
составом вновь сформированную  Забайкальскую казачью 
дивизию. Сюда же вместе со всей Армией прибыли остатки 
1-го конного атамана Семёнова полка, конный дивизион лич
ного конвоя атамана Семёнова (вместе насчитывавшие до 
600 казаков) и полки енисейских (450 человек), сибирских 
(400 человек) и оренбургских (830 человек) казаков. В состав 
Гродековской группы войск входили, кроме того, Отдель
ный Амурский казачий дивизион (до 150 штыков и сабель), 
состоявший из уроженцев Амурского края, а также Уссу
рийский казачий дивизион и Иманская сотня местного Ус
сурийского казачьего войска.

Весной 1921 г. во Владивосток прибыл на английском па
роходе из Месопотамии с сотней уральских казаков - остат
ком Отдельной Уральской Армии - атаман Уральского каза
чьего войска генерал-лейтенант Толстов, а весной 1922 г. на 
станцию Никольск-Уссурийский прибыли анненковцы: ди
визион полковника Илларьева из Западного Китая, пройдя 
через Пекин, приехал на службу к последнему Белому Пра
вительству.

В начале июня 1922 г. атаман Уссурийского казачьего вой
ска генерал-майор Савицкий внёс в Правительство требова
ние казаков о созыве в кратчайший срок Земского Собора. 
Собор состоялся во Владивостоке с 23 июля по 10 августа
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В  М з . 1-те» ч ж у р и и
1922 г. Помимо выборных от местного, уссурийского и амур
ского казачества, в его работе принимали участие предста
вители Оренбургского, Уральского, Семиреченского, Сибир
ского, Енисейского, Иркутского и Забайкальского казачьих 
войск. Главный итог последнего пока в истории России Зем
ского Собора состоит в признании законных прав на осуще
ствление верховной власти в России исключительно за цар
ской династией Дома Романовых и в восстановлении в При
морье русской национальной государственности в её искон

ной п р ав о сл ав н о -сам о 
державной форме. Это со
бы тие м ож но считать  и 
главным итогом и см ы с
лом пребывания предста
вителей  всех казачьих 
войск Азиатской России в 
Белом Приморье. Д ухов
ное его значение состоит в 
указании потом кам  того 
единственного пути госу
дарственного строитель
ства, на котором только и 
возм ож но воссоздание в 
будущ ей России русской 
государственной власти.

Ещё в тяж ёлом 1917 г. 
оптинский старец отец Не
ктарий, долгие годы пре- 

■шрГГТ Г ^  бывавший в скиту, предуп-
i |S §  $  реждал: «1918 год будет

вся Семья будут уб и т ы , зам учены ... Е сли  до 1922 года 
лю ди не покают ся  - погибнут ». В свете пророчества про
зорливого старца, для которого раздвигались границы вре
мени и пространства, становится понятен и другой аспект - 
эсхатологический - значения Земского Собора 1922 г. Если 
бы тогда русские люди, пусть и в самой малой своей части, 
не обратились опять к Богу, не покаялись в общенародном 
грехе отступничества от дарованной Богом России Право
славной Самодержавной Монархии и предательства после
днего Русского Царя, то, по предсказанию старца Нектария, 
не только Россия, но и вся Европа погибла бы. Господь ради 
малого остатка верных по бесконечному милосердию Свое
му прибавил срок и помиловал Россию.

С чувством глубокой скорби, но и с ясным осознанием до 
конца выполненного долга, после тяжёлых кровопролитных 
боёв 1921-22 гг. с превосходящими силами противника, каза
ки вновь уходили в Маньчжурию в октябре 1922 г., - теперь 
уже в большинстве своём навсегда покидая Родину. Но со
противление на этом ещё не закончилось. Отныне М аньч
журия на долгое время превратилась в базу борьбы за осво
бождение России от большевицкого ига.

В 1923 г., почти сразу же после ухода Приамурской Земс
кой Рати с территории Приморья, в М аньчжурии возник 
«Союз казаков  на Д альнем  Востоке». Обустроившись, кто 
как смог, на чужой земле, казаки не оставляли надежды вер
нуться скоро в Россию с оружием в руках. Главной задачей 
Союза они поставили борьбу за освобождение Родины.

Глава дальневосточных казаков атаман Семёнов ещё в но
ябре 1917 г. начал активную борьбу с советской властью и во 
главе сформированного им Монголо-Бурятского полка всту
пил в бой в городе Верхнеудинске с местным болыпевиц- 
ким гарнизоном. Этот очаг борьбы передвинулся затем на 
железнодорожную станцию Маньчжурия. В декабре месяце 
М онголо-Бурятский полк пополнился казаками-доброволь- 
цами из состава Уссурийской казачьей дивизии, следовав
шей с фронта в родные станицы. 10 января 1918 г. полк раз
вернулся в Особый Маньчжурский Отряд. По очищении За
байкалья от красны х чеш ским и  сибирским и  частям и 
совместно с Отрядом атамана Семёнова, последний поздней 
осенью 1918 г. был развёрнут в Особую Маньчжурскую ди
визию. В это время полковник Семёнов командовал уже От
дельной Восточно-Сибирской Армией. Перед этим он был 
последовательно избран на войсковых кругах походным ата
маном амурского и уссурийского казачеств, войсковым и
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походным атаманом Забайкальского казачьего войска со 
штабом на станции Даурия Забайкальской железной доро
ги. За активную борьбу против большевизма адмирал Кол
чак присвоил Семёнову звание генерал-лейтенанта, а 4 ян
варя 1920 г. главнокомандующему вооружёнными силами 
Дальнего Востока генерал-лейтенанту Семёнову была пре
доставлена вся полнота военной и гражданской власти на 
всей территории Российской Восточной Окраины. 7 февра
ля 1920 Го Колчак вместе со своим премьер-министром Пе
пеляевым был расстрелян в И ркутске по постановлению  
местного ревкома. Единственным его преемником остался 
атаман Семёнов.

Будучи походным атаманом дальневосточны х казаков, 
Семёнов стремился пополнять свои войска за счёт амурско
го, уссурийского и забайкальского казачества. После ухода 
Дальневосточной Белой Армии в Маньчжурию, казаки и там 
под руководством атамана Семёнова стремились объеди
ниться. Так, уже в 1920 г. в Харбине из остатков разбитого 
Оренбургского казачьего войска была создана Рабочая ар
тель, которая через два года переименовалась в Оренбургс
кую казачью дальневосточную станицу. Это было первым 
объединением казаков в Маньчжурии. В 1923 г. казаки Си
бирского войска образовали Сибирскую казачью станицу. В 
1924 г. была организована Амурская станица и вторая орен
бургская под названием Оренбургская имени атамана Ду
това казачья станица. В 1926 г. возникла Енисейская станица, 
а в 1927 г. первая и вторая оренбургские станицы объедини
лись в одну - под названием Оренбургская имени атамана 
Дутова. В 1931 г. из казачьей молодёжи в Харбине была орга
низована Молодая имени атамана Семенова казачья станица.

Казачество, объединенное в станицы, входило в «Союз ка
заков на Дальнем Востоке», который развернул наиболее 
активную деятельность с момента оккупации Маньчжурии 
Японией. «Союз казаков» открыто заявлял о борьбе с боль
шевиками и конечной целью ставил:

а) свержение коммунистической власти в России путем 
вооружённой борьбы с нею;

б) установление в России законности и порядка после свер
жения коммунистов;

в) защиту интересов казачества и закрепление прав в буду
щей национальной России (Русский настольный календарь 
за 1939 год, Харбин, «Союз казанов на Дальнем Востоке»).

Исходя из этих задач, при «Союзе казаков» была создана 
специальная организация, так называемая «Казачья смена», 
в которую входили дети казаков - юные казачата в возрасте 
от 8 до 14 лет. Казаки Молодой сводной имени атамана Се
менова казачьей станицы проходили специальную военную 
подготовку. При «Союзе казаков» также были организова
ны двухгодичные военно-училищные курсы для подготовки 
подрастающего казачьего поколения.

Необходимо отметить, что и с остальной массой казаков 
проводилась соответствующая работа. Один раз в месяц ус
траивались сборы казаков. На сборах проводилась военная 
подготовка, читались доклады на военно-политические темы 
в аспекте освещения японской военной миссии.

Работа по военной подготовке казачества проводилась по 
станицам. Станиц, входивших в «Союз казаков», на I декабря 
1938 г. насчитывалось 27, из них 3 станицы находились на 
территории Северного Китая и 24 -на территории Маньчжу
рии. Из этих 24-х маньчжурских станиц 9 находились в горо
де Харбине, а 15 станиц были разбросаны по всей линии 
КВЖД.

Казаки станиц, расположенных в Харбине - Забайкальс
кой, Оренбургской, Сибирской, Кубано-Терской, Амурской, 
Иркутской, Уссурийской, Енисейской и Молодой имени ата
мана Семёнова - в основном состояли на службе в японских 
учреждениях. Казаки станиц западной линии железной до
роги - Маньчжурской, Цаганской, Хунхульдинской, Хайлар- 
ской, Чжаромтинской, Якешинской, Най-джин-Булакской, 
Цицикарской и Бухэдинской - несли охрану железнодорож
ной линии, а казачьи посёлки являлись как бы цепью погра
ничных застав.

Особенно ярко это было выражено на восточной линии 
железной дороги, на границе с Советским Союзом, где раз
мещались станицы Вейшахэйская, Яблонская, Ханьдаохэцз- 
ская, Пограниченская. Казаки здесь, помимо охранной служ

бы железной дороги, работали на Мулинских японских ка
менноугольных копях и лесных концессиях. И наиболее ак
тивная противобольш евицкая деятельность проводилась 
именно на восточной линии. На станции Пограничной была 
организована монархическая организация НОРР (Нацио
нальная организация русских разведчиков), целью которой 
была борьба с агентурой ГПУ - «агентами Коминтерна». 
Членами НОРР были казаки восточных станиц. Станция По
граничная являлась центром антибольшевицкой борьбы и 
пропаганды, здесь с 1935 г. выпускалась монархическая га
зета «На границе».

Для оперативного руководства станицами, расположен
ными на западной линии железной дороги, был создан Хай- 
ларский, а на севере Китая - Северо-Китайский отдел. Они 
подчинялись непосредственно начальнику Союза. Казачьи 
станицы, расположенные в Харбине и на восточной линии 
КВЖД, подчинялись штабу Союза.

При штабе Союза из казачьих жён был организован «Дам
ский кружок», которым руководила жена начальника штаба 
Союза, в станицах же кружками руководили жёны атаманов 
станиц. Создание дамских кружков вызывалось необходи
мостью привлечения к работе жён казаков. В частности, они 
занимались устройством благотворительных вечеров и изыс
канием средств для работы Союза.

«Союз казанов» стал первой военной организацией в Мань
чжурии по своей величине, в него входили только казаки. 
Остальные чины бывшей царской армии этим союзом охва
чены не были. Поэтому по инициативе японской военной 
миссии в августе 1935 г. в Харбине была создана при Бюро 
по делам российских эмигрантов в Маньчжурской империи 
военная организация «Дальневосточный союз военных». 
Вновь созданная организация ставила перед собой цель «со
единить в одно целое кадры Российской Императорской 
Армии на Дальнем Востоке, привлечь в свои ряды моло
дёжь, имеющую склонность посвятить себя военной служ
бе,... изыскание средств и работы для материальной поддер
жки членов Союза и ... моральное объединение членов Со
юза, воспитание и поддержание в них неуклонного стремле
ния к борьбе с коммунизмом и воссозданию великой Импе
раторской России».

С созданием «Союза военных» «Союз казанов на Дальнем 
Востоке» потерял свою самостоятельность и вошел в его 
состав. Атаман Семёнов являлся организатором этой вновь 
созданной военной организации, официально же председа
телем «Союза военных» числился начальник Бюро по делам 
российских эмигрантов в М аньчжурии генерал от кавале
рии Кислицын.

Русским людям в М аньчжурии не суждено было вопло
тить в жизнь свои усилия по возрождению на многостра
дальной Родине национальной русской государственности. 
Поход за восстановление Русской Православной Монархии, 
объявленный Приамурским Земским Собором в 1922 г. на 
маленьком клочке свободной русской земли, так и не состо
ялся. Господь судил иначе - и тяжкое ярмо антирусской вла
сти надолго сковало Россию, в самом, корне подорвав твор
ческие силы согреш ивш его, ослеплённого и обманутого 
русского народа.

В 1945 г. Красная Армия вошла в Маньчжурию, захватив 
вождей белой эмиграции - Г.М .Семёнова, А.П.Бакшеева, 
К.В.Родзаевского и других. Военная коллегия Верховного 
Суда Союза ССР в судебном заседании в Москве рассмотре
ла дело по обвинению антисоветских белогвардейских орга
низаций и приговорила атамана Семёнова «как злейшего 
врага советского народа и активного пособника японских 
агрессоров» к высшей мере наказания - к смертной казни 
через повешение. Приговор приведён в исполнение 30 авгу
ста 1946 г.

«Закоренелые же враги Советского Союза и их руководи
тели, совершавшие свои гнусные преступления против со
ветского народа, были задержаны на территории Маньчжу
рии и понесли заслуженную кару. Но значительная часть из 
них бежала с территории Маньчжурии и в настоящее время 
продолжает свою шпионскую деятельность в англо-амери
канских разведках». - такими словами заканчивается вступи
тельная статья к «Справочнику-списку»...

В.Брагин, Владивосток
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Впечатления московского кубанца
Впервые за всю свою жизнь в этом году я попал на Кубань, 

родину моего отца, белоказака Ильина, уроженца станицы Губс- 
кой. Много отцовских воспоминаний о своем крае передала мне 
мама - и все это странным образом действовало не за поездки в 
отцовские места, а наоборот - против. Из этого, конечно, вовсе не 
следовало, что я Иван не помнящий родства - нет, совсем нет. 
Кубань, ее земли, география, быт, этнография - притягивали меня 
всегда, но абстрактно, но по книжному. Я любил читать о Кубан
ском крае, особенно о его прошлом, но «Кубанские казаки» види
мо хорошо сделали свое дело и о современной Кубани мне дума
лось с легким привкусом тошноты.

Тем не мене, стремление больше узнать о своей земле, род
ственниках, вообще о семье - все чаще и чаще приводили меня к 
мысли о личном посещении тамошнего архива, тем более, что от
правив около десяти лет назад туда письмо, я и получил соответ
ствующий ответ - «не до вас», «вас много, а архив один», «личны
ми генеалогическими изысканиями не занимаемся» - и т.д. и в та
ком же роде. По всему выходило - надо ехать самому...

И вот я почти в миллионном Екатеринодаре, столице Кубанско
го края, городе, откуда отец уходил на гражданскую. Вот что он 
пишет о себе и этом времени «...революция меня застала в Пер
сии, в составе Курдинского отряда, шедшего на соединение с анг
личанами (которые затем и посадили отца в тюрьму в Константи
нополе, но это будет уже позже, в эмиграции - И.Б.) находившим
ся в Багдаде.

Прибыл к себе на родину и жил в г. Майкопе..., в это время на 
Кубани уже была советская власть и разгоралась гражданская 
война, я же никакого участия не принимал впредь до октября 
1918 г., в это время белые полностью заняли Кубань и я был 
мобилизован, но вскоре заболел воспалением легких и находился 
в Краснодаре (Екатеринодар) в больнице и только в марте 1919г. 
был послан на фронт, ще находился в составе партизанского, впос
ледствии линейного полка...»

Что же увидел я, его сын, спустя почти 80 лет после описанных 
событий. Конечно, Краснодар изменился, его испортили даже не 
помпезные здания советской бюрократии, которые хоть напыщен
ные и глуповатые (их архитектура почти одинакова во всех круп
ных городах и весях бывшего Союза), но как-то держат простран
ство и место ще находятся и особенно в сочетании в буйной зеле
нью все же смотрятся. Ужасающе убоги гражданская бытовая 
архитектура 60-х и далее годов. Народ по южному развязен, бы
строречив, за словом в карман не лезет, но и достаточно доброду
шен. Много рынков, магазинов. Неплохи и некоторые виды рек
ламы (ловишь себя на мысли - как в Москве).

Если забираешься в некоторые дальние или боновые от центра 
улицы - видишь много старых (я бы сказал , даже старинных) 
домов кирпичной постройки и весьма витиеватой архитектуры. 
Почти перед каждой огромной дубовой дверью с сохранившими
ся подлинными («родными», как у нас говорят сейчас) медными 
или бронзовыми ручками лежат такие же истертые старые чугун
ные плиты - приступки, с до сих пор легко читающимися на них 
датами изготовления - «1902», «1905» и др. годами. Воистину, 
много видели эти дома.

Главная улица Краснодара, как известно, Красная (это ее исто
рическое название). Переименование и другие общечеловеческие 
процессы там идут, к сожалению, медленно. Но, тем не менее, 
идут. Параллельная Красной, ул. Шаумяна, наконец, как ей и по
ложено, становится снова Рашпилевской ( полковник, затем гене
рал Рашпиль посвятил свою жизнь городу и многое успел там 
сделать, думаю чуть больше, чем товарищ Шаумян, если он во
обще там когда-нибудь бывал - И.Б.)

К празднованию 200-летия казачества, во времена оны, в го
роде был поставлен памятник Екатерине и стела, в честь Кубанс
кого казачества. Памятник, как водится, снесли. Снесли и стелу, 
тем более, что она увенчана двуглавым орлом. Но, внимание и 
Ура! Стелу восстанавливают и венчает ее, по прежнему двугла
вый русский орел.

Самым, конечно, неприятным и печальным моментом в этом 
моем путешествии было полное отсутствие внешних признаков 
казачества. К величайшему сожалению, здесь в течении лет «по- 
работано» хорошо. Кроме названий магазинов и кафе «Казачок», 
«Казачье подворье» и прочее ничего не напоминает, что ты в сер
дце казачьего края. С таким же успехом ты мог бы фланировать 
по любому другому южному городу - Воронежу, Луганску и пр. 
Внешне «кубанского казачества» нет, по прежнему в ходу «ку
банское крестьянство». Конечно, есть и атаман, есть и войско, есть

и места, ще оно занимается, но тем не менее все сделано так, чтобы 
показать, что казачество не главное в жизни края. Этому есть и 
еще одно подтверждение - я задался целью привезти из поездки 
как можноболыпе кубанских и донских казачьих газет - не привез 
ни ОДНОЙ. Их просто нет физически, потому что их не выпуска
ют. Знать, все отложено до поры, коща казачество востребуется 
снова - тогда и газеты появятся.

Интересен и еще один штрих. Мы знаем и видим как не на жи
вот, а на смерть сражается Москва в лице ее мэра с баркашовцами 
и вообще с РНЕ. Когда в центре города на Красной, я увидел 
человек 40-50 в черном, на груди которых алели их знаки, я был 
удивлен. Потолкавшись в их среде, купив их газету и значок, по
слушав разговоры и даже поучаствовав в одной дискуссии - по
нял, движение имеет массовую поддержку (что и выражает ло
зунг, правда не на Кубани а ще-то рядом на территории России - 
«Баркашов - русский Президент»). Вообще следует отметить, что 
прожириновские и пробаркашовские позиции весьма и весьма 
сильны в тамошнем обществе.

Встретил я и наших «друзей». На той же Красной ( правда в 
другой день) наткнулся на развернутый красный флаг, сильно 
пожилой пикет с громкоговорителем - «матюгальником» и лозун
гом, зовущим к «всероссийской стачке». Народа около этих акти
вистов я не видел, но не исключено, что это только лишь самое 
начало спектакля, ибо”правоверных” на Кубани, к великому сожа
лению еще хватает, несмотря на то, что мои друзья-кубанцы уве
ряли меня, что коммунизмом там давно не пахнет. Пока вериться с 
трудом.

Белая казачья литература. Были так же большие надежды при
везти из Кубани какой-нибудь набор или подборку книг, расска
зывающих о страницах белой борьбы. В книжных магазинах такой 
литературы нет. Вся историческая литература на эту тему, пожа
луй, сосредоточена в архиве. Именно там я приобрел книгу В.Бар- 
дадыма «Жизнь генерала Шкуро», Краснодар, 1998 г., учебное 
пособие О.В.Ратушняка «Донское и Кубанское казачество в эмиг
рации. (1920 -1939 гг.), изд-во Кубанского университета, 1997 г. 
Интересен тираж этой книги - 300 экз., Кубанский исторический 
журнал «Голос минувшего».

Зато в ходу омерзительная (с моей, конечно, точки зрения - 
И.Б.) книжка «Кубанское казачество», Краснодар, 1993 г., с посвя
щением «светлой памяти Кубанцев, павших за советскую власть» 
(за смысл ручаюсь - И.Б.) Ее автор Игорь Яковлевич Куценко, 
настолько врос в советское время и в замшелые оценки, что не 
смог даже потрудиться привести в своем труде новых названия и 
соответственно, аббревиатуры архивов, где он брал материалы. 
Рука не поднялась у него назвать прошлый Центральный Госу
дарственный Архив Октябрьской Революции (ЦГАОР), нынеш
ним Государственным Архивом Российской Федерации (ГАРФ) и 
т.д.. Так вот живем и с ЦГАОРами, а пытаемся обращаться и разго
варивать с молодыми современниками. Я, безусловно, считаю, что 
на эту книгу должна быть обязательная наша, белых казаков, об
стоятельная реакция и рецензия. А некоторым противовесом это
му труду Куценко явилось купленная мной «Забытая книга» Фе
дора Крюкова, известнейшего нашего и забытого казачьего писа
теля и публициста. Вот как хоронили этого человека - ...”В забитой 
отступающим войском и горькими таборами беженцев прикубан- 
ской станице Новокорсунской ему вроде и места на кладбище не 
нашлось... Стреляли в блеклое зимнее небо из карабинов, наганов 
и плакали пропахшие потом, махоркой и порохом неслезвивые фрон
товики ... «Прощай, Митрич - светлая душа, пусть будет тебе пухом 
кубанская земля...” К закату шел день 20 февраля 1920 года, конча
лась зима, кончалась война...» И купил то я эту «Забытую книгу» за 
один рубль в уценке. Знать не пришло еще казачье время...

Проходя по улицам Краснодара, вспоминаешь его славную ис
торию русского форпоста, города-крепости, преисполняешься 
гордости за принадлежность к казачьему племени. Память о нем 
не вытравить никогда. И с новым чувством листаешь жухлые, 
выгоревшие страницы архивного дела под названием «Список охот
ников -переселенцев станицы Губской Майкопского отдела» и в 
графе «Состав семейств, значащихся по парионным спискам за 1861 
год» под номером 16 ты отыскиваешь свою семью Ильиных. Вот 
он, мой прадед, казак Никита Агафонов Ильин, 59 лет от роду, со 
своей женой Акулиной, и с их детьми Назаром, Андреем, Романом, 
Алексеем. И ты вспоминаешь, что Роман - это твой дед, ибо твой 
отец Ильин Андрей Романович. И как бы ни была тяжела и запута
на жизнь твоего отца, ты его всеща помнишь, любишь и пытаешь
ся понять.

Борисов И.Б.
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П А М Я Т Н И К И  С Л А В Ы

Русская Православная церковь Пресвятой Богородицы на русском кладбище 
Сент-Женевьев де Буа (вверху).

На Владимировскую я наклеил в 1997 году икону Богородицы, но за зиму она 
исчезла. Бог помог поставить новую в кивот. Белым казакам от казачества 
(справа).

1 • 137*} -1944.

Сент-Женевьев де Буа. Памятник корниловцам (вверху).

Надгробье на могиле полного Георгиевского кавалера казака вахмистра За
харьина. Его сын построил колокольню при входе на кладбище около храма. 
Икону Пресвятой Богородицы я поставил вместо кем-то украденной (сле
ва).

К ЧИТАТЕЛЯМ

Просим наших читателей, которые прислали в редакцию письма 
после последнего выхода нашей газеты, написать нам еще раз. Осо
бенно мы обращаемся к кубанской казачке, сын которой был реп
рессирован в советское время. Это нам нужно для ответов на Ваши 
письма и в связи с тем, что папка с Вашими письмами была украде
на из редакции.

НОВОЕ ИЗДАНИЕ

В сентябре сего года вышел очередной, № 4, информационно
аналитический Бюллетень. Как известно, три номера бюллетеня 
вышло под патронажем Главного управления казачьих войск. 
Новый же, четвертый выпуск, вышел как орган московского го
родского казачьего общества. Ответственный редактор и состави
тель выпуска Т.В.Таболина.
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Граф То л с т о й  н е  может молчатъ
Думается, магия имени помогала Ни

колаю Дмитриевичу не раз. И даже в 
бесконечной судебной тяжбе с лордом 
Олдингтоном, вопреки давлению анг
лийских властей, Толстой все еще не 
повержен - человека с такой родослов
ной уничтожить незаметно для мира 
просто невозможно. А кое-кому в Анг
лии так бы этого хотелось! Сломить его 
если не физически, то морально и твор
чески, заставить замолчать навсеща.
Если вам повезло раздобыть и прочесть 
книги Николая Толстого «Ж ертвы 
Ялты» и «Министр и побоище», вы пой
мете все без лишних вопросов.

К потомкам графа Толстого в Англии отнеслись с должным ува
жением. Но уважение развеялось, как дым, стоило Николаю Тол
стому обнаружить на солнце британской военной славы постыд
ные пятна. В 1978 году он опубликовал итог своих многолетних 
изысканий - «Жертвы Ялты». Этот труд открыл миру глаза на 
подоплеку «союзничества» Англии, Франции и США со сталинс
ким режимом в конце 2-й Мировой войны. Как минимум два мил
лиона русских - военнопленных и гражданских, угнанных на рабо
ты, а также бежавших от советской власти еще в годы гражданской 
войны,- оказались в западне. Несмотря на все их мольбы, союзни
ки послали этих людей на верную смерть - ими попросту откупи
лись от Сталина, зная, что эти миллионы сгинут в ГУЛАГе. Что 
получили западные союзники взамен? О подробностях торга че
ловечество пока не знает. Но обязательно узнает, если Николаи 
Толстой и его последователи продолжат свои изыскания.

Особое внимание писателя привлекла история насильственной 
репатриации 70 тысяч казаюв из австрийского города Лиенц вес
ной 1945 года. Коварные англичане заманили казачьих атаманов в 
ловушку, заявив: «Господа! Будьте спокойны! В истории Англии 
не было случая, чтобы пленные, находящиеся под опекой британ
ской короны, были выданы иностранному государству». Обманом 
их заставили сдать оружие, а потом окружили танковым кольцом и 
прикладами загнали в грузовики. Казаки гибли в давке, прыгали 
на скалы с моста...

Тогда англичане спасовали перед Сталиным. Они применили силу 
и оружие против безоружных людей уже после окончания боевых 
действий. А спустя 30 лет удивились - разве это преступление 
против человечности? Это был всего лишь «союзнический долг»! 
Поначалу английские верхи предпочли не заметить книги. Но ког
да о ней заговорили в мире, британские аристократы зашевели
лись. Через 10 лет после публикации страшных подробностей лорд 
Олдингтон обратился в суд: «Клевета! Сила не применялась!» 
«Варвары, дикари!» - поддержал его Гарольд Макмиллан, тог
дашний член английского правительства, говоря о казаках в телеин
тервью. Мол, чего их жалеть и слушать, даже если они и заявляют 
сейчас о насильственной репатриации!

Ни свидетельства очевидцев, ни показания жителей Лиенца и 
немецких военнопленных, переданных англичанами в СССР вместе 
с казаками не убедили британский суд. Николаю Дмитриевичу не 
позволили представить на суде своих свидетелей - а их могло быть 
более двухсот... Скорый английский суд приговорил Толстого к 
молчанию, выдаче властям своих архивов и библиотеки. Лорд 
Олдингтон должен был получить с историка 1,5 миллиона фунтов 
стерлингов «за моральный ущерб» - сумма в истории подобных 
процессов беспрецедентная! Однако общественное мнение беском
промиссно отразилось в фильме, снятом тогда же Би-би-си под 
названием «Британское предательство».

Оставалось ехать в Россию. Три года работы - и найдены многие 
бесценные документы. Доступ к архивам Лубянки помог полу
чить генерал Волкогонов. Десятки очевидцев тех страшных собы
тий участвовали в работе над двумя фильмами журналистов РЕН 
ТВ («За правдой в Россию» и «Конец белых атаманов»). Все под
тверждало правоту Николая Толстого. Солженицын напрямую 
обратился к королеве Елизавете II с просьбой помочь восстано
вить справедливость. «Я восхищаюсь его стойкостью и муже
ством», -так оценил деятельность историка Александр Исаевич. 
Международный суд по правам человека в Страсбурге принял 
сторону Николая Толстого и рекомендовал английскому суду пе
ресмотреть дело. Но британское правосудие решило блюсти “честь 
мундира до конца...

Сто с лишним лет назад Лев Толстой выступил против судебно-

IK1 го произвола в России со статьей «Не 
могу молчать!». Теперь его потомок 
страдает от произвола суда антийско- 

I го. Ирония судьбы!
-  Николай Дмитриевич, многие стра

ницы вашей книги невозможно читать 
без слез. Как вы сами пережили все это 
чисто по-человечески?

— Как складывались ваши отноше
ния с людьми, судьбы которых вы опи
сывали в своем труде?

Количество очевидцев, с которы
ми я встречался и разговаривал, се
годня, наверное, равно нескольким 

сотням. Всюду, где было возможно, я  делал магнитофонные 
записи. Бы вало, мне удавалось показать свидетелю документ, 
который он либо сам написал, либо он был ему известен,- и я 
просил прям ы х объяснений. Один из моих приемов - дать 
людям возможность самим рассказать о тех или иных обстоя
тельствах. О тчасти я  делал это для того, чтобы почувство
вать и понять атмосферу то го времени, отчасти потому, что 
мой опы т общ ения показы вал: люди порой не отдают себе 
отчета, чем же конкретно они могут бы ть полезны историку. 
И, наконец, многие подробности могут приобрести значение 
позже - в свете полученных новых данных.

—  Были ли вы готовы к осложнениям в вашей судьбе после 
написания книги? Предвидели ли судебное преследование? Были 
ли рядом друзья-англичане? Помогло ли вам имя знаменитого 
предка в период работы и после?

К судебному процессу я был совершенно не готов. В тече
ние ряда лет я так  много писал (не только книги) и публично 
выступал против тех, кого я считал ответственными за воен
ны е преступления, что думал -никто из них не посмеет воз
раж ать  мне. С другой стороны, получив вызов на суд, я, от
кровенно говоря, обрадовался. Во-первых, потому, что был 
разочарован нежеланием тех лиц, кого я критиковал, всту
пить в открытую  дискуссию - будь то со мной или с кем угод
но другим. Во-вторых, у меня бы ла уверенность, к ак  я позже 
понял, наивная, в беспристрастности английского правосу
дия. С самого начала работы  по данной теме с 1973 года, я 
пользовался поддержкой многих британцев. С течением вре
мени эта поддержка росла, и я  могу честно сказать, что по
давляю щ ее больш инство осведомленных британцев из раз
ных социальных слоев поддерживало меня. Хорошо известен 
и тот ф акт, что несколько английских солдат, служивших в 
Австрии в 1945 году, выступили в суде на нашей стороне.

У меня, конечно, нет прямого доказательства, но я думаю, 
что мое имя в какой-то степени помогло. Несомненно, оно 
гарантировало повыш енное внимание со стороны средств 
массовой информации, одновременно делая затруднительным 
дли оппозиции утверж дать, будто я действую не только из 
альтруистических побуждений. Врожденный снобизм англи
чан означает, что иметь дело с кем-то, носящим такое имя, 
гораздо труднее, чем с носителем менее знаменитой фами
лии.

— Каковы реальные последствия написания «Жертв Ялты» для 
вашей жизни? Где сейчас ваш дом? Где библиотека? Как и на какие 
средства живет ваша семья?

Публикация этой книги вы звала целую бурю в Англии, при
чем мнения обозревателей и читателей склонялись в мою 
пользу. Однако в министерстве иностранных дел и в высших 
слоях, Как и следовало ожидать, царило сплошное негодова
ние. Это принесло мне позднее немало забот. Но мы по-пре
жнему живем в своем доме и я работаю  в своей библиотеке. 
М ы находимся в особом положении, в котором, по уверениям 
моих адвокатов, никто до сих пор в Англии не находился. Сам 
дом и все его содержимое (вклю чая личны е вещи моей жены 
и детей) «заморожены». Это означает, что мы  находимся в 
состоянии полной неопределенности- например, не имеем 
права ничего продать: ни дом, ни личны е вещи.

С другой стороны, спустя 9 лет со дня судебного постановле
ния никто даже не пы тался вы полнить букву закона и кон
фисковать дом, его содержимое и библиотеку. Наши четверо 
детей переживают это вместе с нами. Конечно, они понимают 
угрозу,, нависшую над наш им домом. Но самое неприятное - 
моя исклю чительная занятость всеми этими отвратитель-
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ными юридическими формальностями фактически все их 
детские годы. Именно это обстоятельство больше чем что- 
либо другое меня крайне огорчает.

—  Не возникало ли желания навсегда бросить историю и за
няться чем-то более безопасным?

Мне бы, конечно, очень хотелось, чтобы все трудности ос
тались позади. Но это возможно лишь после публикации пол
ного и честного отчета - как об ужасных событиях 1945 года, 
так и о недостойной практике британского правительства и 
английских судов. Меня особенно тревожит то, что постоян
ные помехи и бесконечные волнения отняли у меня боль
шую часть самого творческого периода жизни. Много заду
манных книг остались ненаписанными, и часто я прихожу в 
отчаяние, наблюдая, как годы идут, но ничего или очень мало 
сделано, ничего не достигнуто. Однако я чувствую обязатель
ства по отношению к жертвам и ко всем единомышленни
кам, оказавшим мне поддержку в трудное время. К тем кто 
помогает мне закончить труд, который, как мне кажется, могу 
выполнить лишь один я.

— Не задумывались ли вы о том, чтобы перебраться в Россию? 
В какой степени вы ощущаете себя русским? Стала ли хоть немно
го русской ваша жена?

Поразительный крах коммунизма в 1991 году преобразил и 
мою борьбу. Мне не только удалось получить бесценную исто
рическую информацию из русских архивов, о чемл до того и 
мечтать не смел, но и широкую поддержку во всех слоях рус
ского общества. Все это меня чрезвычайно ободрило. Я не 
могу сказать, чтобы моя жена чувствовала себя русской. Она 
англичанка и патриотка своего отечества. Вместе с тем она 
никогда не колебалась, поддерживая меня в работе. Думаю, 
она делала это отчасти из особого расположения ко мне, а 
отчасти потому, что с годами так много узнала, что смогла 
составить собственное мнение о моем труде. Говоря о том, 
что она не может чувствовать себя русской, она весьма гор
дится русским наследием своих детей и безусловно поддер
живает все, что может приблизить их к России. Несмотря на 
то, что она не приняла православия, она довольна, что ее 
дети исповедуют веру своих предков.

Крах большевизма, помимо прочего, означает для наших 
детей возможность путешествовать и работать в России, что 
трое старших уже и делают. Анастасия и Дмитрии сейчас на
ходятся в России. Оба они, как и старшая сестра Александра, 
хорошо говорят по-русски, а младшая, Ксения, хотя еще не 
побывала в России, хочет это сделать и поедет, как только 
представится возможность. Я был необыкновенно взволно
ван, открыв для себя, что все мои дети чувствуют себя рус
скими. И если бы не невероятные преграды, чинимые рус
ской бюрократией, все мы уже давно восстановили бы свое 
русское гражданство. Я оптимистически смотрю на будущее 
этой страны.

—  Многие русские по всему миру считают, что ваш труд - на
стоящий подвиг историка. Чтобы восстановить историческую спра
ведливость, оказывается, даже в конце XX столетия надо про
явить героизм...

Я с удовольствием считал бы себя героем, но увы, отлично 
сознаю свои слабости. В частности, мне очень трудно побо
роть в себе чувство неадекватности своему призванию, недо
статок сосредоточенности и бессонницу. Мне до нелепости 
трудно писать письма. Вероятно, это оттого, что, как писа
тель, я слишком малого достиг за такой большой промежу
ток временю Занятие чем угодно иным, что не служит выпус
ку книги, наполняет меня чувством сомнения в своих силах.

С другой стороны, могу честно сказать: никогда, ни разу не 
думал о том, чтобы прекратить борьбу. В этом, без сомнения, 
меня воодушевляет пример моих предков и это с правом или 
без дает мне силы чувствовать, что я являюсь звеном в цепи 
поколений. Я должен до конца понять, что же двигало англи
чанами в их жестоком и бесчеловечном решении? Тайна торг 
га западных союзников со Сталиным должна быть раскрыта. 
Ведь очень важно, чтобы следующие за нами поколения име
ли максимально полную панораму событий далекого 45 го 
года. Моей самой большой надеждой является возможное за
ключение контракта с издателем в ближайшие недели - пер
вый контракт за десять лет! Быть автором и не иметь воз
можности печататься - это действительно ужасно!

Татьяна Черкасова («Ноеое Русское слошо»)

P.S.

В канадской газете “Торонто сан” от 12 августа с.г. появи
лась статья Питера Ворсингтона “Новые грязные тайны вто
рой мировой войны” (The Toronto Sun, More dirty secrets o f 
World War II by Peter Worthington, August 12, 1999).

“Сегодня Великобритания пытается вершить правосудие в 
Косово, - пишет автор, - в частности, раскрывать и расследо
вать военные преступления. В свете этих попыток Николай 
Толстой в июне написал министру иностранных дел Робину 
Куку письмо с запросом о том, не собирается ли он пере
смотреть британскую политику насильственной репатриа
ции после второй мировой войны, из-за которой сотни ты
сяч русских, словенцев, хорватов и сербов были выданы на 
милость Сталина и Тито?” . ( ...)  Толстой призвал Британию 
признать свою вину и сгладить ее символической компенса
цией немногим выжившим пострадавшим от этой бесслав
ной политики, которую США именовали “Операцией Кил- 
хаул”

В своем письме Робину Куку Толстой спрашивал, не со
бирается ли сегодняшнее лейбористское правительство от
менить решение последнего правительства консерваторов 
выступить против апелляции Толстого по делу о клевете о 
насильственной репатриации в Европейском суде по пра
вам человека в Страсбурге, который вынес решение в пользу 
Толстого” .

“Катрин Маккензи из департамента по правам человека в 
британском МИДе встала на сторону Кука - пишет “Торонто 
сан”. Нет, правительство не сделает ничего по поводу штра
фа за клевету. ( ...)  К всеобщему удивлению, Маккензи и МИД 
заявили: “Мы ничего не знаем о каких-либо свидетельствах, 
поддерживающих подобные обвинения” против британских 
солдат, совершивших преступления против русских военноп
ленных и гражданских лиц.

Она сказала, что “мы в курсе” насчет репатриации казаков 
(15-й Казачий кавалерийский корпус), которые жили в Со
ветском Союзе в начале второй мировой войны.

Это вызвало гневную реакцию Толстого, в своем письме 
от 19 июля он ответил: “Свидетельства, которые продолжают 
копиться, настоль обширны, что их невозможно игнориро
вать”. Это - дневники военных лет, свидетельские показания, 
оставшиеся в живых солдаты, такие как канадский майор 
Херб М акфарлэнд, приставленный к британцам, который 
рисковал трибуналом, отказавшись выдавать людей.(...)

Толстой закончил свое письмо словами, что не может по
верить в заявление правительства, что оно “не в курсе о ка
ких-либо свидетельствах”. О 15-м казачьем кавалерийском 
корпусе он пишет, что значительная часть этих людей никог
да не проживала в СССР, не была эмигрантами, имела пас
порта других стран или была зарегистрирована Лигой На
ций как бесподданные. Некоторые были награждены бри
танскими орденами и медалями.

Также около тысячи немецких и австрийских офицеров и 
членов младшего командного состава были выданы сове
там, большинство из них погибли в лагерях.

Ялтинские соглашения, позволявшие выдачи Сталину, не 
касались югославских граждан - наоборот. Тем не менее, 
“подобные преступления были совершены по отношению к 
десяткам тысяч столь же беспомощных югославских бежен
цев”.

Позиция МИДа, согласно Толстому, как будто “подставля
ет правительство под обвинения в наглом лицемерии: пре
следовать сербских военных преступников и продолжать за
щищать высокопоставленных британских пособников пре
ступлениям сравнимого значения и жестокости” .

Он добавляет: “Считается ли похвальным через 50 лет пос
ле событий, продолжать покрывать преступления, осужден
ные подавляющим большинством британского народа?”

Отказываясь признать причастность или рассмотреть воп
рос о компенсациях за “военные преступления”, совершен
ные в Австрии в 1945 г., британское правительство показы
вает “циничное отношение, не сравнимое... ни с одной дру
гой страной-участницей второй мировой”. ( ...)

Некоторым это может показаться древней историей. Но, 
как это часто бывает, те, кто отказываются осознать свою 
историю, осуждены повторить ее. Что может оказаться тем, 
что сегодня происходит в Косово - по милости британского 
политического руководства” .
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П а м я т и  г е н е р а л а  Э . А . М и с т у л о в а
В начале июня 1918 года казаки 

Моздокского отдела Терского казачь
его войска восстали против произво
ла и насилия больш евиков. В одно 
раннее утро группа отважных офи
церов и казаков ворвалась в Моздок, 
где были расположены Штаб, учреж
дения и войсковые части красных.
После короткой, но жестокой схватки 
большевики, понеся большие потери, 
принуждены были спешно покинуть 
город и бежать Георгиевск. На со
званном Круге командующим воору
женными силами единогласно был 
выбран ген. Мистулов. Несмотря на 
хаос, царивший везде, сейчас же вые
хал на сборный пункт к станице При- 
ближной, куда стали прибы вать из 
станиц группы вооруженных казаков.
Вскоре к казакам Моздокского отде
ла примкнули и казаки остальных трех 
отделов (Кизлярского, Пятигорского 
и Сунженского). Началось общее вос
стание терцев против приш ельцев- 
бандитов, о бразовалось  четы ре 
фронта: М оздокский, К излярский ,
Пятигорский и Владикавказский (из 
Сунженских казаков и осетин, насе
ляющих окрестности Владикавказа). Кроме того, в Кабарде, 
в слободе Нальчик у под командой полк. Серебрякова был 
сформирован конный отряд из кабардинцев. Для общего 
командования всеми этими войсковыми группами был из
бран ген. Мистулов - Командующий Терским фронтом.

Первоначально казаки успешно наступали против стис
нувшего их красного кольца (Пятигорск, Кисловодск, Геор
гиевск, Кизляр, Грозный и Владикавказ были прочно заняты 
сильными войсковыми частями красных) и постепенно очи
щали свою территорию от врага. Казаки Моздокского отде
ла под командой полк. Вдовенко (впоследствии ген.-лейт., 
Войсковой Атаман Терского Войска) быстро изгнали крас
ных из пределов отдела и стали успешно продвигаться вглубь 
Пятигорского отдела, освобождая станицу за станицей. Бо
лее 4-х месяцев, истекая кровью, неся громадные потери 
убитыми и ранеными, при отсутствии медикаментов и пло
хих санитарных условиях, а главное - при недостатке в патро
нах и снарядах, имея на весь фронт всего 8-10 орудий, - каза
ки успешно вели борьбу. С каждым днем скудные запасы 
патронов и снарядов уменьшались, а пополнений ниоткуда 
не поступало. Наступили холода с пронизывающей насквозь 
сыростью; за отсутствием теплой одежды и особенно обуви 
среди казаков, сидящих неделями без смены в мокрых око
пах и в лихорадочной местности, началась сильнейшая эпи
демия тифа и болотной лихорадки. Ежедневно болезнь вы
рывала десятки и сотни бойцов. Фронт, и без того растяну
тый и жидкий, быстро таял. Из-за отсутствия связи с насту
пающей со стороны Кубани Добровольческой Армии тер
цы были лишены самой главной силы - моральной поддерж
ки. Неблагоприятные условия сильно подорвали физичес
кие и духовные силы казанов.

В начале ноября со стороны Минеральных Вод красные 
повели энергичное наступление большими силами на жид
кие цепи казаков при поддержке большого количества ору
дий и пулеметов. В течение трех дней казаки отбивали ярос
тные атаки красных, к которым беспреры вно прибывали 
свежие силы. Наконец, фронт казаков у станицы Новопав
ловской был прорван. Казаки откатились назад к станице 
Прохладной, многие разошлись по домам.

7-го ноября ген. Мистулов у Прохладной тщетно звал за 
собою остаток бойцов оказать сопротивление большевикам. 
Утомленные казаки были глухи к его призыву. Видя, что все 
средства исчерпаны и не желая оставлять своего поста жи
вым,следуя завету - «Под щитом или на щите», Эльмурза 
Асланбекович в станичном правлении выстрелом из револь
вера покончил счеты с жизнью. Он оставил три короткие 
записки: одну - обращение к казакам продолжать борьбу, 
другую - ген. Калитину, жившему в это время в станице Чер- 
ноярской (откуда был и Мистулов) с призывом немедленно 
выехать в более безопасное место, и третью - обращение к

полк. Кибирову, чтобы тело его было 
возм ож но скорее предано зем ле 
безо всяких церемоний и положен
ного по горским обычаям ритуала. 
Так трагически кончил свою краси
вую и благородную жизнь генерал 
М истулов.

Много общего в судьбе этого ге
роя на Тереке с судьбой Донского 
Атамана А.М. Кале дина. Оба остав
ленные потерявшими силы и серд
це, изнемогшими казаками-бойцами 
предпочли смерть сдаче большеви
кам.

Э льм урза А сланбекович М исту
лов - коренной офицер 1-го Волгско- 
го полка Терского казачьего войска. 
В его рядах он начал службу и про
служил более 20 лет, пройдя все сту
пени службы строевого, и только за 
несколько месяцев до начала войны 
расстался с родным ему полком, по
лучив в командование 2-й Сунженс
кий полк. Он был участником трех 
войн: Китайской («Боксерское вос
стание»), Японской и Великой. Сво
ей храбростью прославился еще в 
Я понскую , был награж ден всеми 

знаками отличия до ордена Св.Георгия включительно, а за 
конную атаку на японскую пехоту, занимавшую сопку, был 
отмечен в приказе по Армии самим главнокомандующим 
Куропаткиным.

В Великую войну ген. Мистулов в должности командира 
полка выступил со 2-м Сунженским полком в составе Терс
кой дивизии, которая доблестно действовала в районе Мар- 
марош -Сигет (восточные Карпаты) под начальством ген. 
Арутинова. Здесь он со своим полком совершает ряд блес
тящих подвигов, не раз побывав в тылах неприятеля и произ
водя в его рядах пашнф. Весной 1916 г. тогда еще полковник 
Мистулов получил 1-й Кавказский полк Кубанского войска, 
действовавший на Турецком фронте в районе Эрзерума. Не 
раз он во главе полка доблестно атаковал турок. 28 июня 1916 г., 
под сильнейшим ружейным и артиллерийским огнем, он в 
косном строю стремительно атаковал противника, занимав
ших город Мама-Хатун, и обратил его в бегство. 8-го июля, в 
конном строю впереди полка, он вместе с 1-м Таманским 
полком атаковал неприятельские позиции и отбросил про
тивника далеко назад. За время войны он был более десяти 
раз ранен, легкие свои ранения стараясь скрыть от окружа
ющих и начальства.

В обыкновенной жизни генерал или, как его обыкновенно 
звали, Эльмурза был полон красоты и высоких духовных 
качеств. Необыкновенно чуткий, со светлой душой, добрым 
отзывчивым сердцем, прекрасным ровным характером и 
всегда справедливый, он располагал к себе всех, с кем ему 
приходилось встречаться. Скромный, но жизнерадостный, 
обаятельно любезный и приветливый в обращении, он в каж
дом человеке уважал его личность и щадил чужое самолю
бие. Он никогда не искал популярности, и ему совершенно 
чуждо было чувство честолюбия. Он обладал редким в наши 
дни качеством - кристально чистой совестью и душой. Буду
чи строг и требователен к себе, он в то же время был снисхо
дителен к слабостям других. Радости и горести окружающих 
Эльмурза переживал, как бы свои личные. Он был идеалом 
строевого кавалерийского офицера, в полном смысле «Ры
царем без страха и упрека». Спартанец в жизни, он и кончил 
жизнь свою спартанцем - «на щите» и с девизом - «честь 
выше жизни». Его подвиги и светлая память не могут и не 
должны умереть. Последний завет его к казакам был: «Про
должать борьбу». Мы, друзья и соратники Эльмурзы, ска
жем: мир праху твоему, доблестный дорогой Эльмурза, за
вет твой мы не забудем, исполним свой долг перед Родиной, 
а о тебе сохраним вечную и светлую память, ибо чиста твоя 
совесть перед Богом, Родиной и ближними!

Однополчанин (Русский Инвалид, Jfs 35)
Под именем «Однополчанина» написал о генерале Мистулове 

его друг, помощник по 1-му Волскому полку ТКВ полковник 
К .С Л отиев, умерший в начале 70-х годов в Париже.
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Т а й н ы й  с г о в  о р  Н К В Д  и Г е с т а п о

ДЕЛО m J L w*

Газета национально-патриотического фрон
та “Память" напечатала примечательный до
кумент, раскрывающий суть политики СССР 
накануне 2-й Мировой войны. Давно не сек
рет сотрудничество на самом высоком уров
не коммунистического и национал-социалис
тического режимов, помощь СССР в подго
товке кадров (в том числе Гестапо) и воору
жении Германии, договор о разделе Европы. 
Приведенные “Памятью” документы пока
зывают юридическую основу, на коей зиж
дилось тайное сотрудничество спецслужб и 
карательных органов двух стран.

В обстановке глубокой секретности “Гене
ральное соглашение о сотрудничестве, взаи
мопомощи, совместной деятельности” подписали^ 
в Москве 11 ноября 1938 г. шеф 4-го управле-*; гг 
ния главного управления безопасности Нацио-* 
нал-социалистической рабочей партии Германии, 
бригаденфюрер СС Генрих Мюллер и нарком: 
внутренних дел Лаврентий Берия.

В соглашении говорится о “совместной дея
тельности в борьбе с общими врагами "-то  есть, |  
как раскрывается во 2-м параграфе - К

‘ - международным еврейством, ее меж дуна- е

ьтттт ьт шт

родной ф инансовой системой, иудаизмом  
иудейским мировоззрением; - дегенерацией челове ^ 
чества, во имя оздоровления белой расы  и создания 
евгенических механизмов расовой гигиены "

Идет речь и о расши-

Но стороны не ограничились лишь 
декларацией намерений. Были подли
нны и несколько протоколов - напри
мер, “О выдаче граждан и их этапиро
вании” Самым зловещим был прото- 
«ол, определявший, какими признака
ми руководствоваться при определе- 
ши «признаков вырождения». Подпи
савшись под ним, нарком Берия фак- 
гически обрекал на уничтожение (по
мимо “врагов народа”), тех, кто - 

- “рыж ие; косые; внешне уродли
вые, хромоногие и косорукие от рож 

дения, имеющие дефекты речи: ше
пелявость, картавость, заикание 
(врож денное); ведьмы и колдуны,
шаманы и ясновидящие, сатанистыи чертопоклонники; гор
батые, карлики и с другими явно выраженными дефектами, 
которые следует отнести к разделу дегенерации и вырож 
дения; лица, имеющие больш ие родимые пятна и множ е- 

Щ ственное кол-во маленьких, разного цвета кож ное покры
тие, разноцвет ие глаз и т.п.

Стороны дополнительно определят квалификацию ти
пов (видов) дегенерации и знаков вырож дения ”.

Говорят: много родимых пятен - к счастью. Ан, нет! 
' Советская власть вместе с родственными ей германскими

1 Т Т  ТТГТ нацистами таких “счастливчиков” приговорила к истреб-

рении сотрудничества £7
стран в военной про- у zi^s***”
мышленности, самоле- ; 
тостроении, экономике, 
финансах, научно-техни- 
чес ком сотрудничестве,*^]^ 
энергетике, “в областях 
сокровенных тайн, те- 
озоологии, теософии, паранормаль
ных и аномальных явлений, влияющих 
на социальные процессы и внутрен
нюю ж изнь государств ”.

•т... i лению. А такое неприметное в тексте “и т.п.” вообще по- 
&L зволяло весьма расширенно трактовать понятие “вырож- 

дения” сотрудникам Лаврентия Павловича. Не поправи
т е  лось бы им что-нибудь в вашем лице - и все, попали под 

соглашение с Гестапо!
Так что, “рыжие, косые, хромые” и прочие непонятно 

srssLS^;[ какие, все потенциальные “враги народа”, хоть в чем-то 
. , .0  сомневающиеся в истинности красных догм - подумайте 
Й- хорошенько, идя на избирательные участки. Помогать ли 
у  вернуться к власти той самой компартии? Именно той са- 

1 мой - ведь слов отречения и покаяния за совершенное стар
шими товарищами мы от т.Зюганова не слышали!

А заодно припомните,что такое нацизм - и что конкретно, кроме 
громких слов о величии России, принесет он всем нам...

РКокунько

З а к а т  н а д  Р а с с в е т о м ? . .

которой отныне будут адвокатами этих людей. Надеемся, что 
нам удастся еще рассказать о благополучном завершении 
этой неприятной истории.

Напомним здесь читателям, что один раз “Станица” уже 
писала о похожем случае в здешних краях с казаками атамана 
А.Дорна - как они завод захватывали. Тогда атаман Дорн ос
тался очень недоволен освещением событий (в письме каза
ка другой местной организации). Представитель редакции 
готов был выехать на место и выслушать точку зрения всех 
сторон, но обещанного приглашения мы так и не дождались... 
Может быть, дождемся в этот раз?..

Ю.Кралиеин

То, что вы видите на фотографии - остат
ки мельницы в поселке Боковка недалеко от 
Екатеринбурга. Вернее, Боковкой поселок 
был, когда числился подсобным хозяйством 
завода НПО “Автоматика” . В начале 90-х 
годов его принял в аренду кооператив “Ин
терьер” . Председатель кооператива Василий 
М ельниченко задумал целую программу 
возрождения села, к осуществлению кото
рой привлек переселенцев с Украины, Ка
захстана и других мест - казаков и не каза
ков. В заброшенном поселке заработала пе
карня, мельница, рыбный цех... А сам посе
лок стал называться Рассвет. Вселившиеся в
полуразрушенные дома люди мечтали о но
вой жизни. Но мечтам этим пока не сужде
но осуществиться. В сентябре прошлого года некие казаки из 
местной организации просто-напросто захватили поселок, 
закрыли в нем все производство. Решили вроде-бы они уст
роить здесь свою станицу. Д а вот с людьми не посоветова
лись. Может, и хотели, как лучше, да получилось, как всегда. 
Не добившись своего в противостоянии с жителями Рассве
та, казаки отступили - оставив после себя руины мельницы и 
резкую неприязнь к себе рассветовцев. Они казаков называ
ют не иначе как “рэкетирами” теперь. Мол, наехали, как уви
дели, что поселок на ноги вставать начал!..

Жители Рассвета обратились за помощью в Ассоциацию 
гражданского территориального самоуправления, юристы
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С о в р е м е н н и к  ф о л ь к л о р  

к  г . Г л у х о в с к к й
Из Оренбурга нам прислали “Балладу об атамамстше 

на Урале Московского шоряга99 - целую поэму, посвящен
ную нынешнему развитию событий вокруг Оренбургского 
казачьего войска, возглавленного активным соратником А.Г- 
.М артынова москвичом Глуховским. “Глас народа -  глас 
Божий!” -  говаривали в старину. Народный фольклор со
хранил для нас многие события, факты из жизни России -  
может быть, не в идеально точном с точки зрения ученого 
историка, зато в получивших среди людей широкое хожде
ние безыскусных порой виршах, лубках, анекдотах отража
лось самое главное: отнош ение народа к тому или иному 
событию, к тому или иному деятелю. И очень часто то мес
то, на которое ставила историческая наука кого-нибудь, со
вершенно не соответствовало оценке его народом.

Конечно, окончательная оценка народом -  кого и как за
печатлеть в своей памяти -  выявляется далеко не сразу, а 
лишь спустя определенное время. Но, думается, хождение 
среди оренбургских казаков попавш ей к нам в руки “Бал
лады” уже позволяет с достаточно высокой степенью дос
товерности оценить вектор направленности оценки деятель
ности и Управления по делам  казачества, и того, кого в 
стихах называют “московским шорягом

г о д  прожклм мы лжхой -  
АТШМАНМД П лю гош ской, 
он Владимир ж Ильич  -  
назадачляж ый м о с к в и ч ! . .

“Баллада”, понятное дело, не претендует на высокую по
эзию -  зато прекрасно продолжает традиции народной сати
ры. Мы не можем перепечатать всю ее -  это все-таки больше 
50 куплетов-четверостиший (причем, как указано в конце -  
“продолжение следует!) -  поэтому предлагаем несколько 
характерных фрагментов баллады С.Говорухина.

Бы ль, к а за ц к а я  жатага,
Опжшу вам про жаряга -  
Как бассожастный н а ха л  
В атаманы к нам п о п а л .

В том го д у  -  на помню даты -  
Сокращала М осква штаты; 
Протрубжла на жась сжат -  
О благчаат ся бюджат!

Г ла вк  казачж й у п р а зд н я л и ,  
Празжданту-ж п о д ч и н я л и  
У правланьа  к а з а к о в ;
Д а, Указ уж был таков...

На скажу, н а ск о ль  умастна, 
Н ачалась борьба за  масто. 
Назадачляж ый В а р яг  
Выл р а зд а в л а н , как ч а р вяк .

Он рашжл: пусть на в  ст олица, 
Хоть в  окраинных станицах  -  
За с чат мастных прост аков  
Приживусь у  к а з а к о в / . .

Можат, ото на за зо р н о ,
Что любил он очань Дорна,
С ним вкуш ал я  с  ним он п ял  
с нжм в  парную он ходил...

Г рязь  виной?  На зяаю ,ж ж ж  л  ж -  
Но помощники р а ш яля:
На поймёт и х  празидант  -  
Явно вшивый прат андант ! . .

Верхнекубанские казаки: 
бы®, культура, традиции

Эта книга выпущена 
в 1999 г. в Карачаево- 
Черкесском институте 
гуманитарных исследо
ваний. Автор - М арина 
Ф едоровна Куракеева, 
руководи тель  отдела 
ИГИ по истории и куль
туре казачества - подго
товила ее на основе за
щ ищ енной несколько 
лет назад кандидатской 
ди ссертац и и  по каза- 
кам-линейцам Баталпа- 
шинсного отдела и Зе
ленчуков.

Освоение этого края 
казаками началось по 
настоящ ем у с первой 
ч е т в е р т и  п ро ш л о го  
века - станица Баталпа- 
шинская была основа
на на м есте русской  

крепости 13-15 сентября 1825 года. Как пишет автор, - "к 
с о ж а л е н и ю , к а з а к и  В е р х н е й  К у б а н и  и З е л е н ч у 
к о в ,  я в л я ю щ и е с я  л о к а л ь н о й  э т н о г р а ф и ч е с к о й  
г р у п п о й  к у б а н с к о г о  к а з а ч е с т в а ,  о к а з а л и с ь  в н е  
п о ля  зр е н и я  и с с л е д о в а т е л е й ”. А, между тем, их фор
м ирование из потомков запорож цев, донских и терских 
казаков, государственных крестьян - выходцев из сел Став
рополья, Х арьковщ ины и Украины, в особых условиях 
многонационального региона, в окружении и взаимосвя
зи с местными горскими народами, представляю т боль
шой интерес необычным сплавом обычаев и традиций.

В подготовке книги о формировании и культуре верхне
кубанских казаков, их взаимосвязи с соседними народами, 
общественном и хозяйственном быте, традициях и культуре 
были использованы уникальные архивные и полевые мате
риалы. Отдельные главы книги рассказывают об обществен
ных отношениях в верх
некубанских станицах, 
их хозяйственном быте 
(землепользовании, тор
говле, промыслах и ре
меслах), о семье, празд
никах и связанны м и с 
ними обрядности, о на
родном образовании и 
п росвещ ени и . Зн ачи 
тельная часть сведений 
подается в сравнении с 
казаками Дона, Терека,
Средней и Нижней Ку
бани, с другими народа
ми Сев.Кавказа.

Т и р а ж  к н и г и  
в с е г о  1 5 0 0  э к з е м п 
л я р о в .  А д р е с  К а р а 
ч а е в о - Ч е р к е с с к о г о  
и н с т и т у т а  г у м а н и 
т а р н ы х  и с с л е д о в а 
н и й  - 3 5 7 1 0 0 ,  КЧ Р,
Ч е р к е с с к .
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